	2024 행정사무감사		2024. 10.
	행 정 자 치 위 원 회
주 요 업 무 보 고

목    차

▢ 일반현황

1. 설립 목적 및 연혁

2. 기구 및 인력 현황

3. 주요업무 및 기능

4. 재정현황

▢ 2024년 주요업무 추진 현황

1. 2024년 핵심목표 및 추진전략

2. 2024년 핵심목표별 주요 추진현황

3. 2024년 연구과제 추진현황

▢ 2024년 행정사무감사 자료

1. 예산규모(2022~2024년)

2. 도 재정지원 내역(2022~2024년)

3. 수탁연구용역 사업 내역(2022~2024년)

3-1. 연구원 100% 직접수행

3-2. 타 기관 일부 의뢰

3-3. 타 기관·인사 공동연구

4. 제주연구원 자체연구 과제 현황(2022~2024년)

5. 연구원별 연구용역 수행 내역(2022~2024년)

6. 타 시도 연구원 현황

7. 도정연구관 연구수행 내역(2021~2023년)

8. 연구원 인사발령 현황(2022~2024년)

9. 감사위원회 지적사항 및 처리내역(2022~2024년)

10. 지역현안 정책이슈브리프 발간 현황(2022~2024년)

11. 부설센터 운영 현황

12. 최근 3년간 제주연구원 소속 직원 해외출장 내역

일  반  현  황

1		설립 목적 및 연혁

1		설립목적

❍ 제주특별자치도의 지역발전 및 지역경제 진흥, 지방행정과 관련되는 제도개선 등 제반과제에 대한 전문적·체계적인 연구·조사·분석 활동을 통하여 지역 균형발전과 지역발전에 기여(정관 제2조)

2		설립근거

❍ 지방자치단체출연연구원의 설립 및 운영에 관한 법률

❍ 제주연구원 설립 및 운영 조례

3		주요사업

❍ 지역개발을 위한 단기 및 중·장기 정책 개발

❍ 지역현안, 지역경제, 환경문제 등에 대한 전문적·체계적 조사 연구

❍ 각종 정보수집·관리 및 국내외 연구기관과의 교류협력과 국제 비교·연구

4		주요연혁

❍ ’97. 03. 19: 제주발전연구원 재단법인 설립 허가(행정안전부)

❍ ’97. 05. 07: 개원(사무실 : 제주은행 신제주지점 3층)

❍ ‘12. 05. 15: 현재 청사로 이전(구. 농산물품질관리원)

❍ ‘17. 05. 01: 제주연구원 명칭 변경

❍ ‘18. 09. 12: 연구원 청사 증축(신관 준공)

❍ ‘22. 07. 21: 제13대 오영훈 이사장 선임

❍ ‘22. 10. 07: 제12대 양덕순 원장 취임

2		기구 및 인력 현황

1		기구

																																				이 사 장
											이 사 회																																															감 사
																																				원 장
																																																										연구자문위원회
																																				부 원 장
																정책연구실장
		행정실							연구기획부				자치문화연구부					혁신경제연구부			환경도시연구부										기반산업연구부					제주데이터센터							제주특별자치연구센터
																																																	고령사회연구센터			제주공공투자관리센터			지역균형발전지원센터			제주사회복지연구센터							제주지하수연구센터			제주탄소중립지원센터					제주학연구센터

2		인력

(2024. 8. 31. 기준)

구분	계	원장	연구직			행정직		기능직	정보 사서직	전문직		공무직
			선임 연구 위원	연구 위원	부연구위원	1급	2~6급	4~6급	1~6급	전문 연구 위원	전문 연구원	행정 사무원	미화원
정원	46	1	28			1	4	1	1	5		4	1
현원	41	1	26			1	4	1	1	1	3	3	-
결원	△5		△2							△1		△1	△1

※ 임금피크제 별도정원 : 1명(행정직 5급)

※ 위탁센터 : 51명 (고령사회연구센터 4명, 제주공공투자관리센터 6명, 지역균형발전지원센터 5명, 제주사회복지연구센터 5명, 제주지하수연구센터 16명, 제주탄소중립지원센터 4명, 제주학연구센터 11명)

3		주요업무 및 기능

1		연구기획부

❍ 연구원 비전, 중장기 발전계획, 경영계획 수립

❍ 연구․용역 사업 기획, 조정, 평가, 실적 관리

❍ 경영평가 총괄

❍ 도의회 업무보고, 행정사무감사

❍ 현안대응 TF 구성 및 운영

❍ 연구성과 홍보

❍ 국내․외 연구기관과의 학술 교류 및 공동 연구

❍ 국내․외 학술행사 개최 총괄 및 조정

❍ 국내․외 전문가 인적 DB구축 및 네트워크 구축

❍ 국내․외 최신 동향 모니터링

2		자치문화연구부

❍ 제주특별자치도 분권모델 및 제도 개선 정책 연구

❍ 재난안전관리 계획 수립 및 정책 연구

❍ 지역 문화예술 보전‧육성정책 연구

❍ 제주지역 공동체 및 사회정책 연구

❍ 지역재정 분석 및 정책 연구

❍ 체육 및 스포츠산업 육성 정책 연구

3		혁신경제연구부

❍ 미래 성장산업 발굴, 상장기업 육성, 4차산업혁명 전략 연구

❍ 제주지역 주요 경제동향 및 경제현안 분석

❍ 산업 및 과학기술 혁신환경 조성을 위한 정책 연구

❍ 그린수소ㆍ신재생에너지 기반 정책 연구

❍ 물류혁신체계 및 수출 확대 전략 연구

4		환경도시연구부

❍ 환경 보전·관리·활용 계획 수립 및 정책 연구

❍ 기후변화 대응 계획 수립 및 정책 연구

❍ 수자원 보전·이용·관리 계획 수립 및 정책 연구

❍ 도시·경관 관리 계획 수립

❍ 스마트 도시·교통 계획 수립 및 정책 연구

❍ 교통정책 및 모빌리티에 관한 연구

5		기반산업연구부

❍ 농업ㆍ해양수산업 발전 및 식품산업 육성 연구

❍ 데이터기반 관광 트렌드 분석 및 대응 정책 연구

❍ 지속가능한 관광 정책 연구

❍ 농수산 및 관광산업의 융복합 발전 연구

❍ 일자리 창출 및 고용ㆍ노동 정책 연구

❍ 원예산업계획, 농업농촌 및 식품산업 발전계획 수립

❍ 수산업 및 해양산업 발전계획 수립

6		행정실

❍ 이사회 및 제규정 관리

❍ 감사업무

❍ 인사, 평가, 상벌, 복무, 교육, 노무관리에 관한 사항

❍ 복리후생 및 보수

❍ 시설 및 안전관리 업무

❍ 임원 수행 및 업무용차량 관리

❍ 문서관리 및 인장관리

❍ 예산·결산·세무에 관한 사항

❍ 기금 및 자금관리

❍ 일반회계 및 특별회계 수입·지출관리

❍ 재산, 물품관리, 계약에 관한 업무

❍ 홍보계획 수립

❍ 국내·외 정보, 자료 수집 등 정보시스템(홈페이지 등) 운영 관리

❍ 기타 행정 지원에 관한 사항

7		제주데이터센터

❍ 사회조사 등에 관한 연구

❍ 도민의 소득과 행복한 삶, 일자리 등 민생 문제에 대한 의식조사

❍ 각종 계획 관련 사회조사, 욕구조사, 마케팅 조사

❍ 제주특별자치도의 주요 정책과 현안 관련 도민인식 및 의견조사

❍ 정책 개발에 필요한 정보자료 수집 및 분석, DB 구축

❍ 기타 각 위 호의 부대사업과 센터의 목적달성을 위해 필요한 사업

8		제주특별자치연구센터

❍ 특별자치도 제도개선 강화를 위한 연구 추진

❍ 제주특별자치도 행정체제개편 관련 연구 및 지원

❍ 주민참여 증진을 위한 연구 추진

❍ 제주특별자치도 관련 연구 DB구축

❍ 특별자치시도 간 공동연구 및 포럼 개최

4		재 정 현 황

1		출연금 현황

❍ 지원근거

- 지방자치단체 출연 연구원 설립 및 운영에 관한 법률 제13조 제2항

- 제주연구원 설립 및 운영 조례 제5조 제2항

❍ 연도별 출연금 현황

(단위 : 백만원)

연도별	2022년	2023년	2024년
금 액	4,233	4,489	4,299

2		예산 현황

❍ 2024년도 제1회 추·경 제주연구원 일반회계 세입예산

(단위 : 백만원)

	구 분	세입예산
	이자 및 임대료 수입	268
	사업수입	955
	도 출연금	4,299
	이월금	330
	합계	5,852

❍ 2024년도 제1회 추·경 제주연구원 일반회계 세출예산

(단위 : 백만원)

	구 분	세출예산
	연구사업	970
	인건비	3,671
	경상비	1,153
	예비비	58
	합계	5,852

3		기금 현황

□ 제주연구원 기금 현황

❍ 기금 조성 현황

기금 출연 현황			비고
출연기관	금액(원)	출연일자
제주특별 자치도	1,500,000,000	1997. 3. 31	- 제주도 10억원
		1997. 6. 19	- 서귀포시 1억5천만원
		1997. 7. 10	- 북군 1억원
		1997. 7. 15	- 남군 1억원
		1998. 3. 11	- 제주시 1억5천만원
제주은행	3,000,000,000	1997. 3. 31	- 제주은행 15억원
		1997. 8. 20	- 제주은행 15억원
자체조성	500,000,000	2000. 11. 2
	500,000,000	2008. 12. 8
	500,000,000	2011. 4. 12
	500,000,000	2011. 12.23
	200,000,000	2013. 4. 29
	100,000,000	2017. 8. 27
계	6,800,000,000

❍ 기금 운영 현황

예치기관	상품명	금 액(원)	계좌 번호	기 간	이율
제주은행	정기 예금	6,800,000,000	720-100-795932	2023.12.29.~ 2024.12.31	4.00%
계		6,800,000,000

2024년 주요업무 추진현황

1		2024년 핵심목표 및 추진전략

미 션		제주를 더 가치있게, 도민을 더 행복하게
비 전		“더 나은·더 행복한 제주”를 위한 실용적 정책 연구기관
핵심가치		경쟁					성과							함께
		경쟁속에 성장					성과로 증명							배려로 함께
핵심목표		제주미래의 행복 설계와 선제적 지역 정책 연구 강화					거버넌스형 지식 생태계 구축 및 정책수요자와의 소통 강화							성과 지향적 경영관리의 개혁 추진과 상생적 조직문화 조성
주 요 추진전략		➊ 제주미래 경쟁력 확보를 위한 선제적 연구 추진					➍ 정책수요자와의 정책 공유 및 논의 체계 활성화							➐ 성과중심 조직문화 확산을 통한 경영혁신
		➋ 제주도민 행복설계를 위한 도정정책 선도 연구 강화					➎ 정책연구의 전문성 제고를 위한 연구협력 플랫폼 강화							➑ ESG 경영실천을 통한 사회적 책임 강화
		➌ 제주지역 이슈 발굴 및 논의를 위한 현안 대응 연구 활성화					➏ 도민체감 정책연구를 위한 소통채널 확대 운영							➒ 행정 프로세스 체계화를 통한 스마트한 조직경영

2		2024년 핵심목표별 주요 추진현황

핵심목표 1		제주미래의 행복설계와 선제적 지역정책 연구 강화

❍ 제주미래 경쟁력 확보를 위한 선제적 연구 추진

❍ 제주도민 행복설계를 위한 도정정책 선도를 위한 연구 강화

❍ 제주지역 이슈 발굴 및 논의를 위한 현안대응 연구 활성화

□ 추진방향

❍ 20-30년후 제주미래 예측을 통한 미래지향적 성장방안 마련

❍ 민선 8기 도정정책의 실효성 확보를 위한 논리개발 강화

❍ 지역 쟁점 및 현안 관리를 위한 현장 밀착형 연구체계 구축

□ 추진상황 및 계획

□ 제주미래 경쟁력 확보를 위한 선제적 연구 추진

❍ 제주의 미래 성장 동력 확보 및 비전 구상을 위한 미래기획연구(4건) 추진

❐ 미래기획과제(4건)

▶ 제주의 미래를 보다(기반산업연구부)

- 현재 제주 이슈에 대한 진단 분석을 통한 제주미래 방향 제시

▶ 제주경제 지도를 바꾸다(혁신경제연구부)

- 청정자연과 미래산업 중심의 1차, 2차, 3차 산업 간 균형잡힌 경제구조 대전환을 위한 정책방향 도출

▶ 지속가능한 제주를 위한 기후변화 대응 100대 아젠다(환경도시연구부)

- 기후변화에 따른 제주사회 전 분야의 변화에 대한 정책 아젠다 설정

▶ 제주공동체의 갈등과 화해(자치문화연구부)

- 제주공동체 갈등의 배경과 양상, 쟁점사항에 대한 분석 및 화해 사례를 통해 제주형 화해모델 제시

□ 제주도민 행복설계를 위한 도정정책 선도 연구 활성화

❍ 제주특별자치도 주거지역 관리 및 물가 안정화 연구 등 기본과제 16건 수행

❍ 제주도정 정책 뒷받침을 위한 UAM 시장 전망 등 정책과제 24건 수행

❐ 기본연구과제(16건)

▶ 제주특별자치도 쇠퇴 주거지역 관리방안 연구

▶ 제주지역 고용변동에 따른 일자리정책 개선 방안

▶ 제주특별자치도 물가구조 분석과 물가 안정화 방안 연구 등 16건

❐ 정책연구과제(24건)

▶ 제주특별자치도 농민수당 지원사업 효과분석 연구

▶ 정주여건 개선을 위한 영어교육도시 복합커뮤니티센터 건립 기본구상 연구

▶ 제주 도심항공교통(UAM) 시장 전망 및 경제 효과 분석 연구 등 24건

□ 제주지역 이슈 발굴 및 논의를 위한 현안 대응 연구 강화

❍ 제주형 기초자치단체 도입에 따른 변화 대응 연구 등 현안과제 6건 수행

❍ 15분 도시 제주 기본구상 및 시범지구 기본계획 수립 등 수탁과제 16건 수행

❍ 2024년 대중교통정책 지원시스템 운영 등 협약과제 16건 수행

❍ 제주지역 1인당 GRDP와 개인소득 수준차이 분석 등 정책이슈브리프 11건 수행

❐ 현안연구과제(6건)

▶ 제주형 기초자치단체 도입에 따른 지역별 인구‧경제‧산업구조 분석

▶ 코로나 이후 대내외 경제여건 변화가 제주경제에 미치는 영향 분석

▶ 2023년도 아동건강체험활동비 지원에 따른 정책효과 분석 등 6건

❐ 수탁연구과제(16건)

▶ 15분 도시 제주 기본구상 및 시범지구 기본계획 수립

▶ AI 기반 제주형 공공서비스 도입에 관한 연구

▶ 차고지증명제 실태조사 및 실효성 확보방안 용역 등 15건

❐ 협약연구과제(16건)

▶ 2024년 대중교통정책 지원시스템 운영

▶ 2024년 제주경기종합지수 작성 공표

▶ 2024년 제주특별자치도 관광수입추계 사무 등 16건

❐ 정책이슈브리프(11건)

▶ 제주지역 1인당 GRDP와 개인소득 수준의 차이 분석과 정책 시사점

▶ 도민이 바라는 치안 정책에 관한 고찰

▶ 우리는 제주에서 행복한가 – 제주도민의 행복 진단과 시사점 등 11건

핵심목표 2		거버넌스형 지식 생태계 구축 및 정책수요자와의 소통 강화

❍ 정책수요자와의 정책 공유 및 논의 체계 활성화

❍ 정책연구의 전문성 제고를 위한 연구협력 플랫폼 강화

❍ 도민체감 정책연구를 위한 소통채널 확대 운영

□ 추진방향

❍ 지역현안 해결을 위한 정책연구기관으로서의 중추적 역할 수행

❍ 도내외 지식 네트워크 확대를 통한 글로벌적 협력 체계 구축

❍ 도민과의 소통채널 운영 활성화를 통한 정책참여 기회 확대

□ 추진상황 및 계획

□ 정책수요자와의 정책 공유 및 논의 체계 활성화

❍ 연구협력 및 지식 네트워크 확대를 위한 세미나, 토론회, 포럼 등 개최(28회)

❐ 공동 세미나 및 정책 워크숍(6회)

구 분	일 시	주 제
제58회 제주 미래포럼	4.26	제주-내륙간 격차없는 보편적 해상물류 지원 체계 도입방안
제주연구원-제주대학교 지능소프트웨어교육 연구소 공동 세미나	5.17	지속가능 AI 교육과 인식 확산을 통한 제주 지역 디지털 격차해소
제19회 평화와 번영을 위한 제주포럼	5.30	제주·중국 관광 협력의 새로운 방향 모색: 변화와 기회
제주연구원-산둥사회 과학원 정책워크숍	7.17	제주-산둥의 공동발전을 위한 정책 공유 및 논의
제주연구원-산둥사회 과학원 공동 세미나	7.19	제주-산둥 간 공동협력강화를 위한 향후 발전 방향 논의
제주연구원-오키나와국제대학 정책워크숍	9.10	제주-오키나와의 환경, 지리, 기후변화 등에 대한 추진정책 사례공유 및 향후 발전방향 논의

❐ Focus & Future 세미나(17회)

구 분	일 시	주 제
1차	15	지역혁신중심 대학지원체계(RISE) 거버넌스 구축
2차	1.23	지‧산‧학‧연 협력강화방안
3차	2.14	아세안+α 어떻게 할것인가?
4차	3.6	제주 염지하수의 지속가능성 모색을 위한 간담회
5차	4.24	제주 생물자원 산업화 방안
6차	5.7	제주연구원의 발전과 연구원의 역할
7차	5.14	제주지역 발전을 위한 방안 모색
8차	6.5	최근 환경이슈와 제주
9차	6.7	최근 환경이슈와 제주
10차	6.25	제주 영어교육도시를 진단한다
11차	7.9	원도심 활성화를 위한 방안 모색
12차	7.12	제주지역 공정관광의 실현방안
13차	7.16	제주도의 아세안 ODA 사업 활성화 방안 논의
14차	8.19	제주 남방큰돌고래 보호와 생태법인 도입 방안 논의(1차)
15차	8.20	제주 고령운전자 교통안전 대응 방안 발굴
16차	8.22	제주지역 주요 현안에 대한 언론인들과의 논의
17차	9.2	제주 남방큰돌고래 보호와 생태법인 도입 방안 논의(2차)

❐ 지역경제 회복 릴레이 토론회(5회)

구 분	일 시	주 제
총 론	6.05	제주 민생경제 현안을 진단한다
관 광	6.19	제주 관광, 재도약을 위한 해법을 찾다
렌 트	7.03	제주 렌터카 산업, 미래 전략은 무엇인가?
숙 박	7.31	숙박시설의 적정공급과 경쟁완화를 위한 방향을 찾다
소상공인	9.11	제주 상권 회생을 위한 대안은 무엇인가?

❐ 제주형 기초자치단체 설치를 위한 분야별 대응 세미나 개최(9회)

구 분	일 시	주 제
사회복지	6.25	제주형 기초자치단체 설치와 사회복지 분야 변화
개소 세미나	6.28	제주형 기초자치단체 설치의 당위성과 추진전략
국회-지방 협력	7.10	제주형 기초자치단체 설치 성공적 추진을 위한 국회-지방 협력 강화
고령사회	7.31	제주형 기초자치단체 설치와 고령사회 정책의 변화
경 제	8.02	지역경제 활성화의 새로운 동력, 제주형 기초자치단체 설치
균형발전	8.07	제주형 기초자치단체 설치와 제주지역 균형발전
관 광	8.23	제주형 기초자치단체 설치와 제주 관광 발전
체 육	9.13	제주형 기초자치단체 설치와제주 체육 발전
문화예술	10.16	제주형 기초자치단체 설치와 제주 문화예술 발전

❍ 실효성 있는 정책연구 연구 추진을 위한 도정과의 소통협력 체계 강화

❐ 도-제주연구원 정책협의회 개최(6회)

구 분	일 시	주 제
1차	1.31	- 2024년 상반기 연구과제 추진 계획 공유 - 2024년 제주연구원 경영계획 주요내용 - 2024년 제주연구원 조직개편(안) 등
2차	2.29	- 실국(부서별) 전담연구원 운영 간담회 개최 계획 - 2024년 제주연구원 조직개편 사항 논의 등
3차	3.27	- 2024년 하반기 정책연구과제 수요조사 - 2024년 아침강연 운영현황 및 예산 논의 등
4차	4.24	- 2024년도 연구과제 추진계획 및 워크숍 일정 공유 - 제주연구원 선진 견학을 통한 연구원 역량강화 계획 등
5차	6.3	- 2024년 제주연구원 지역경제 회복 릴레이 토론회 개최 - 2024년 하반기 정책연구과제 선정 결과 공유 - 부서평가 제조 도입 추진 계획(안) 공유 등
6차	7.31	- 실국(부서별) 전담연구원 운영 현황 - 제주연구원 주 4.5일제 도입 및 추진 - 2024년 하반기 연구과제 추진 계획 공유 등

□ 정책연구의 전문성 제고를 위한 연구협력 플랫폼 강화

❍ 도정정책 효율적 추진 및 적극 지원을 위한 ‘실국별 전담연구원제’ 운영

❐ 실국별 전담연구원 배치 및 운영

▶ 기 간 : 2024. 3월 ~ 12월

▶ 목 적 : 전담연구원 배치로 정책 의사소통 강화 및 정책지원 효과 제고 추진

▶ 역 할

- 도(실국)연구원 간 정책적 협력체계 구축을 통한 정책자료 마련

- 실국별(부서별) 전담 연구원 배치 및 각종 업무회의 시 연구원 참석

▶ 추진현황

- 2024년도 실국(부서)별 전담연구원 운영 건수(2024.8.30. 기준)

구 분	3월	4월	5월	6월	7월	8월	계
건 수	9건	14건	6건	15건	15건	18건	77건

❍ 국내‧외 정책동향 모니터링을 통한 정책 자료 공유

▶ 공유 주기 : 주 1회

▶ 공유 대상 : 도, 도의회, 양 행정시, 도내 공기관 등

▶ 공유방법 : 메일 발송

▶ 주요내용

- 국내‧외 주간정책동향 분석

- 수소, uam, 우주 주간정책동향

- 주간 도내언론 키워드 및 해외 정책동향 수집 자료 등

▶ 배포현황

- 국내‧외 주간정책동향 46회

- 수소, uam, 우주 주간정책동향 56회

- 주간 도내언론 키워드 및 해외 정책동향 5회

❍ 공동학술대회 개최를 통한 학문적 교류 추진(3건)

▶ 한국지방행정학회 동계학술대회 공동 개최

- 일시 : 2024. 2. 15

- 주제 : 지속가능한 지방시대를 위한 지방행정체제의 새로운 패러다임

- 주최·주관 : 제주연구원, 한국지방행정학회, 제주대학교, 충북대학교 등

▶ 2024년 한국운동생리학회 정기국제학술대회 공동 개최

- 일시 : 2024. 4. 11 ~ 4. 13

- 주제 : 초고령 사회의 운동과학

- 주최·주관 : 제주연구원, 한국운동생리학회, 제주대학교

▶ 제주연구원-한국전략마케팅학회 춘계학술대회 공동 개최

- 일시 : 2024. 5. 11

- 주제 : 디지털 전화 시대의 신산업 창출을 위한 마케팅 혁신

- 주최·주관 : 제주연구원, (사)한국전략마케팅학회, 제주대학교 등

❍ 국내‧외 연구기관과의 연구 협력 체계 강화

- 국내 연구기관과의 업무협약 체결(6건)

❐ 국내 연구기관과의 업무협약 체결(6건)

협약일	협약기관	협약일	협약기관
3.15	청주시정연구원	6.21	한국해양과학기술연구원
3.15	제주대학교 지능소프트웨어교육연구소	8.12	제주특별자치도개발공사
4.30	도내 16개 공공기관	8.22	한국과학기술단체총연합회 제주지역연합회

❐ 국외 연구기관과의 업무협약 체결 및 정책 세미나 개최(4건)

- 업무협약(2건)

협약일	협약기관
4.8	미국 퍼시픽 포럼 인터내셔털
7.19	산둥사회과학원

- 정책 워크숍 및 세미나(2건)

구 분	일 시	주 제
제주연구원-산둥사회 과학원 정책워크숍	7.17	제주-산둥 간 발전방안 공동논의 체계 구축 등
제주연구원-산둥 사회과학원 공동협력강화 세미나	7.19	제주-산둥 간 미래협력의 확대방안 도출

❍ 정책 연구 저변 확대를 위한 외부 전문가와의 연구협력 체계 활성화

- 정책 연구 전문성 확보를 위한 연구자문위원회 구성 및 운영

▶ 구 성 : 도내 각 분야 전문가 45인

▶ 분 야 : 자치문화, 기반산업, 혁신경제, 환경도시 등 총 4개 분야

▶ 역 할 : 각 분야 연구 추진에 대한 전문적 자문 및 연구원 운영 전반에 대한 자문

▶ 위원회 운영 현황

- (1차) 자치문화 분야 자문회의 개최(2024.2.14.)

- (2차) 혁신경제 분야 자문회의 개최(2024.2.15.)

- (3차) 환경도시 분야 자문회의 개최(2024.2.22.)

- (4차) 기반산업 분야 자문회의 개최(2024.2.23.)

❍ 국내‧외 연구기관과 협의회 운영을 통한 네트워크 구축 및 연구 추진

- 시‧도연구원협의회, 호남‧제주권협의회 등 협의회 상시 운영 지원

▶ 2024년 전국시‧도연구원 협의체 공동연구

- 연구기간 : 2024.5.1. ~ 12.31(추진 중)

- 연구참여 : 전국 17개 광역시도 연구원

- 연구주제 : 저출생 극복을 위한 지역특화 발전 방안

▶ 전국 시‧도연구원협의회 제1차 정기총회 참석

- 일  시 : 2024. 4. 4 ~ 4. 5

- 장  소 : 경주 라한호텔

- 주요내용

‧ 공동연구과제 추진 계획 공유

‧ 공동과제 ‘직무중심 인사관리’ 체계 도입 논의

‧ 2023년 공동연구 ‘지역기반 탄소중립 정책의 현황과 과제’ 발표 등

- 참  석 : 제주연구원, 한국지방행정연구원, , 한국지방세연구원, 서울연구원, 부산연구원 등 18개 기관

▶ 2024년도 호남‧제주권연구기관협의회 제1차 정기총회 개최

- 일  시 : 2024. 5. 10

- 장  소 : 순창군 한정당

- 주요내용

‧ 공동세미나 개최 논의

‧ 교류‧협력 한마음 대회 개최 계획 공유

‧ 연구직 및 행정직 연찬회 등

- 한‧일해협권연구기관협의회 한국측 간사 사전회의 개최

▶ 일 시 : 2024. 2. 1 ~ 2. 2

▶ 장 소 : 전남 여수시 전남대학교 여수캠퍼스

▶ 주요내용

- 2024년도 연구보고서 원고 작성 및 제출 기한 협의

- 2024년도 대주제에 대하여 한국측 각 기관별로 시의적절한 주제 발굴

- 일본 기타규슈에서 개최 예정인 총회의 발표 및 토론 기관 선정 협의

- 내년도 대주제 선정 등

□ 도민체감 정책연구를 위한 소통채널 확대 운영

- 도민 정책참여 기회 확대를 위한 ‘JRI 정책연구자문단’ 운영

- 지역현안에 대한 공동 논의 체계 구축을 통한 외부공모과제 진행

❐ JRI 도민정책연구 자문단 운영

▶ 구 성 : 총 480명

▶ 주요역할

- 제주지역 주요 현안 및 도정 주요정책 추진에 대한 의견 제시

- 연구원 연구 및 운영에 대한 자문 등

▶ 주요활동 : 매월 온라인 설문을 통한 도민인식 조사 실시(6회)

❐ 외부공모과제(15건)

▶ AI 기반 제주형 공공서비스 도입에 관한 연구

▶ 제주형 포용도시 체계구축과 추진방향 제안 연구

▶ 제주형 귀농‧귀촌 창업 지원의 실효성 제고 방안

▶ 제주도 공공갈등 현황진단 및 관리방안에 관한 연구

▶ 제주지역 생물유전자원 확보 방안

▶ 제주의 기후환경을 고려한 디지털 AI 기반 체육활동 연구

▶ 제주지역 수출 확대를 위한 수출 지원 제도의 차별화 방안 연구

▶ 제주 오름의 인문학적 자원가치와 활용방안 연구 등 15건

핵심목표 3		성과지향적 경영관리의 개혁추진과 상생적 조직문화 조성

❍ 성과중심 조직문화 확산을 통한 경영혁신

❍ ESG 경영실천을 통한 사회적 책임 강화

❍ 행정프로세스 체계화를 통한 스마트한 조직경영

□ 추진방향

❍ 연구원 역량 강화를 통한 연구품질 및 연구원 경쟁력 제고

❍ ESG 경영실천을 통한 사회적 책임 강화 및 사회적 가치 실현

❍ 행정서비스의 질적향상 및 행정 전문성 강화

□ 추진상황 및 계획

□ 성과중심 조직문화 확산을 통한 경영혁신

❍ 최상의 연구품질 관리를 위한 과제관리 프로세스 구축 및 운영

▶ 정책이력 추적모니터링제도 신설 운영

- 당해 년도 만족도 조사 → 사전·사후 조사로 전환

- 정책활용도 조사 모니터링 → 미활용 정책제언 수시 모니터링 추진

▶ 연구보고서 사후 평가제 도입

- 연구보고서 전체에 대해 관련 부서에서 품질 평가 제도 도입

- 관련부서 평가 후 평가 결과 연구자에게 피드백 제시

❍ 성과중심의 협력적 조직체계 구축을 위한 부서평가 제도 도입

▶ 평가대상 : 제주연구원 전 부서(연구직, 행정직, 전문직 등 전원)

▶ 평가기간 : 전년도 12월 ~ 당해연도 11월(1년)

▶ 평가시기 : 당해연도 12월

▶ 평가내용(안)

- 연구직 : 연구내용 만족도, 정책 활용도, 연구과제 수행도 등

- 행정직 및 전문직 : 기관의 사업성과 및 조직‧인사‧재무 등 경영성과 등

※ 2024년 시범 운영 및 2025년 본격 적용

❍ 학습적 조직문화 조성을 위한 역량 강화 프로그램 내실화

- 연구자 역량 강화를 통한 내‧외부 교육 참여 확대 및 지원

▶ 2024년 제주연구원 교육이수제도 운영

- 대상: 제주연구원 전 직원

- 교육기간: 2023.12.1. ~ 2024.11.30

- 교육구분: 내부교육(30시간), 외부교육(20시간)

- 주요내용: 법정필수교육 등 교육훈련 실시 및 교육이수제 운영

- 기타: 교육훈련 미이수자 인사평정 감점 부여

▶ 교육훈련 수요조사 및 만족도 조사 결과를 반영한 맞춤형 프로그램 제공

- 조사기간 : 2024.5.20. ~ 5.23

- 조사내용 : 교육과정 만족도(10문항), 교육훈련 수요조사(5문항)

- 결과활용

‧ 교육 방향설정 및 교육 서비스 개선

‧ 교육 운영방식 및 교육 내용에 대한 요구사항 반영 등

▶ 새로운 지식 및 정보 습득 위한 자기계발 지원 강화

- 1인당 30만원 상당 교육훈련비 지원

▶ 국내·외 논문 발표, 세미나·포럼 등 참여 장려 및 기회 확대 등

- 정책 아이디어 발굴 및 연구원 지적 역량 강화를 위한 전문가 초청 강연(2회)

▶ 제1차 JRI 전문가 인사이트(Insight) 개최

- 일    시 : 2024. 05. 07

- 장    소 : 제주연구원 3층

- 주    제 : 한국에서 바라보는 중국 : 오해와 진실 사이

- 강 연 자 : 서영빈(제주대학교 상무공자학원 중국측 원장)

▶ 제2차 JRI 전문가 인사이트(Insight) 개최

- 일    시 : 2024. 07. 26

- 장    소 : 제주연구원 3층

- 주    제 : 제주반도체 어제의 기억, 오늘의 순간, 내일의 희망

- 강 연 자 : 조형섭(제주반도체 대표이사) 등 임원 4인

- 제주미래 행복설계를 위한 공직사회 학습의 장 마련(7회)

▶ 공부하는 공직문화 조성을 위한 아침강연(1월)

- 일    시 : 2024. 01. 23

- 장    소 : 제주도청 탐라홀

- 주    제 : 2002 월드컵 히딩크의 기적 : 빅토리 전략 리뷰

- 강 연 자 : 신문선(명지대학교 교수, 전 축구 해설위원)

▶ 공부하는 공직문화 조성을 위한 아침강연(2월)

- 일    시 : 2024. 02. 27

- 장    소 : 제주도청 탐라홀

- 주    제 : 1년만에 제주 농부 되기

- 강 연 자 : 김현대(前 한겨례 신문 대표이사)

▶ 공부하는 공직문화 조성을 위한 아침강연(3월)

- 일    시 : 2024. 03. 21

- 장    소 : 제주도청 탐라홀

- 주    제 : 기술, 트렌드, 글로벌 – 한국 식품산업의 미래 -

- 강 연 자 : 장재호(아워홈 비즈니스 전략본부장)

▶ 공부하는 공직문화 조성을 위한 아침강연(4월)

- 일    시 : 2024. 05. 14

- 장    소 : 제주도청 탐라홀

- 주    제 : 양심냉장고와 나는 가수다 – 도전과 혁신에 관하여 -

- 강 연 자 : 김영희 프로듀서

▶ 공부하는 공직문화 조성을 위한 아침강연(6월)

- 일    시 : 2024. 06. 25

- 장    소 : 제주도청 탐라홀

- 주    제 : 지방자치행정과 통계 안목

- 강 연 자 : 최성호 경기대학교 교수

▶ 공부하는 공직문화 조성을 위한 아침강연(7월)

- 일    시 : 2024. 07. 29

- 장    소 : 제주도청 탐라홀

- 주    제 : 걷기, 건강으로 가는 길 – 함께 걷는 건강한 미래 -

- 강 연 자 : 박은옥(제주대학교 교수)

▶ 공부하는 공직문화 조성을 위한 아침강연(8월)

- 일    시 : 2024. 08. 22

- 장    소 : 제주도청 탐라홀

- 주    제 : 브랜드 관리의 정석: Plan-Do-See

- 강 연 자 : 하수경 브랜드디자인연구센터 센터장

※ 주최‧주관 : 제주특별자치도, 제주연구원

□ ESG 경영실천을 통한 사회적 책임 강화

❍ ESG 성과지표 및 실천계획 수립 및 이행을 통한 실행력 제고

▶ ESG 경영계획 수립 및 로드맵 설정

- 3대 전략, 9대 중점과제 도출

- 추진지표별 전담부서 지정을 통한 실행력 제고

‧ (E_환경) 친환경 경영으로 탄소중립을 실천하는 정책연구 플랫폼

‧ (S_사회) 포용과 상생으로 지역을 선도하는 정책연구 플랫폼

‧ (G_지배구조) 도민에게 신뢰받는 공정하고 투명한 정책연구 플랫폼

▶ ESG 경영 선포식 및 ESG 경영선언문 낭독을 통한 실천의지 다짐

- 일  시 : 2024. 3. 18

- 대  상 : 제주연구원 전 직원

- 목  적  ESG 실천 의지 다짐 및 공동 협력을 위한 대내‧외 전파 및 확산

- 주요내용

‧ 친환경 경영 실천

‧ 지속가능 지역발전 및 연구문화 확산

‧ 투명하고 건전한 지배구조 확립 등

□ 행정프로세스 체계화를 통한 스마트한 조직경영

❍ 스마트 행정 구현을 위한 제주연구원형 행정서비스헌장 제정

▶ 제 정 일 : 2024. 7. 11

▶ 필 요 성

- 고객지향적 경영실천과 제주연구원이 지향하는 가치와 목표에 부합하는 행동지침 마련

▶ 운영방향

- 고객을 최우선으로 하는 조직문화 형성

- 성과관리를 통한 행정서비스 질 제고

- 고객 접근성 향상을 위한 기반 마련

▶ 주요내용

- 행정서비스 운영 체계도 수립

- 행정서비스 이행 기준 마련

- 고객별 서비스 목표 및 이행 기준 정립

- 민원행정서비스 표준 이행절차 수립 등

3		2024년 연구과제 추진 현황

(2024. 8. 31. 기준)

구분	기본 과제	정책 과제	현안 과제	미래기획 과제	공모 과제	이슈 브리프	수탁 과제	협약 과제	계
과제수	16	24	7	5	15	12	16	15	110

▢ 기본과제 : 16건

구분	과제명	기간	연구 책임
1	제주특별자치도 물가구조 분석과 물가 안정화 방안 연구	2024.01.02.~ 2024.07.15.	강영준
2	성산읍 오조리 연안습지보호지역 지정에 따른 지역주민참여 방안 마련	2024.01.12.~ 2024.07.15.	신우석
3	반려동물 동반여행 활성화 방안 연구	2024.01.22.~ 2024.07.15.	신동일
4	제주지역 고용변동에 따른 일자리정책 개선방안	2024.01.18.~ 2024.07.15.	이순국
5	중국 MZ세대 관광객 유치활성화 방안	2024.02.01.~ 2024.07.15.	고선영
6	도심외곽 공영차고지 및 환승시설 복합 구축 추진 방안	2024.02.01.~ 2024.07.15.	손상훈
7	제주지역 유망 중소제조업 발전 전략 연구	2024.02.02.~ 2024.07.15.	이중화
8	제주 민간 주도 우주산업 발전 정책 연구	2024.03.08.~ 2024.07.15.	조남운
9	제주지역 콘텐츠 투어리즘의 현황과 가능성 연구	2024.05.08.~ 2024.10.31.	현혜경
10	제주특별자치도 청년일자리 지원사업 성과제고 방안 연구	2024.05.08.~ 2024.10.31.	이순국
11	제주 로컬관광 육성을 위한 협력적 지원체계 연구	2024.06.10.~ 2024.10.31.	고선영
12	제주특별자치도 출범 이후 세입구조 변화	2024.05.09.~ 2024.10.31.	주현정
13	제주 올레의 경제적 가치평가에 관한 연구	2024.05.30.~ 2024.10.31.	이현지
14	제주특별자치도 쇠퇴 주거지역 관리 방안 연구	2024.05.30.~ 2024.10.31.	한다혁
15	교육기반형 지역발전 모델 구축 연구: 표선면 IB학교 사례	2024.06.07.~ 2024.10.31.	이민주
16	제주지역 대 ASEAN ODA 활성화 방안 연구	2024.06.21.~ 2024.10.31.	이중화

▢ 정책과제 : 24건

구분	과제명	기간	연구 책임
1	제주특별자치도 농민수당 지원사업 효과분석 연구	2024.01.02.~ 2024.07.15.	안경아
2	유휴 공유재산 활용방안 연구: 구좌읍 새싹꿈터를 대상으로	2024.01.02.~ 2024.07.15.	이민주
3	지역특화 스포츠도시 육성 방안	2024.01.04.~ 2024.07.15.	최영근
4	제주지역 재난안전산업 사업체 현황과 운영실태 진단	2024.01.04.~ 2024.07.15.	박창열
5	제주특별자치도 읍면동 공무원 정원 배정기준 마련에 관한 연구	2024.01.08.~ 2024.08.30.	강창민
6	제주지역 주요 월동채소류 수급정책 시뮬레이션 분석연구	2024.01.01.~ 2024.07.15.	고봉현
7	제주특별자치도 새활용산업 정책 추진방향 연구	2024.01.12.~ 2024.07.15.	신우석
8	정주여건 개선을 위한 영어교육도시 복합커뮤니티센터 건립 기본구상 연구	2024.01.19.~ 2024.07.15.	한다혁
9	문화예술단체 보조금 지원체계 진단분석	2024.01.18.~ 2024.07.15.	주현정
10	제주지역 항공운송 농산물의 해상운송 전환 가능성 진단 연구	2024.01.18.~ 2024.07.15.	오진호
11	제주 청년보장제 본격 추진에 따른 청년센터의 효과적 운영방안 연구	2024.01.18.~ 2024.07.15.	강창민
12	제주 식품산업 현황 및 육성 방향	2024.02.01.~ 2024.07.15.	고태호
13	제주 수산물 소비 활성화 방안 연구	2024.02.01.~ 2024.07.15.	좌민석
14	제주지역 친환경 골프장 평가지표 개발 연구	2024.02.02.~ 2024.08.31.	박창열
15	추자도 관광 활성화 방안 연구	2024.03.14.~ 2024.07.15.	강연실
16	강정마을의 지속가능한 발전 도모 및 공동체 회복을 위한 정책연구	2024.05.08.~ 2024.10.31.	현혜경
17	제주 도심항공교통(UAM) 시장 전망 및 경제 효과 분석 연구	2024.06.03.~ 2024.10.31.	손상훈 / 오진호
18	제주지역 사회재난의 잠재적 위험요소 분석 및 관리방안 연구	2024.05.08.~ 2024.10.31.	박창열
19	에너지대전환 시나리오에 따른 지역경제 효과분석	2024.05.08.~ 2024.10.31.	강영준
20	제주특별자치도 우주산업 육성 정책에 따른 경제적 효과 분석	2024.05.08.~ 2024.10.31.	조남운
21	동 지역 내의 농어촌지역 조정 방안 연구	2024.05.08.~ 2024.10.31.	한다혁
22	설문대할망전시관 개관에 따른 돌문화공원관리소 운영방식 연구	2024.05.16.~ 2024.10.31.	강연실
23	제주 서부지역 농가 비료사용 행태 분석	2024.05.30.~ 2024.10.31.	안경아
24	서귀포시 람사르 습지도시 활성화 전략	2024.05.08.~ 2024.10.31.	신우석

▢ 현안과제 : 7건

구분	과제명	기간	연구 책임
1	성산고등학교 해양게열 특성화고 전환 검토 연구	2023.12.11.~2024.03.10.	좌민석
2	2023년 제주연구원(JRI) 고객만족 설문조사	2024.01.29.~ 2024.03.15.	최영근
3	산림사업 관리업무대행 적정 수수료율 산정에 관한 연구	2024.03.25.~2024.07.31.	주현정
4	2023년도 아동건강체험활동비 지원에 따른 정책효과 분석	2024.05.09.~ 2024.08.08.	조남운
5	코로나19 이후 대내외 경제여건 변화가 제주경제에 미치는 영향분석	2024.06.21.~2024.10.31.	고봉현
6	제주형 기초자치단체 도입에 따른 지역별 인구ㆍ경제ㆍ산업구조 분석	2024.08.12.~2024.10.31.	고태호
7	제주지역 학생들의 제주에 대한 인식 조사 : 국제학교와 일반고등학교를 대상으로	2024.08.29.~2024.12.15.	주현정

▢ 미래기획과제 : 5건

구분	과제명	기간	연구 책임
1	제주특별자치도 특별자치분권 추진계획 수립 연구	2023.05.01.~2024.08.30.	윤원수
2	제주경제 지도를 바꾸다	2024.01.12.~2024.12.31.	강영준
3	제주공동체의 갈등과 화해에 관한 연구	2024.02.26.~2024.11.30.	박창열
4	지속가능한 제주를 위한 기후변화 대응 100대 아젠다	2024.03.15.~2024.11.30.	손상훈
5	제주의 미래를 보다	2024.03.15.~2024.11.30.	좌민석

▢ 외부공모과제 : 15건

구분	과제명	기간	연구 책임
1	제주 오름의 인문학적 자원가치와 활용방안 연구	2024.04.18.~2024.07.31.	임재영
2	AI기반 제주형 공공서비스 도입에 관한 연구	2024.04.18.~2024.07.31.	김수병
3	제주돌담 메쌓기 무형문화재 지정가치 조사 연구	2024.04.18.~2024.07.31.	유철인
4	제주도 공공갈등 현황진단 및 관리방안에 관한 연구	2024.04.18.~2024.07.31.	김주경
5	제주형 포용도시 체계구축과 추진방향 제안 연구	2024.04.18.~2024.07.31.	황경수
6	제주 귀농·귀촌 청년 창업 지원의 실효성 제고 방안	2024.07.31.~2024.11.30.	김형아
7	제주 스포츠 패스(가칭) 도입 기초조사 연구	2024.07.31.~2024.11.30.	이인엽
8	제주특별자치도 재활용 무(無)분류 플라스틱 혼합 업사이클링 기반 자원순환생태계 조성방안 연구	2024.07.31.~2024.11.30.	조부연
9	헌마공신 김만일 정신 계승과 마 산업 콘텐츠 개발 연구	2024.07.31.~2024.11.30.	진관훈
10	제주지역 수출 확대를 위한 수출 지원 제도의 차별화 방안 연구	2024.07.31.~2024.11.30.	라공우
11	(출력제어 해소를 위한)제주형 분산에너지 섹터커플링과 마이크로그리드 구축 방안 연구	2024.07.31.~2024.11.30.	김도현
12	제주지역 생물유전자원 확보 방안	2024.07.31.~2024.11.30.	손영옥
13	제주의 기후환경을 고려한 디지털 AI 기반 체육활동 연구	2024.07.31.~2024.11.30.	최영준
14	(구)대정면사무소 보관 중인 대정지역 근·현대 역사자료 활용방안	2024.08.28.~2024.11.30.	정수희
15	AI를 활용한 제주도 기후변화대응 정책 연구	2024.07.31.~2024.11.30.	김경연

▢ 정책이슈브리프 : 12건

구분	과제명	발간일	연구 책임
1	제주어 간판 실태 조사에 따른 시사점과 정책제언	2024.03.19.	김순자, 김미진, 권미소
2	제주 온실가스감축인지 예산제도 시범운영에 따른 시사점	2024.03.20.	제주탄소중립 지원센터
3	제주지역 1인당 GRDP와 개인소득 수준의 차이 분석과 정책 시사점	2024.03.27.	강영준
4	제주 증거 기반 정책의 방향성 모색	2024.03.29.	조남운
5	도민이 바라는 치안 정책에 관한 고찰	2024.05.08.	박창열
6	인공지능 기술 발전에 따른 제주 1차 3차 산업의 일자리 변화와 시사점	2024.05.30.	좌민석
7	제주 고향사랑기부제 추진성과 분석 및 확대방안 마련 등 연구	2024.06.27.	조남운
8	공간혁신구역(White Zone)제도 도입에 따른 제주지역 대응 방향	2024.07.23.	한다혁
11	기초자치단체 도입 시 제주특별자치도 재정구조의 변화와 기대효과	추진 중	주현정
12	싱가포르 관광산업 DX정책과 시사점	추진 중	고선영

▢ 수탁과제 : 16건 (2024년 신규 8건, 2023년 계속 8건)

구분	과 제 명	기 간	금 액 (원)	발주처	연구 책임
1	2024년 민군복합형 관광미항 건설 관련 강정마을 주민 구술채록 사업	2024.04.25.~ 2024.12.15	19,774	강정마을회	현혜경
2	제2차 제주특별자치도 아름다운 해안가 꾸기 기본계획 수립 용역	2024.05.03.~ 2024.11.28	36,363	제주특별자치도 해양산업과	신우석
3	대륜동 종합발전계획 수립	2024.06.03.~ 2024.11.29	61,818	대륜동	한다혁
4	공공형 외국인 계절근로사업 추진 모니터링	2024.06.20.~ 2024.12.20	17,955	제주특별자치도 친환경농업정책과	이순국
5	우도면 내 대여 이륜자동차 적정대수 산정 연구용역	2024.06.24.~ 2024.09.21	19,800	제주특별자치도 교통정책과	손상훈
6	동부권 민속오일시장 조성을 위한 타당성 검토 연구 용역	2024.06.27~ 2025.01.22	34,229	제주시 경제소상공인과	이민주
7	차고지증명제 실태조사 및 실효성 확보방안 용역	2024.07.16.~ 2025.01.15	54,454	제주특별자치도 교통정책과	손상훈
8	빅데이터 기반 관광물가 지수 개발 연구용역	2024.08.02.~ 2025.01.28	44,100	제주특별자치도 관광정책과	강영준

❍ 2024년 신규과제 : 8건

❍ 2023년 계속과제 : 8건

구분	과 제 명	기 간	금 액 (원)	발주처	연구 책임
1	15분 도시 제주 기본구상 및 시범지구 기본계획 수립 용역	2023.02.10.~ 2024.05.31	454,545	제주특별자치도 15분도시과	고태호
2	제1차 제주특별자치도 탄소중립 녹색성장 기본계획(2024-2033년)수립용역	2023.04.04.~ 2024.05.16	136,363	제주특별자치도 환경정책과	강진영
3	한라산국립공원 보전관리계획 수립 연구	2023.05.26.~ 2024.02.29	172,140	제주특별자치도 세계유산본부	강진영
4	제주 역사문화기반 구축계획 수립	2023.05.31.~ 2024.05.31	180,710	제주특별자치도 문화정책과	현혜경
5	제주특별자치도 산업입지 수급계획 수립	2023.06.26.~ 2024.12.24	90,909	제주특별자치도 도시계획과	고봉현
6	제4차 제주특별자치도관광진흥계획 (2024-2028) 수립	2023.09.26.~ 2024.07.25	141,090	제주특별자치도 관광정책과	고선영
7	연동 종합발전계획 수립	2023.11.14.~ 2024.06.10	68,181	연동주민센터	주현정
8	제주특별자치도 공유재산의 효율적 운영방안 수립	2023.12.06.~ 2024.09.05	72,727	제주특별자치도 회계과	고태호

▢ 협약과제 : 15건(2024년 신규 14건, 2023년 계속 1건)

❍ 2024년 신규과제 : 14건

연번	과 제 명	기 간	금 액 (원)	발주처	연구 책임
1	화산섬 제주의 실시간 홍수 감지 및 안전지원 기술개발(2차년도)	2024.01.01.~ 2024.12.31	75,000	행정안전부 한국산업기술평가 관리원	박창열
2	제주특별자치도 제주관광수입추계 사무	2024.01.04.~ 2024.11.30	46,000	제주특별자치도 관광정책과	강영준
3	제주경기종합지수 작성 공표	2024.01.11.~ 2024.12.31	31,000	제주특별자치도 경제일자리과	고봉현
4	2024년도 대중교통정책 지원시스템 운영	2024.01.16.~ 2024.12.31	100,000	제주특별자치도 대중교통과	손상훈
5	농업생산기반 정비농지의 체계적 관리방안 연구용역	2024.02.28.~ 2024.10.27	70,000	제주특별자치도 친화경농업정책과	안경아
6	2024년 민간위탁사무 종합성과평가	2024.03.06.~ 2024.12.31	75,000	제주특별자치도 정책기획관	좌민석
7	제주 일자리정책기반 통계 작성	2024.03.19.~ 2024.12.31	43,600	제주특별자치도 경제일자리과	이순국
8	제주 해양치유산업 육성 및 지역계획 수립	2024.04.19.~ 2024.12.31	20,000	제주특별자치도 해양산업과	좌민석
9	제주 사회해양교육 및 해양문화 활성화 지역계획 수립	2024.05.29.~ 2024.12.24	20,000	제주특별자치도 해양산업과	신우석
10	제3차 제주 해양산업육성 종합계획 (25~29년) 수립	2024.05.30.~ 2024.12.24	20,000	제주특별자치도 해양산업과	이중화
11	제주 농업ㆍ농촌 실태 전수조사 및 구조분석	2024.06.13.~ 2024.12.31	500,000	제주특별자치도 친환경농업정책과	안경아
12	제주형 행정체제 도입 도민공감대 형성	2024.06.26.~ 2024.12.31	40,000	제주특별자치도 행정체제개편 추진단	강창민
13	2024년 도내외 중국전문가 네트워크 구축	2024.08.12.~ 2024.11.30	24,000	제주특별자치도 관광정책과	윤원수
14	21세기 한중 해상실크로드 거점지역 연계망 구축	2024.08.29.~ 2024.11.30	25,000	제주특별자치도 관광정책과	윤원수

❍ 2023년 계속과제 : 1건

연번	과 제 명	기 간	금 액 (원)	발주처	연구 책임
1	생활폐기물의 효율적인 수집·운반을 위한 조직진단 및 운영관리 방안 연구	2023.07.27.~ 2024.05.21	60,000	제주시 생활환경과	강진영

2024년 행정사무감사 자료

1		예산규모(2022~2024년)

<2022년도>

(단위 : 천원)

연도	수입			지출			비고
2022년	이자수입		95,000	사업비		828,510
		기금이자수입	95,000		연구 및 조사사업	685,600
					대외협력 운영사업	5,000
		기타이자수입	-
					현안 및 운영 T/F 팀 운영사업	5,000
	사업수입		1,101,074
					연구기반 조성사업	57,910
	임대료수입		35,400
					연구발간사업	9,900
					외부협력연구 및 네트워크 구축사업	14,500
	보조금		4,233,000
					학술행사 운영사업	50,600
				일반관리비		4,814,025
		도 출연금	4,233,000		인건비	3,001,487
					퇴직급여	420,000
					일반운영비	409,791
					여비	15,580
					업무추진비	30,000
					복리후생비	355,829
					교육훈련비	13,280
					관서업무비	10,640
					특정업무수행경비	4,800
					포상금	11,100
	순세계 잉여금		236,440
					성과급	313,518
					유형자산	78,000
					무형자산	150,000
				예비비		58,379
	계		5,700,914	계		5,700,914

<2023년도>

(단위 : 천원)

연도	수입			지출			비고
2023년	이자수입		252,429	사업비		1,044,764
		기금이자수입	252,429		연구 및 조사사업	791,000
					대외협력 운영사업	7,000
		기타이자수입	-
					현안 및 운영 T/F 팀 운영사업	4,000
	사업수입		912,086
					연구기반 조성사업	54,284
	임대료수입		37,400
					연구발간사업	22,180
					외부협력연구 및 네트워크 구축사업	16,000
	보조금		4,489,154
					학술행사 운영사업	150,300
				일반관리비		4,755,680
		도 출연금	4,489,154		인건비	3,352,228
					퇴직급여	486,100
					일반운영비	642,019
					여비	131,330
					업무추진비	35,900
					교육훈련비	10,280
					관서업무비	10,880
					포상금	13,500
					평가급	73,443
	순세계 잉여금		269,256
					유형자산	82,600
					무형자산	16,500
				예비비		60,781
	계		5,960,325	계		5,960,325

<2024년도>

(단위 : 천원)

연도	수입			지출			비고
2024년	이자수입		230,651	사업비		969,800
		기금이자수입	230,651		연구 및 조사사업	708,000
					대외협력 운영사업	5,000
		기타이자수입
					현안 및 운영 T/F 팀 운영사업	15,000
	사업수입		954,650
					연구기반 조성사업	75,960
	임대료수입		37,400
					연구발간사업	14,490
					외부협력연구 및 네트워크 구축사업	15,400
	보조금		4,299,920
					학술행사 운영사업	135,950
				일반관리비		4,753,860
		도 출연금	4,299,920		인건비	3,671,300
					퇴직급여	350,000
					일반운영비	470,687
					여비	110,450
					업무추진비	36,500
					교육훈련비	12,000
					관서업무비	15,380
					포상금	14,100
					평가급	73,443
	순세계 잉여금		329,565
					유형자산	62,000
					무형자산	8,000
				예비비		58,526
	계		5,852,186	계		5,852,186

2		도 재정지원 내역(2022~2024년)

(단위 : 천원)

연도	내용	예산액	사용처	비 고
2022	제주연구원 출연금	4,233,000	2022년도 사업비 및 인건비, 운영비 지출
	소계	4,233,000
2023	제주연구원 출연금	4,489,154	2023년도 사업비 및 인건비, 운영비 지출
	소계	4,489,154
2024	제주연구원 출연금	4,299,920	2024년도 사업비 및 인건비, 운영비 지출
	소계	4,299,920

3		수탁연구용역 사업 내역(2022~2024년)

3-1. 연구원 100% 직접수행

연도	용역명	용역 기간	주요내용	용역비	발주기관	연구자
2022	제주특별자치도 가축분뇨 관리 기본계획 타당성 검토 용역	22.02.23~ 22.10.08	가축분뇨의 관리에 관한 기본계획(2017) 문제점 분석 등 타당성 검토 가축분뇨 기본계획의 성과 및 현황 분석 연도별, 구역별, 축종별 사육 현황과 장래 사육예상 가축 마릿수 및 가축사육의 현황 등 가축별 가축분뇨의 발생량 및 장래 예상 발생량 가축분뇨의 가축별 처리현황 및 처리계획 가축분뇨의 관리 계획(2022~2026년) 방향 제시	54,545	제주 특별자치도	강진영
2022	국내산 열대·아열대작물 소비구조 분석 및 소비확산 방안	22.03.11~ 22.08.10	8개 작물(고수, 공심채, 망고, 올리브, 커피, 파파야, 패션프루트)의 수입 현황, 국내 재배 현황 분석 8개 작물 재배 농가 조사 및 인터뷰 8개 작물의 유형 분류 및 유형에 따른 소비 확산 방안	19,700	온난화대응농업연구소	안경아
2022	제주형 온실가스 감축인지 예산제도 가이드라인 마련 용역	22.04.08~ 일시중지	제주특별자치도 기후정책 및 추진 체계 조사 국내외 기후예산제 사례 분석 제주 온실가스 감축 예산 분석 제주형 온실가스 감축 예산 인지 가이드라인 작성	18,000	제주 특별자치도	강진영
2022	폐기물처리시설 등 주변지역 지원기준 마련을 위한 연구용역	22.04.29~ 일시중지	제주도 지원 규정 및 현황 분석 폐기물처리시설 주변지역 지원 세부기준(안) 제안 관련 조례 개정(안) 마련	6,110	제주 특별자치도	신우석
2022	제주형 주민자치회 시행방안 연구	22.05.04~ 22.10.30	제주특별자치도 주민자치센터(주민자치위원회) 운영 현황, 성과 및 개선사항 검토 타시도 시범실시 사례 조사ㆍ분석 도민, 주민자치위원회 대상 주민자치회 도입 및 운영 방안에 대한 설문조사 실시 제주특별자치도 주민자치회 운영 모델 제시	18,000	제주 특별자치도	윤원수
2022	대정읍 종합발전계획 수립 연구	22.05.09~ 22.10.31	대정읍 현황조사, 관련계획 검토 주민간담회 및 의견수렴 대정읍 비전 목표 설정 대정읍 부문별 과제 발굴 및 제시	45,000	대정 읍사무소	윤원수
2022	2022년 민간위탁 종합성과평가 연구용역	22.06.27~ 22.11.30	2022년 5월부터 2023년 4월 기간, 과업종료 민간위탁사무 70건에 대한 종합성과평가 진행 사무별 주요성과, 개선과제, 개선방안 도출	44,090	제주 특별자치도	이중화
2022	LH제주 미래과제와 추진전략 수립	22.08.22~ 23.08.22	LH 제주 진단 및 평가 개발사업 여건분석 및 전망 LH제주 미래전략 수립 미래과제 세부 정책건의 및 후속조치	114,768	LH제주 지역본부	이성용
2022	2022년 교통유발부담금 제도개선 기초조사 연구	22.10.28~ 22.12.27	유출입교통량 조사 교통유발계수 도출 제주특별자치도 도시교통정비 촉진에 관한 조례 개정(안) 제시	18,000	제주 특별자치도	손상훈
2022	제주지역 고령해녀 복지인식 기초조사	22.11.04~ 23.05.03	고령해녀 복지관련 지원사업 현황 분석 타시도 해녀관련 지원 등 사례조사 고령해녀 복지 인식 조사 고령해녀 복지 정책방향 제시	18,000	제주 특별자치도	좌민석
2022	2022년 제주도민 안전체감도 조사	22.11.10~ 22.12.20	도민 체감도 기반의 안전정책 발굴을 위한 도민 안전체감도 조사 도 안전정책 진단을 위한 관련 의식수준 및 인지도 조사	10,800	제주 특별자치도	박창열
2023	2023년 제주 안전수준 진단을 위한 기초조사	23.03.28~ 23.07.27	제주지역 안전수준의 종합적 진단을 위한 안전통계 DB(총 125종) 구축 안전통계 DB 활용방안에 대한 국내외 사례 조사	17,100	제주 특별자치도	박창열
2023	제주특별자치도 특별자치 마을 만들기 기본계획 (24 ~ 28) 수립 연구용역	23.05.03~ 23.12.02	마을 만들기 현황 및 조사 분석 국내외 및 중앙지방 여건 분석 마을만들기 정책방향 설정 마을만들기 사업 지원체계 및 제도개선 방안 마을만들기 사업 추진 및 운영관리방안	45,454	제주 특별자치도	안경아
2023	한라산국립공원 보전관리 계획 수립 연구용역	23.05.29~ 24.02.28	동･식물, 경관, 문화재 등 공원자원의 조사 및 자연환경의 보전에 관한 사항 토지매수, 훼손지 복원, 오염예방 등 자연환경의 관리에 관한 사항 탐방자의 안전관리, 탐방자에 대한 편의제공 등 탐방문화의 개선, 출입금지 자연공원특별보호구역 또는 임시출입통제구역, 탐방예약제, 공원시설의 유지관리 등 공원의 지속가능한 이용에 관한 사항 주민지원사업 등 지역사회와의 협력에 관한 사항 소요예산 및 재원확보계획에 관한 사항 그 밖에 공원관리청이 공원의 보전･관리를 위하여 필요하다고 인정하는 사항	83,691	세계유산본부	강진영
2023	제주특별자치도 산업입지 수급계획 수립 용역	23.06.26~ 24.12.24	제주지역 산업입지정책의 기본방향 지역별·유형별 산업용지 공급에 관한 사항 산업다지 종류별 공급에 관한 사항 산업용지의 원활한 공급을 위한 각종 지원에 관한 사항 산업단지지정계획에 관한 사항 산업단지 재생계획에 관한 사항 기 수립된 수급계획(2016~2025)의 변경계획 수립 기타 산업입지의 원활한 공급을 위하여 필요한 사항	90,909	제주 특별자치도	고봉현
2023	2023년 도민안전 체감도 및 인식조사 용역	23.10.18~ 23.12.15	안전체감도 조사 설문문항 구성 도민 대상의 설문조사 수행 안전체감도 조사에 따른 시사점 도출	18,000	제주 특별자치도	박창열
2023	연안재해 영향요인 분석 및 관리방안 연구	23.10.20~ 23.12.19	연안재해 대응체계 조사 연안재해 지역현안 조사 연안재해 영향요인 분석 연안재해 관리방안 제언	27,272	행정안전부	박창열
2023	제주혁신도시 지역발전 현안에 대한 주민 인식조사	23.11.03~ 23.12.17	제주혁신도시 인지도와 지역발전 효과 제주혁신도시 이주 직전 거주지역 및 생활환경 만족도 거주지역의 정주환경 만족도와 필요시설 서귀포시 및 거주지역의 발전을 위해 우선 필요한 정책 분야	9,000	제주특별자치도의회	이민주
2023	조천오일시장 조성 에 관한 주민 인식조사	23.11.03~ 23.12.17	제주도내 오일시장 방문 경험 조천오일시장 조성 필요성과 지역발전 효과 거주지역의 생활환경 만족도와 필요시설 조천읍 및 거주지역의 발전을 위해 우선 필요한 정책 분야	9,000	제주특별자치도의회	이민주
2023	지속가능발전 기본전략 수립 이해관계자 설문조사	23.12.20~ 23.12.29	지속가능발전 기본전략 17개 목표별 정책과제 및 지표에 대한 시급성, 파급성, 중요성 조사 제주의 지속가능한 발전을 위한 핵심과제, 이행과제 선정	10,656	제주 특별자치도	강진영
2024	민군복합형 관광미항 건설 관련 강정마을 주민 구술채록 사업	24.04.25~ 24.12.15	서귀포시 강정마을 주민 생활사 관련 구술 채록 민관복합형 관광미항 건설 주민 경험 및 기억 관련 구술 채록 등	19,774	강정마을회	현혜경
2024	제2차 제주특별자치도 아름다운 해안가꾸기 기본계획 수립	24.05.03~ 24.11.28	해양쓰레기 관리 정책방향 분석, 비전 및 전략수립 해양쓰레기 관리 도내외 동향 및 타지방 여건분석 제1차 기본계획의 성과화 분석 도내 해양쓰레기 발생실태 및 현황 제주특별자치도 해양쓰레기 관리 세부실천계획안 제시 재원조달 및 투자계획 검토 해양쓰레기 관리 민관 협력 활성화 방안	36,363	제주 특별자치도	신우석
2024	대륜동 종합발전계획	24.06.03~ 24.11.29	대륜동 여건 및 현황 검토 대륜동 주민의견 수렴 및 설문조사 대륜동 비전 및 목표 설정 부문별 과제 발굴 및 제시	61,818	대륜동	한다혁
2024	우도면 내 대여 이륜 자동차적정대수 산 정 연구	24.06.24~ 24.09.21	우도면 내 대여 이륜자동차 적정대수 산정 수행 우도면 내 대여 이륜자동차 적정대수 관리방안 제시	19,800	제주 특별자치도	손상훈
2024	동부권 민속오일시장 조성을 위한 타당성 검토 연구	24.06.27~ 25.01.22	동부권 민속오일시장 조성 관련 일반현황 및 유사사례 동부권 민속오일시장 조성 관련 지역 여건 분석 및 의견 수렴 동부권 민속오일시장 조성의 사전타당성 검토(정책적, 입지여건, 경제적 효과 분석) 동부권 민속오일시장 조성 및 운영 방향	34,229	제주시 경제소상공인과	이민주
2024	차고지증명제 실태조사 및 실효성 확보방안	24.07.16~ 25.01.15	차고지증명제의 사회적 이익과 비용 비교 차고지증명제 목적 규정 및 성과지표 설정 차고지증명제 운영 문제점 도출 및 개선방향 제시 차고지증명제 실효성 확보를 위한 추진과제 제시 차고지증명제 수용성 담보를 위한 추진과제 제시	54,454	제주 특별자치도	손상훈
2024	빅데이터 기반 관광 물가 지수 개발 연구	24.08.02~ 25.01.28	제주지역 관광물가 동향 분석 국내외 관광물가 비교·분석 빅데이터 기반 제주관광물가 지수 개발 제주관광물가 불안품목 진단 제주관광물가 안정화방안 도출	44,100	제주 특별자치도	강영준

(단위 : 천원)

3-2. 타 기관 일부 의뢰

년도	용역명	용역 기간	주요내용	용역비	발주 기관	위탁 기관	타기관 의뢰 사유
2022	제2차 제주혁신 도시 발전계획 수립 용역	22.11.04 ~ 23.09.03	제주혁신도시 거주자, 이전공공기관 직원, 서귀포시 원도심 거주자를 대상으로 계획수립에 필요한 사항을 설문조사함 제주혁신도시 비전, 5대분야(경제활성화, 정주여건조성, 지역인재양성, 지역상생방안, 스마트시티구축) 관련 의견 수렴	154,318	제주 특별자치도	㈜서던포스트알앤씨	위탁기관은 국토연구원이 전국혁신도시를 대상으로 수행한 설문조사(2022.12.)의 수행기관임 설문조사의 전문성 및 연속성과 이전 설문조사와의 연계 활용성 등을 종합적으로 검토함
2023	15분 도시 제주 기본구상 및 시범지구 기본 계획 수립 용역	23.02.10 ~ 24.05.31	시범지구 현황 분석 및 공간체계 구축 시범지구 활성화 구상 및 마스터플랜 수립	454,545	제주 특별자치도	(사)한국 도시계획 가협회	15분 도시 제주 기본구상에서 제시된 생활권을 토대로, 교통 및 이동성, 녹지 및 오픈스페이스, 건축유형 등의 도시계획 요소가 종합적으로 고려된 시범지구별 마스터플랜 및 생활권계획 가이드라인이 제시되어야 하는바, 도시계획분야의 전문기관과 협력이 필요함
2023	제주 역사문화 기반 구축 계획 수립	23.05.31 ~ 24.05.31	- 가칭 제주 역사문화지구 조성 기본구상 및 종합운영 방안 연구 가칭 제주 역사문화지구 조성 사업대상지 개념의 정의 및 범위 설정 사업대상지 현황조사 및 주변 여건 분석 국내외 관련 사례 조사 및 시사점 제시 가칭 제주 역사문화지구 관련 사업대상지 조성 기본구상 및 추진계획 수립 사업 대상지 종합 운영 및 활성화 방안 제시 등 -가칭 제주 역사관 기본구상 -역사관 조성 목적 및 특성 -현황 조사 및 최적 입지 검토 -건축 및 시설 기본구상 등	180,710	제주 특별자치도	시엘 정원 연구소	조감도 및 배치도 등 기술적인 부분은 전문 기관에 의뢰함
2023	제4차 제주특별 자치도관광진흥 계획(2024-2028) 수립	23.09.26 ~ 24.07.25	도민, 내국인관광객, 외국인관광객 제주관광 현황 및 정책수요 조사	141,090	제주 특별자치도	㈜리서치랩	도민, 내·외국인관광객의 제주관광 현황 및 정책수요 조사시 내외국인관광객은 제주공항(CIQ) 내 1:1 대면조사, 도민조사의 경우 도내 거주 도민대상으로서 온라인조사로 시행 전문적인 리서치 수행경험이 있는 기관을 통해 조사 필요 도민 온라인조사를 위해 도민패널 pool이 확보된 조사업체 수행 필요

(단위 : 천원)

3-3. 타 기관‧인사 공동연구

(단위 : 천원)

연도	용역명	용역 기간	주요내용	용역비	발주 기관	공동 연구기관 (외부인사)	공동 연구 사유	비율 (%)
								연구원	외부
2022	제주평화대공 원 조성사업 의 주민수용 성 제고방안 마련	22.03.29 ~ 22.10.31	(가칭)제주평화대공원 조성기본계획을 토대로 여건 분석 및 주민수용성 제고방안 마련 제주평화대공원 조성사업의 종합분석 및 추진전략 제시 유적지영역 공간의 제주평화대공원 조성방안 및 실행계획 마련	44,000	제주 특별 자치도	이덕종 (아크스튜디오대표) 김수희 (박사후연구원)	사업으로 제시되는 시설의 세부내용 검토 및 사업비 산정 등 일부과업 의뢰함	80	20
2022	후쿠시마 원전오염수 해양방류 결정에따른 피해조사 및 세부대응계획 수립	22.03.31 ~ 22.11.25	제주 수산업의 대내외 환경 및 여건 분석 후쿠시마 원전 오염수 방류에 따른 예상피해 조사 및 예측 정부 및 타지자체 대응 추진 동향 분석 해양수산분야 분야별 단계별 세부 실행계획	70,000	제주 특별 자치도	문재홍 (제주대학교 부교수) 박상우 (한국해양수산 개발원 부연구원) 김평중 (전 국립수산 과학원 연구관)	후쿠시마 원전 오염수는 민감한 사항으로 국책·국가 기관과의 공동 연구 및 대응방안 마련 필요	85	15
2022	제주특별자치도 귤피산업 육성 종합계획	22.04.14 ~ 22.11.09	귤피산업 현황 해외 사례 분석 귤피산업 육성 비전 및 전략 귤피산업 육성 사업 발굴	60,457	제주 특별 자치도	고광희 (서귀포시 농촌) 김주상 (일해)	귤피산업 육성 사업 발굴을 위해 주요기업인 일해, 서귀포신활력 플러스 사업 단장을 비상임연구위원으로 위촉함	84	16
2022	제주 농산물 공영도매시장 도입 타당성 연구용역	22.04.28 ~ 23.04.27	도내외 농산물 유통현황 미래 유통 변화 요인과 사례분석 제주 농산물 도매시장 기본 구상 제주 농산물 도매시장 도입 타당성 분석 제주 농산물 도매시장 도입 계획	90,000	제주 특별 자치도	김배성 (제주대학교) 김종안 (지역농업네트워크 협동조합회장) 장민기 (농정연구센터 소장)	미래 유통 변화요인 및 기본 구상 설정을 위해 김종안 박사, 장민기 박사를 비상임연구위원으로 위촉함 제주 농산물 도매시장 농산물 수요 분석을 위해 김배성 교수를 비상임위원으로 위촉함	85	15
2022	코로나시대 제주지역 사업체 근로환경조사 및 토론회	22.06.02 ~ 23.12.20	제주지역 사업체 근로환경특징 분석 코로나19 전후 제주 사업체의 근로환경조사 전국 지역별 근로환경 차이 분석 제주 사업체 근로환경의 질적개선과 좋은일자리 창출방안 연구	41,400	제주 특별 자치도	안준기 (한국고용정보원) 전용일 (한국고용복지 연금연구원)	고용·노동전문기관, 노동분야 데이터전문가를 활용한 분석 및 정책제언 필요 전국수준과 비교하여 제주 사업체 근로환경개선을 위한 방안 연구필요	80	20
2022	지역생활문화센터 활성화를 위한 주민 수요조사	22.08.29 ~ 22.12.23	지역(용담, 외도, 삼양)생활문화센터 인근 유동인구 조사 및 분석 지역(용담, 외도, 삼양)생활문화센터 운영 실태 조사 해당지역 주민 수요 조사 지역(용담, 외도, 삼양) 생활문화센터 운영 방향 제언	18,000	제주시	김석윤 (사단법인 공공정책연구소 나눔 소장)	이 분야 전문가로서 생활문화센터 운영 실태 조사를 담당함.	90	10
2022	생활문화센터 운영 역량 강화 연구	22.09.12 ~ 22.12.23	역량강화 기반 분석 역량강화 교육 기획 역량강화 교육실시 운영방향 제언	18,000	제주시	김석범 (축제산업진흥원 원장)	이 분야 전문가로서 국내 사례분석 및 역량강화 관련 기획을 담당함.	90	10
2022	제5기(2023~2026) 지역사회보장계획 수립	22.04.14 ~ 22.10.31	시군구(서귀포시) 지역사회보장 균형발전전략 체계 마련 핵심사업 및 세부사업 선정 지원 5기 지역사회보장조사 결과 추가분석 시군구(제주시) 지역사회보장 균형발전전략 체계 마련 4기 지역사회보장계획의 성과 진단 및 전망 핵심사업 선정 등 지역사회보장계획 관리체계 마련	70,545	제주 특별 자치도	고수희 (평안전문요양원 원장) 김도영 (제주국제대학교 교수) 남진열 (제주대학교 교수) 유서구 (숭실대학교 교수)	행정시 지역사회보장계획 수립에 참여하는 연구진을 포함하여 행정시와 도 계획 수립을 긴밀히 연계하고자 함 도내외 전문가를 포함하여 지역의 상황을 면밀하게 파악하고자 함	70	30
2022	제2차제주 혁신도시 발전계획 수립 용역	22.11.04 ~ 23.09.03	현황 및 여건 분석 비전 및 목표 설정 혁신도시 지역발전 거점화 전략 마련 지역경제활성화, 정주여건 조성, 지역인재 양성, 지역과의 상생발전방안, 스마트시티 구축 관련 발전방안 마련 제2차 계획기간(2023~2027) 추진 사업발굴	154,318	제주 특별 자치도	하창현 (제주대학교 교수) 방호진 (제주대학교 교수) 정승훈 (제주대학교 교수) 조부연 (제주대학교 교수) 남윤섭 (제주대학교 교수) 하창현 (공학박사)	- 지역발전 거점화전략과 5대 분야별 발전방안(지역경제활성화, 정주여건 조성, 지역인재 양성, 지역과의 상생발전, 스마트시트 구축) 작성을 위해 해당 외부 전문가와의 협업 추진	95	5
2022	교육대학 아라캠퍼스 이전 효과 및 사라캠퍼스 활용방안 연구	22.11.15 ~ 23.03.19	제주대학교와 교육대학교의 면적 및 배치 현황 작성 교육대학 수요를 고려한 아라캠퍼스의 필요 면적, 입지 등 선정 교육대학 부지 조사 및 향후 활용방안 검토 아라캠퍼스와 사라캠퍼스의 배치도 또는 도면 작성	20,000	제주대학교	이덕종 (아크스튜디오 대표)	사업으로 제시되는 시설의 공간구상에 필요한 건축배치 및 사업비 산출 등의 지원받기 위해 일부과업 의뢰함	90	10
2022	제주지역 1인가구 실태조사 및 지원계획 수립 연구 용역	22.12.27 ~ 23.08.28	1인가구 관련 일반 현황 및 정책 동향분석 타시도 연구결과 분석 및 선행연구 검토 1인가구 관련 국내외 지원 사례 제주 1인 가구실태조사 실시, 분석결과를 토대로 제주 청년, 중장년, 노인 1인 가구의 삶, 주거, 안전, 고용, 여가문화 및 사회적 관계망, 건강 등 영역별 정책시사점 도출	52,900	제주 특별 자치도	김진훈 (복지in연구소 연구소장 )	이 분야 전문가로서 도내 1인 가구 생애주기별 FGI(초점집단인터뷰) 실시하여 대상자의 생활경험 및 사회보장 욕구를 파악하고 분석함	88	12
2023	제1차 제주 특별자치도 탄소중립 녹색성장 기본계획(2024~2033)	23.04.04 ~ 24.01.03	온실가스 배출·흡수 등 현황 및 전망 비전 설정, 온실가스 감축 및 기후위기 적응 목표 전략 도출 중장기 이행 로드맵 부문별·연도별 대책, 연차별 소요예산 및 재원계획, 제주자치도 온실가스 감축 기반 설정 온실가스 감축 이행 추진기반 구축 및 추진상황 점검, 환류계획 구축 등	136,363	제주 특별 자치도	이동근 (서울대학교 교수) 이영성 (서울대학교 교수) 김인환 (서울대학교 비전임교수) 김나예 (서울대학교 박사과정) 안승연 (서울대학교 박사과정)	녹색성장과 미래 예측에 대한 상세 전문가 부재로 공동연구 추진	71	29
2023	제주에너지공사 조직 진단 및 중장기 경영전략 수립 용역	23.04.14 ~ 23.09.29	중장기 경영전략 핵심사업 도출 ESG 경영전략 조직진단 및 인력재설계 재무분석 경영전략 내재화 전략 경영평가 대응 전략	89,090	제주 에너지공사	고광희 (서귀포시 농촌신활력플러스 업추진단장) 정원희 (건양대학교 교수) 서인석 (안양대학교 교수) 김주경 (제주대학교 교수) 임채홍 (공공정책성과평가 연구원 연구위원) 류근필 (전암대학교 교수) 박범준 (양대학교 ESG연구소 연구교수)	조직진단 연구경험이 풍부한 외부 전문가와와 적극 협업하여 연구결과의 실행력을 제고하고자 함 외무전문가의 주요 역할은 조직진단을 위한 인력산정 및 재설계 모형, 재무분석 등 계량분석 경영평가 진단, ESG 전략 수립 등임	65	35
2023	2023년 제주특별자치도 재정관리보고서 작성	23.04.10 ~ 23.08.09	‘제주특별자치도 재정관리조례’에 의거하요 매년 재정관리보고서 작성 대내외 경제 및 재정 여건 세입관리지표 분석 세출관리지표 분석 채무관리지표 분석 재정운영지표 분석 재정사업지표 분석 주민참여예산제지표 분석 성인지예산제지표 분석 정책 제언 등	18,000	제주 특별 자치도	민기 (제주대학교 교수)	세입관리지표 작성 의뢰 및 보고서 내용 전반적 검토	80	20
2023	제주특별자치도 서귀포시 문화도시 조성사업 계획 문화영향평가	23.05.31 ~ 23.08.30	서귀포시 문화도시 조성사업 계획 현황 분석(2020~2024년) 서귀포시 문화도시 조성사업 계획 문화영향평가(문화정체성, 문화발전 등)	20,000	한국문화관광연구원	김석윤 (제주대학교 강사) 남윤섭 (제주대학교 교수) 이지현 (문화가치평가 연구소 대표)) 이정원 (한라대학교 교수)	문화관광연구원 과업지시서 상 3인 이상의 외부 전문가 평가단 운영 요청	80	20
2023	제주 역사문화기반 구축 계획 수립 용역	23.05.31 ~ 24.05.31	가칭 제주 역사문화지구 조성 기본 구상 및 종합 운영 방안 연구 가칭 제주 역사관 기본 구상	180,710	제주 특별 자치도	최은철 (고려대학교 강사) 양정필 (제주대학교 교수)	전문 영역 연구진의 필요	90	10
2023	제주지역 일회용컵 보증금제 적용 대상 조례개정(안) 마련 연구	23.07.28 ~ 23.10.27	제주지역 일회용컵 사용 현황조사 국내외 일회용컵 관련 규제 등 동향 제주 일회용컵 보증금제 도입 필요성 및 환경적, 경제적 기대효과 일회용컵 보증금제 인식조사 제주지역 일회용품 보증금제 조례 개정(안) 마련 및 공감대 조성	45,000	자원순환 보증금관리센터	박범준 (건양대학교 조교수) 전원희 (건양대학교 부교수)	설문지 작성 및 결과 분석 일회용컵보증금제 관련 규제 동향 제주지역 일회용컵보증금제 도입을 통한 경제적 기대효과 분석	85	15
2023	제주특별자치도 장애인의 고령화에 따른 지원 방안 연구 용역	23.08.11 ~ 23.12.08	고령장애인 관련 일반현황 및 정책 동향 분석 고령장애인의 특성 및 개념 정의 제주지역 고령장애인 대상 실태조사 고령장애인 관련 집단 FGI 인터뷰 장애유형별 고령 연령 기준 도출 장애유형별 고령장애인 정책 발굴	18,000	제주 특별 자치 도의회	남진열 (제주대학교 교수)	도내 사회복지전문가를 연구진으로 포함하여 고령장애인 유형별 연령기준 설정 등 지역의 상황을 보다 면밀하게 파악하고자 함	65	35
2023	홀로 사는 노인 생활실태 및 욕구조사	23.09.19 ~ 23.12.15	홀로 사는 노인 개념 및 이론적․정책적 고찰 제주지역 홀로 사는 노인 생활실태 및 욕구조사 실시 제주지역 홀로 사는 노인 지원 정책에 대한 의견수렴(면접조사, 전문가 FGI) 제주지역 홀로 사는 노인 지원 정책 제언	20,000	제주시 홀로사는노인지원센터	황중돈 (제주대학교 시간강사)	홀로 사는 노인 생활실태 및 조사 데이터 자료 분석 행정시별 특성을 보다 심도 있게 분석하기 위함	90	10
2023	체육정책 도민체감도 및 인식조사 용역	23.09.22 ~ 23.11.30	민선8기 체육정책의 도민 체감도 및 중요도, 기여도와 만족도(체육발전에 대한 IPA분석) 제3차 제주국제자유도시종합계획 및 제주 스포츠진흥 종합계획에 제시된 시책 및 핵심사업에 대한 도민 평가	18,000	제주 특별 자치도	최영준 (제주대교수)	전문영역의 연구진으로 하여금 최종 검토 차원	90	10
2023	제4차 제주 특별자치도 관광진흥 계획(2024- 2028)수립	23.09.26 ~ 24.07.25	2024~2028 5년간 제주지역 관광진흥과 관광산업 경쟁력 강화를 위한 관광정책 방향설정, 전략 마련 및 전략별 세부과제 제시	141,090	제주 특별 자치도	고미영 (제주평생교육장 학진흥원부장) 양성수 (제주대 교수) 오문향 (레드테이블 소장) 정란수 (프로젝트수 대표) 홍선영 (사람손공동체 대표) 홍성화 (제주대 교수)	전략별 세부과제 도출의 전문성·책임성 강화	70	30
2023	연동종합발전계획 수립	23.11.14 ~ 24.06.10	-연동의 현황과 특성, 잠재력을 분석하고 특화된 전략 수립으로 연동 주민에게 미래 지향적 청사진 제시 -지역발전과 연동 주민의 삶의 질 향상을 위한 발전전략 도출 및 실천 전략 제시 -연동의 바람직한 미래를 위한 부문별 핵심사업 발굴	68,181	연동 주민 센터	조항웅 (인트렌 대표) 김욱정 (해진이엔씨 부사장)	제주특별자치도의 교통계획, 도시계획 수립에 참여한 엔지니어링업체와 협력하여 실용적인 자료 획득 및 도면 업무 등 협업 가능	90	10
2023	공유재산의 효율적인 운영방안 수립	23.12.06 ~ 24.09.05	제주특별자치도 공유재산 관리 조직 체계, 계획 체계, 정보 체계 개선 방안 수립 유휴 공유재산 유형별 대표사례 선정 및 대표사례에 대한 관리 방향 제시	72,727	제주 특별 자치도	배수호 (성균관대학교 교수) 안균오 (오피스베타 부사장)	공유재산 관리 체계 개선 방안 수립을 위한 사례 분석, 개선 방향 설정을 위한 행정학적 전문 지식 필요 유형별 공유재산에 대한 입지 특성 분석 및 활용 방안 제시를 위한 도시계획적 전문 지식 필요	90	10
2024	공공형 외국인 계절근로사업 추진 모니터링	24.06.20 ~ 24.12.20	제주지역 외국인계절근로자 동향분석 외국인계절근로 사업 추진 모니터링, 외국인대학생 참여의향조사 국내 외국인계절근로사업 선진사례조사 제주 외국인계절근로사업 개선방안	17,955	제주 특별 자치도	김창우 (제주한라대 겸임교수)	외국인고용과 관리에 전문적 지식을 갖춘 전문가를 연구진으로 포함하여, 제주외국인계절근로사업의 모니터링, 면밀한 분석수행	90	10

4		제주연구원 자체연구 과제 현황(2022~2024년)

<2022 자체연구 과제 현황>

연구자	구분	2022 과제명	사업비	주요정책 제안내용	활용실적
박원배	기본	제주 물의 세계유산적 가치 평가 연구	5,120	제주 물의 유산적 가치로의 인식전환을 위한 교육 프로그램 개발 및 교육 확대 유산적 측면에서의 물 관리 정책 및 제도 마련 물 아카이브 구축 : 제주 물 관련 자료 발굴 및 수집 용천수 보호를 위해 참여하는 자치조직의 확대 로컬거버넌스 구축 및 네트워크 확대	시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용
	기본	기준수위 관측망 기준수위 재산정 및 수위하강 대응방안 연구	4,800	기준수위 관측정 관리 제도 개선(안) 제시 - 기준수위 하강에 따른 행정조치 개선(안) 장기관측 자료(10년 이상)를 활용한 관측정별 기준수위 재산정 기준수위 관측정 재지정(주변 영향 배제 등) 방안 제시	관련부서 활용 예정
	기본	제주지하수 보전・관리를 위한 물거버넌스 구축방안 연구	1,950	물 거버넌스에 대한 이론적 검토, 국내외 사례분석, 심층면접 및 실증사례 분석을 통해 이해당사자들의 관계를 분석 제주의 수자원 문제 해결 및 제주지하수의 지속가능한 보전·관리를 위한 물 거버넌스 구축 가능성 평가 및 방안을 제시	관련부서 활용 예정
	현안	지하수 수질전용측정망 구축・운영 계획(보완) 계획	2,200	지하수 수질 전용 측정망 확대 방안(도 전역 103개소로 확대) 지하수 수질 전용 측정망 설치 위치 제안 - 중산간 이상 고지대 청정지역, 오염지역, 오염 증가 지역 등 지하수 수질 관측 자료 효율적 관리방안 - 관측 자료 활용 지하수 수질 예측 방안 등	지하수 수질전용 측정망 확대 계획 마련 지하수 수질 관측망 효율적 관리방안 마련
이성용	기본	제주지역 폐플라스틱 처리 방안 연구	8,000	제주지역 관련 현황 분석 관련 법제도 현황 폐플라스틱 관련 현황 관련사례 및 폐플라스틱 해결방안	관련부서 활용 예정
신동일	기본	제주지역 공영관광지 경쟁력 강화 방안 연구	2,330	공영관광지의 편의시설 개선 공영관광지 안전 관리의 강화 요금 및 무료 이용에 대한 개선 공영관광지에 셀피존 설치 및 운영 반려동물 동반여행 점진적으로 확대 비짓제주의 확대와 홍보 강화 제주 공영관광지 인플루언서 육성 공영관광지 전용패스의 개발 공영관광지 평가 및 인센티브 제도의 개선 정기적인인 공영관광지 동향 조사	공영관광지 평가 및 인센티브 개선 등 기 활용 및 관련부서 활용 예정
	기본	제주지역 관광자원의 스토리텔링 방안 연구	4,150	자연 자원의 스토리텔링 방안 음식 자원의 스토리텔링 방안 스토리텔링 관광지 셀피존의 설치 공인된 온라인 홍보를 통한 인지도 확산 제주 관광 스토리텔링 인플루언서 육성 아카이브 구축 및 중장기 계획의 수립 제주 관광 스토리텔링 효과 조사	관련부서 활용 예정
김현철	기본	제주도의 탄소중립시나리오 대응을 위한 에너지이용 인프라 개선방향	7,760	에너지이용 인프라 개편의 필요성 에너지이용 인프라 변화 전망: 건물부문, 수송부문, 농·축·수산업, 수요인프라 개편: 전력, 도시가스 및 열, 석유, 제도개편 등	관련부서 활용 예정
	기본	제주지역 내 가상화폐 활용방안	5,000	지역화폐와 가 상화폐의 발행효과의 차이점 지역 내 가상화폐 활용방안	관련부서 활용 예정
	미래기획	빅데이터 기반 제주특별자치도 폐기물 자원 全단계 관리방안 연구	75,000	전국과 제주의 폐기물 발생 현황을 정리 국내·외 폐기물 정책과 관련 사례 등을 조사 및 정리 데이터 기반의 폐기물의 발생-수거-분류-처리의 전(全) 단계에 걸쳐 효율적 관리가 가능한 스마트 폐기물 관리 시스템 구축방안을 사례조사를 통해 검토 제주 폐기물 발생의 문제점을 살펴보고, 폐기물 관리를 위한 방안을 도출	관련부서 활용 예정
	미래기획	제주지역의 주민 및 기업의 ESG 인식, 진단과 대응과제	23,920	문헌연구를 통한 국내외 ESG 관련 추진배경 및 핵심내용 정리 제주지역의 주민 및 기업 설문조사(면접조사)를 바탕으로 한 통계조사 분석 제주특별자치도의 ESG 관련 정책과제 발굴 및 기업의 ESG 대응전략 및 세부과제 도출	관련부서 활용 예정
고태호	기본	제주지역 경제구조 분석 및 경제정책 방향 - 2010년, 2015년 기준 지역산업연관표 활용 -	3,280	제주지역 주요산업의 경제효과 분석 -‘음식적업 및 주점업’경제효과 분석 -‘숙박서비스업’경제효과 분석 제주지역 경제 및 산업 정책 방향 제시	관련부서 활용 예정
	정책	제주시 인구감소지역 선정 및 대응 방안	4,850	스타트업 빌리지 조성(마을 내 유휴시설(공간)이 개별 기업의 사무실로서 기능하여 하나의 마을(빌리지)을 이루는 사업) 워케이션 빌리지 조성(기업을 대상으로 워케이션 빌리지 내 직원들의 오피스 공간을 제공하고, 숙박, 관광프로그램 등을 연계한 워케이션 패키지 프로그램을 개발·제공하는 등 제주 워케이션 환경을 마련하는 사업)	법령 개정 등 제도개선에 관련 부서 활용 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 정책판단 근거 자료로 활용 교육 자료로 활용
	현안	제주형 인구감소지수 개발(가칭)	3,620	제주형 인구감소지수(가칭) 개발 -행정안전부‘인구감소지수’를 활용하여 제주 제주 읍·면·동지역 단위에 적용 가능한 ‘제주형 인구감소지수(가칭)’개발 제주지역의 인구감소지역 선정·제시 -인구감소 고위험 지역 및 진입지역 분석	관련부서 활용 예정
	현안	탐나는전 발행에 따른 경제적 효과 분석	7,190	제주산 상품(또는 중간재)을 판매(또는 활용)하는‘제주산 상품 판매매장 인증제도’를 도입하여 탐나는전 인센티브 적용	지역화폐사업 운영 시 정책판단 근거 자료로 활용 추진
엄상근	기본	제주지역 특성을 반영한 농공단지 개선 방안 연구	1,640	노후시설 및 기반시설 개선 혐오시설 공간적 분리 음식료업종 연계 및 6차산업 업종 유치 장기적으로 신규단지 검토	관련부서 활용 예정
	정책	서귀포 균형발전을 위한 정책 연구	3,490	제주권의 지역 불균형 원인 분석 : 인구, 주거, 교통, 산업 및 일자리, 교육, 문화여가, 안전, 보건복지 분야의 제주시와 서귀포시간의 불균형 분석과 원인 분석 서귀포시 균형발전사업(안) 17개 사업 선정과 우선순위를 평가하여 제안 : “제3차 제주국제자유도시도시종합계획(2022~2031)”의 주요 사업 중 서귀포시 균형발전을 위한 사업을 도출하고, 우선 추진 순위를 제시함 17개 사업(안)에 대한 우선순위는 연구차원에서 접근하였기 때문에 정책환경 변화에 따라 달라 질 수 있어 17개 사업 전체를 동시에 검토 필요 제시	관련부서 활용 예정
고봉현	기본	제주 월동무의 수출 확대를 통한 신수요 창출방안	4,500	선박물류 관련 적체 해소 및 물류비 지원확대를 통한 원가절감 노력 수출농가 조직강화를 위한 지속적 교육실시 맞춤형 생산지원 및 관리 청년농 등 참여농가 확대를 통한 상품의 안정적인 공급 지속 지속적인 마케팅 및 홍보 강화	관련부서 정책자료로 활용
	기본	제주경제 전망모형(JRI-EFM)의 개선 연구	5,000	개선된 모형(2022년 version)은 총 7개 부문, 36개 행태방정식, 8개 정의식, 74개 변수들이 연립방정식 체계에 의해 구성된 중규모의 연간모형임 모형의 평가결과, 대부분의 변수들의 예측력이 우수한 것으로 평가됨 개선된 모형은 예측력 제고가 매우 중요하기 때문에 모형의 보완·유지·개선을 위한 작업이 매년 지속적으로 이루어져야 함 본 모형은 제주경제를 전망하기 위한 총체적인 모형으로, 그 목적과 활용도에 따라 다양한 형태의 세분화된 모형으로 진회·발전시킬 필요(ex 재정모형, 산업별 부분균형모형, 고용모형, 수요모형 등) 있음 모형개발 및 활용도 제고를 위해 정기적인 경제전망 세미나(포럼·토론회) 개최 필요	관련부서 정책자료로 활용 2023년 제주경제 전망 보고서 및 정책토론회 활용
	현안	제주지역 소비자물가 상승요인 분석과 정책적 시사점	8,500	차질 없는 농산물 공급 추진, 적극적인 돼지고기 가격 안정대책 추진, 청정 제주 수산물 공급 및 소비촉진, 식품안전 및 개인서비스 가격관리 (돼지고기)타지역 돼지고기의 제한적 반입허용 검토, 가격정산 시스템 구축, 사료가격 지원 (신선식품) 공영도매시장 도입, 제주 로컬푸드 유통기반 구축, 온라인 플랫폼 구축 (석유제품) 석유제품 모니터링 강화, 알뜰주유소로 전환 지원	관련부서 정책자료로 활용
강진영	기본	제주지역 서식처질 현황과 관리 방안 연구	2,600	중산간지대는 핵심 자원의 국유화, 생물종 및 생태계 보호, 생태축 구축, 생태계 복원과 함께 생태관광 활성화, 개발 행위 제한 확대, 환경용량에 기반한 개발 등의 정책 이행이 필요 저지대(해안지대)는 생태계 복원, 생태관광 활성화, 개발 행위 제한 확대, 환경용량에 기반한 개발과 함께 경관 위협요소 제어, 개발제한구역 지정, 도시숲 조성, 서식처로부터 안전한 이격거리 확보 등이 필요 서식처질을 포함한 생태계서비스를 활용한 지역생물다양성 전략 수립 입지 선정 등 전략환경영향평가 시 서식처질을 포함한 생태계서비스 활용 환경자원총량 부과금 산정 기준을 보완하는 측면에서 생태계서비스(서식처질) 활용	환경정책과와 도시계획과 등에서 법정 계획 등의 수립 시 활용
	정책	제주지역 환경복지 지표 및 기준 개발에 관한 연구	1,701	환경복지 지표 및 기준을 위한 통계 기반 구축 추진 제주지역 환경복지 지표 선정과 기준 설정 추진 제주지역 환경복지 불평등 실태 조사 추진 제주지역 환경복지 기준을 달성하기 위한 조사 추진 제주지역 환경복지 지표 및 기준을 환경정책 우선순위 지표로 활용	사회조사실시 및 관련부서에서 활용
	현안	제주특별자치도 생활계 유해폐기물 관리 방안 연구	1,150	제주특별자치도 폐기물 관리 조례 및 시행규칙 개정 생활계 유해폐기물 배출 지점 및 전용수거함 배치 생활계 유해폐기물 수거주기는 수은함유폐기물을 기준으로 일주일에 한번 수거 생활계 유해폐기물 분리.배출에 대한 적극적인 홍보 추진 생활계 유해폐기물의 관리를 위한 시설 확충 추진 생활계 유해폐기물의 관리를 위한 시설 확충 및 처리 비용 확보	법령 개정 등 제도개선에 활용 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 정책판단 근거 자료로 활용 교육 자료로 활용 생활계 유해폐기물 관리에 소요되는 예산이 구체적으로 책정되어 있어 예산 계획 수립시 활용
한승철	미래기획	1인당소득 5만달러를 위한 제주의 선택과 과제 -4차 산업혁명・탄소중립 시대 제주 신성장 동력 확보를 중심으로-	31,000	제주지역의 경제 및 산업분야 현황 및 현안에 대한 공감대 형성 제주지역 신산업 육성 및 핵심과제 제시 및 지역산업의 성장 도모	관련부서 활용 예정
손상훈	기본	제주지역 자율주행 서비스 활성화 방안	5,000	제주지역 자율주행 프로젝트 및 정책 추진 현황 자율주행 법령 및 정책 동향 자율주행 서비스 활성화 선행연구 고찰 및 인터뷰 제주지역 자율주행 서비스 활성화 정책 방향과 방안 제시	관련부서 활용 2023 자율주행 리빙랩 공모사업 준비 기초자료로 활용
	정책	제주지역 민간 주차산업 활성화 방안	4,500	주차장이 절대적으로 부족한 지역을 주차환경개선지구로 지정, 제주지역 빈집 소규모 주차장으로 활용 포함 12개 방안 제시	관련부서 활용
	현안	코로나19 전후 제주지역 택시운행 실태 분석	5,000	심야시간대 택시 승차난 및 운행 규모 과부족 분석 지속 추진 제주지역의 특성을 고려한 심야시간대 택시 승차난 원인 진단 추진 제주지역 택시 승차난에 대한 종합적, 다각적 이해 추진 제주지역 택시 운행 규모 확대 방안 마련 추진	관련부서 활용 택시 부제해제 관련 기초자료로 활용
이중화	기본	수출 확대를 위한 메타버스 활용방안 연구	5,000	기타지자체 메타버스 수출플랫폼 정책추진 현황 및 사업 담당자, 연구자, 기업가 등 전문가인터뷰를 통한 방안 도출 방안: 지역 내 합의체 및 추진주체 구축, 중앙부처 사업공모, 현장 전문가 참여 및 DB화, 주력산업 및 연관산업, 디지털전환 교육사업 추진 및 사업추진 세부방안 제시	관련부서 활용 예정
	정책	RCEP 타결과 제주 과수산업 경쟁력 강화대책: 기타과수를 중심으로	4,450	기본전략방안(내수: 물류비지원, 6차산업 연계, 외수: 수출통합조직 구축, 해외수출박람회 참가 지원, 수입과수 단가 모니터링, 공통: 기타과수 특화단지 조성, 재생에너지 시설재배 기반 조성, 스마트팜&디지털농업 추진) 정책연계방안(지역계획-제주특별자치도 과수산업 발전계획, 중앙계획-국내산업 보완대책, 세이프가드 등 무역구제조치)	관련부서 활용 예정
박창열	기본	안전신문고 분석을 통한 제주의 안전정책 추진방향 연구	5,000	안전신고DB 특성을 고려한 안전정책 발굴 안전신고 시스템 기반의 위험요인 식별 및 안전정책에의 반영 안전신고 DB 기반의 안전 커뮤니티맵핑 작성 활성화 지역사회의 안전 커뮤니티 프로그램 운영 안전신고 활성화를 위한 인센티브 제도 강화	차년도 안전정책 및 프로그램 발굴시 참조 안전신문고 신속 처리 지원사업(2024년) 추진시 참조
	기본	친환경 그린주차장 조성을 위한 기초연구	4,600	그린주차장 조성을 위한 제도적 기반 마련 도내 공공 주자창의 그린화 전환 그린주차장 설치 및 운영을 위한 전담인력 마련	그린주차장 조성을 위한 기본방향 설정시 활용 제주도청 그린주차장 설치 시범사업 추진시 활용
	정책	제주지역 안전문화운동 활성화 방안 연구	5,000	일상생활의 안전실천 프로그램 개발 안전문화 확산을 위한 공모전 다양화 안전교육 프로그램 보완 중장기적 관점의 안전문화운동 추진계획 마련	안전문화운동 프로그램 발굴시 활용 안전캠페인 주제 선정시 참고
	현안	제주지역의 미래재난 전망과 대응방안	10,940	재해예방형 도시환경 조성 및 관련 인프라 구축 미래재난 시나리오 작성 정례화 및 시나리오 기반 재난대응체계 진단 미래재난 시나리오 기반의 디지털 트윈 안전대응 시스템 구축 실시간 안전 감시체계 및 지역 위험도 평가체계 구축	안전관리계획 작성시 제주 여건변화 참조 재난안전 교육훈련시 재난시나리오 작성시 참조 위기관리 매뉴얼 작성 시 활용
	현안	제주특별자치도 안전사업지구 지정 및 운영방안 연구	5,000	안전 감시 기반의 안전사업지구 리빙랩 운영 제주 여건에 맞는 안전사업지구 운영지침 마련 안전 수요 기반의 맞춤형 안전개선사업 발굴	안전사업지구 관련 행정안전부 특별교부세 신청시 활용 2023년 안전사업지구 기본계획 수립시 추진방향 및 세부사업 참조
안경아	기본	제주지역 농업환경 보전프로그램 확대 방안	3,649	제주형 활동: 밭담관리하기, 경관작물 재배 및 토양 활원, 마을공동목장, 해안 및 하춴 원담 조성 등을 제안 농업환경 평가 및 농업활경보전프로그램 추진 밭작물 토양생태환경보전사업 연계 지하수 수질 개선 및 지하수 사용량 절약 대체 수자원 활용 지원 가칭 제주특별자치도 농업환경보전 지원 조례 제정	2022년 제주지역 3개소 국비 확보
	기본	제주 농가경제 진단과 정책 방향	4,501	농가수익성 개선 방안 마련 및 추진 겸업농가 지원정책 강화 30~40대 경영주를 위한 농어촌진흥기금 15년 대출 프로그램 신설 농어촌진흥기금 한도 기준을 자산에서 자산 및 소득으로 조정	관련부서 활용 예정 농축산식품국 내부워크숍 자료 활용
	기본	제주 공공형 외국인 계절근로제도 운영 방안	3,347	제주 농업노동 소요 규모와 조달 현황을 분석 제주 고용노동 지원 수준 파악 정부의 공공형 외국인 계절근로제도 도입 배경과 운영 기준 검토 제주 농업 고용노동 지원 수준 파악과 정부의 제도 검토 결과를 토대로 제주 공공형 외국인 계절근로제도 도입 필요성과 운영 방안제시	관련 조례 제정 추진
	현안	드론 촬영 영상을 활용한 초지 실태조사 및 관리 개선방안	6,177	초지 개념 검토, 제주 초지 조성 현황 분석 드론 촬영 이미지를 활용한 초지 실태조사 방법 설정, 초지 실태조사 결과 분석 초지 실태조사 결과를 토대로 초지 관리 개선 방안 제언(초지 임대 활성화,초지 직불금 인상, 초지 내 수목식재 지원, 농지로의 전용 지원)	관련부서 활용 예정
좌민석	정책	제주 해양수산분야 탄소중립 방안	3,940	저탄소 어선 개발 및 보급 친환경 양식시스템 개발 및 지원 블루카본 사업 확대 수소항만 구축	시책사업 개발 및 기본계획 수립에 관련부서 활용 정책판단 근거 자료로 활용 양식장 소수력 발전 지원 : 2024년 신규 주요 투자사업 반영
	정책	제주 수산물저온 유통체계 구축 방안	3,940	저온 위생형 밀폐식 위판장 구축 수산물 유통용 드라이아이스 생산시설 구축 및 지원 저온 위생차량 지원 LNG 냉열 활용 대규모 저온 냉동물류센터 건립	정책 판단 근거 자료로 활용 저온 친환경 수산물 위판장 건립 : 2024년 신규 주요 투자사업 반영
	현안	CPTPP 가입시 제주지역 수산업에 미치는 영향분석 및 대응방안	4,400	수산업 보호를 위한 지원책 강화 환경어업을 위한 기반 지원 수산분야 탄소중립 정책 확대 수입수산물 검역검사 확대 및 원산지 표시 단속 강화 수산물 생산 및 유통체계 개선 정부비축 사업 확대 건의	정책 판단 근거 자료로 활용
이순국	기본	제주지역 노동인구구조 변화와 일자리 정책 대응방안	5,000	청년층에 다양한 교육훈련 및 경력관리 기회부여‘제주형 청년일자리보장제’ 시행에 따른 보편적 지원확대 중장년·고령층 일자리 확보 및 근로조건의 질적개선 강화 경력단절 여성층을 위한 맞춤형 교육훈련 및 일자리 확대 일자리 사업의 평가체계시스템 구축 및 모니터링 강화 제주지역 (노동)인구의 적정규모 추정 및 실태조사 연구시행	관계부서 활용 예정
	정책	제주지역 외국인투자유치 사례와 지속가능한 고용개선 전략방안	8,000	제주특별자치도 외투기업 전담 전문조직 구성 및 인력확충 단계별 투자유치와 일자리 창출을 위한 외투기업 업종전환 필요 외투기업-지역주민 간 상생 일자리 조성을 위한 적극적인 중재역할 수행 제주특별자치도의 외투기업에 대한 정기적 사후관리 시스템 강화 제주특별자치도-외투기업-지역주민 고용복지 공동 프로그램 운영 협의 외투기업과 세부적인 초기 고용계획 협의 및 근로자 생활임금 적용	관계부서 활용 예정
강영준	기본	제주연구데이터플랫폼 구축방안 연구	5,000	제주연구데이터플랫폼을 구축하여 제주연구원의 자체연구데이터를 수집, 저장, 관리하는 시스템 마련 제주연구데이터플랫폼의 데이터를 대외 개방하여 도민들의 활용을 활성화 제주빅데이터플랫폼, 제주관광빅데이터플랫폼 등 도내 데이터플랫폼과 연계방안을 마련	디지털융합과 활용 향후 플랫폼 구축 시 과제내 설계내용 활용
	기본	제주 지역전략산업 추진현황과 발전방안	5,000	제주지역전략산업의 지속가능한 산업육성정책의 실현가능성 제고 제주지역전략산업의 새로운 성장동력 확보를 위한 혁신성 강구 제주지역전략산업의 미래 먹거리 산업을 위한 특화성 강구	시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 정책판단 근거 자료로 활용 교육 자료로 활용
	현안	스마트그리드 추진현황과 향후 과제	8,800	제주형 트윈전환 시범도시 운영 국가 에너지 정책 연계 및 선도 전력거래의 자유화 전력계통의 유연성 확보 제주형 수소경제 연계	분산에너지 특구 지정을 위한 연구실적으로 활용 분산에너지 특구 추진에 연구내용 활용
	미래기획	팬데믹사회 대응을 위한 제주 新(신) 방역체계 수립 연구	62,000	공·항만 등 입도객 중심 검역 관리 강화 디지털 기술을 활용한 원격교육 및 자원공조시스템 구축 제주 스마트 병상관리체계 도입 지역사회 중심 취약계층 교육·홍보체계 강화 제주 감염병 확산 예측시스템 근거모형 수립 제주건강데이터 수집·분석 고도화 보건의료인력 양성 및 전문 인력 확보를 위한 인센티브 지급 감염병 관련 조직 지원 및 역량강화	관련부서 연구내용 검토 향후 방역체계 수립을 위한 정책 수립 시 연구내용 활용 예정
현혜경	기본	제주지역 NGO활동 성과와 과제 연구	8,000	제주지역 NGO를 둘러싼 환경변화에 대응하기 위하여 제주형 중간조직 모델에 대한 검토 NGO활동 속에서 워라벨을 꿈꾸는 젊은이들에 대한 맞춤형 지원 방안 수립 지속적인 NGO활동이 가능하도록 체계적인 교육프로그램 마련 네트워크와 사회적 가치의 증진 과제 발굴 시민사회의 기반인 NGO활동에 대한 기부금제도의 확대 NGO활동을 위한 공공 공간의 임대 및 활용 등	관계 부서 및 단체 활용
	정책	제주도민 인권감수성 향상을 위한 프로그램 개발에 관한 연구	5,000	인권 교육 프로그램의 운영계획 수립과 체계화 인권 교육 프로그램 개발의 다양화 인권 센터 설립 후 교육 프로그램 전문화 인권 교육 성과 평가 체계화 등 사후관리 및 환원시스템 마련 등	관계부서 활용
	현안	서귀포시민의 개척정신 연구	10,000	서귀포시 인문정신 확립 및 정립 연구 필요 서귀포시민의 개척 정신 관련 정책 사업의 구상과 시행 필요 서귀포시민의 개척 정신 교육 및 홍보 강화 서귀포시민의 개척 정신 실현 대상지 및 인물에 대한 역사문화관광상품 개발 서귀포시민의 개척 정신과 장소성 브랜드화	관계 부서 및 단체 활용
	현안	탐라문화제 도민인식 및 향후 과제	15,000	주민 참여 바탕의 미래 발전 방향 수립 및 정체성 확립 탐라문화제 중장기 진흥계획 수립 및 발전방향 로드맵제시 법인화 전환 및 육성 조례 제정 방안 검토 안정적 축제장 확보 평가체계의 고도화 등	관계부서 활용 관계단체 활용
윤원수	기본	제주특별자치도 감사위원회 기능 활성화 방안 연구	5,000	감사위원회 중립성 강화 감사위원회 위원 임기 개정 감사위원 전문분야 확대 감사위원회 사무국 정원 확대 감사위원회 홍보 강화	시책 발굴 및 정책 판단 근거 자료로 활용
	기본	제주특별자치도 주민직접참정제도 운영 방안 연구	5,000	주민직접참정제도의 주민청구요건 상의 특징 분석 효과적인 운용을 제고하기 위한 각 제도별 개선 방안 제시	시책 발굴 및 정책 판단 근거 자료로 활용
	기본	제주세계자연유산의 복합유산 등재 가능성 탐색	5,000	제주의 신화 속에서 한라산과 관련된 담론 분석, 제주인의 한라산 인식 파악 제주의 역사 문헌 속에서 영산으로서의 한라산 인식의 양상과 이를 바탕으로 실행했던 산신제와 같은 의례, 신앙의 특성을 파악하여 한라산의 인문적 가치 정리 제주의 세계자연유산의 한 영역으로 지정된 성산일출봉의 인문적, 문화경관적 가치를 파악하여 정리 유네스코 세계자연유산으로 지정되었던 유산 사이트가 추후 세계문화유산으로 지정되면서 복합유산이 된 사례를 분석, 향후 제주도에 적용 가능성탐색	제주세계자연유산의 복합유산 등재 추진 시 정책 판단 근거로 활용
	기본	제주특별자치도 정책평가 모형 구축 연구	5,000	정책평가 대상 선정 기준 탐색 정책평가 지표 개발(정량적 지표 및 정성적 지표 개발) 정책평가 모형 개발 제주특별자치도 정책평가 운영 기본방향, 제주특별자치도 정책평가 운영 방안 제시	제주특별저치도 정책평가 지표 개발과 평가 운영 시 참고 자료로 활용
	현안	제주특별자치도 고향사랑기부제 도입방안	5,000	고향사랑 기부자 유치 조례 제정 및 기금 관리 답례품 선정 홍보 및 시스템 구축	시책 발굴 및 정책 판단 근거 자료로 활용
	현안	세화오일시장 효율적 운영방향 설정 연구	11,890	세화오일시장 현황분석 및 문제점 진단 세화리 주변상권 활성화 기여도 진단을 위한 카드 소비 빅데이터 분석 세화리 주민ㆍ상인 갈등해결 및 상생방안 마련을 위한 의견수렴	시책 발굴 및 정책 판단 근거 자료로 활용
	현안	제주특별자치도 정책홍보 실행 방안 연구	10,350	제주특별자치도 정책홍보 운영 현황 타시도 정책홍보 운영사례 온라인 및 SNS 홍보 전략 방향 설정 제주특별자치도 정책홍보 실행 방안 제시	시책 발굴 및 정책 판단 근거 자료로 활용
신우석	기본	탄소중립을 위한 제주형 블루카본 사업 모델 모색	3,450	제주형 블루카본 기반 구축 사업 제안 블루카본을 활용한 어촌 생산·소득 사업 제안 블루카본을 활용한 관광·자원화 방안 제시	관련부서 활용예정
	기본	제주도 공공하수처리장 에너지 자립화 방안	2,370	제주도 공공하수처리시설의 에너지 자립화 현황 제시 제주형 공공하수처리시설 에너지 자립화 방안 제시	관련부서 활용 예정
	현안	제주환경보전기여금 제도 도입을 위한 인식조사	21,640	제주환경보전기여금 제도 도입을 위한 관광객 인식 조사 제주관광업계 의견수렴	정책 판단 근거자료로 관련부서 활용 예정
조남운	기본	제주 디지털 정책의 성공적 적용을 위한 리빙랩 사례연구	5,000	디지털 정책 추진 과정에서 적극적 시민 참여를 전제로 하는 리빙랩을 활용 사례 분석 제주 디지털 정책의 성공적 적용을 위한 정책과제 제시	리빙랩을 활용한 디지털정책 설계에 활용
	정책	의회 회의록 작성을 위한 음성인식시스템 도입과 활용 방안	5,000	회의록 기록에 음성인식시스템 도입관련 제도 검토 음성인식시스템 도입시 기록팀 조직 구성 및 회의록 작성 프로세스 변화 고려 음성인식시스템 도입관련 법령 검토 의회 회의록 활용도 제고 국가직무능력표준(NCS)에‘속기’항목을 추가	리빙랩을 활용한 디지털정책 설계에 활용
	현안	제3차 제주국제자유도시 종합계획 평가시스템 구축 연구	25,000	제3차 제주국제자유도시 종합계획 연간평가시 개발된 평가지표 활용 제3차 제주국제자유도시 종합계획 평가체계 구축시 본 연구의 제안결과 활용	도의회 기록팀 업무 추진에 활용
고선영	기본	제주 스마트관광 활성화방안 연구	5,000	스마트관광 인프라 구축(도내 관광빅데이터 수집·개방체계,스마트관광플랫폼 확대 구축) 스마트관광 산업활성화(스마트관광 콘텐츠 확대를 통한 제주관광 매력도 극대화,체계적인 기업지원 시스템 도입,기업유치 및 협력 강화) 협력적 거버넌스 구축(공공-민간 역할체계 구축, 스마트관광의 효과성 제고를 위한 확대거버넌스 추축)	제주특별자치도의 제주국제자유도시 종합계획 평가시 활용
	기본	데이터로 보는 제주관광 트렌드 분석 및 2023 전망	5,000	메가트렌드 분석과 관광 주요 키워드 도출 제주관광 트렌드 이슈도출을 위한 데이터 분석 및 제주관광 트렌드 선정 소셜미디어분석 (블로그, 커뮤니티, 인스타그램, 유투브 연관어 분석) 신용카드, 이동통신, 관광객 실태조사 등 (2차 자료 활용, 관광국 협조) 제주 핵심관광 트렌드 분석 및 전망	제4차관광진흥계획 등 시책발굴 활용
	미래기획	제주의‘세계적 명품관광도시’ 육성 전략 -신정부 국정과제 추진을 위한 제주의 대응-	29,000	관광환경분석 해외 세계적 관광도시 사례분석 및 시사점 도출 2022 제주 정책사업 및 제3차 제주관광진흥계획 평가 세계적 관광도시 제주의 지향점과 주요 과제에 대한 관광객 대상 인식 조사분석 제주 명품관광도시 방향, 비전 및 사업도출	제4차관광진흥계획 등 시책발굴 활용
최영근	정책	뉴노멀시대 지역사회와 골프장업계와의 상생방안	5,000	골프장 이용요금 인하, 지역주민 역차별 해소, 도민 부킹 할당제 도입, 도민 친화형 이베트 확대 개최, 지역주민 일자리 창출, 미래 골프꿈나무 육성, 친환경 공공형 대중골프장 유치건설 등 다양한 지역사회와 골프장업계와의 상생방안 제시	지속가능한 골프관광 수요창출과 도내 골프산업 발전에 기여 골프산업의 허브 제주의 골프브랜드 재창조를 위해 관련부서 활용
	정책	위드 코로나시대 지속가능한 생활체육 활성화 방안	5,000	생활체육에 대한 인식 변화 ‘생활체육 원팀(One-Team) 구축’ 등 유관기관과 연계‧협력체계 강화 최신 트렌드에 맞는 생활체육시설 확충 균형 있는 생활체육시설의 지속적인 확충으로 여가스포츠 환경개선 체육진흥 조례 정비 공공체육시설 이용환경 향상을 위한 통합형 플랫폼 구축	관련부서 활용 예정
	현안	2022년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅰ)	9,000	민선7기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식에 대한 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	2022년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅱ)	9,000	민선7기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식에 대한 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	2022년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅲ)	9,000	민선8기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식에 대한 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	2022년 제주특별자치도 주요정책에 대한 도민인식조사(Ⅳ)	9,000	민선8기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식에 대한 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	2022년 제주연구원(JRI) 고객만족 설문조사	20,000	연구원 인지도 및 인지경로 연구결과물의 활용 목적 및 내용, 관심분야, 도정기여 정도, 선호하는 발간물, 만족도 등 홈페이지 방문유무 및 방문정도, 개선사항, 만족도 등 홈페이지 활용 정도 제주지역 발전 기여정도, 전반적 평가, 희망연구분야, 문제점 및 개선사항 등 연구원 역할 연구원 청렴도 등	2007년부터 본 연구원은 외부기관으로부터 경영평가를 받고 있으며 제주연구원 고객만족도 설문조사를 통해 그 결과를 경영체계 개선에 반영하고 있음 제반 연구활동에 대한 정책 만족도 조사결과를 토대로 수요자 중심의 연구서비스 향상 방안 모색

<2023 자체연구 과제 현황>

연구자	구분	2023 과제명	사업비	주요정책 제안내용	활용실적
강창민	정책	제주특별자치도의회 의정활동 홍보 활성화 방안에 관한 연구	5,860	도의회 공보관실 기능과 역할 조정 의정홍보의 기획기능 강화 및 중기계획 수립 트리플 미디어 전략의 활용 SNS, 유튜브 등 협력매체 활성화 방안	법렵 개정 등 제도개선에 관련부서 활용 예정 교육 자료로 관련부서 활용 예정
	현안	제주특별자치도 공무직 임금체계 개선에 관한 연구	5,860	총합 임금상승률 한계선 명시 : 5년 추정치의 평균 공무직 임금항목의 개선 공무직 호봉제 및 등급제의 적용 공무직 직무급제의 적용	법령 개정 등 제도개선에 활용 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 정책판단 근거 자료로 활용 교육 자료로 활용
	현안	제주특별자치도 공공기관 통합채용 성과분석 및 발전방안에 관한 연구	5,860	통합채용 만족도 조사(통합채용 응시자 대상) 통합채용 성과분석(공정성, 전문성 등) 통합채용 제도 개선(통합채용 면접 일정 조정, 홍보 안내 강화, 수시 채용 검토, 신입과 경력 트랙 이원화, 예비합격자 충원 검토, 시험과목 관리 개선, 공공기관 특수성 고려 등 )	관련부서 활용 예정 통합채용 계획 수립 반영
	미래 기획	세대 변화에 대응한 제주특별자치도 공무원 인사관리 방안 연구	43,800	MZ세대 공무원과 기성세대 공무원 인식조사 세대별 맞춤형 교육프로그램 개발 공직내 소통 강화를 위한 비공식 모임 활성화 세대간 협업문화 강화를 위한 문제개결 중심의 혁심 조직문화 구축 하위직 성과상여금 강화, 장기재직자 포상제도 강화, 가족친화적 보육제도 현실화, 유연근무제도 확대, 스마트 워크 시스템 강화 등	관련부서 활용 예정 MZ세대 공무원 인사관리 계획 수립 및 인력체계 변동성 대응
이성용	정책	제주형도심고밀개발을 위한 공공기여제도 운영방안	4,060	도심 활성화를 위해 신축 및 증축, 재건축 등 다양한 접근이 요구됨에 따라 기존 고도지구 조정 도심의 고밀개발과 읍면지역 개발이 연계되는 계획 수립하며, 15분 도시 구상에서 읍면지역 생활권 중심지에서의 자유로운 개발을 유도 압축도시와 읍면지역 개발전략을 연계하기 위한 후속 연구(용역) 추진 도시는 계속하여 변화하고, 시대적 수요나 여건에 대응해야 하므로 제주의 미래지향적 도시를 위한 다양한 계획기법 및 관리방안 마련	법령 개정 등 제도개선에 관련부서 활용 예정 정책판단 근거 자료로 활용 예정 교육 자료로 관련부서 활용 예정
	정책	읍·면지역 생활복합문화공간 기본방향 및 조성방안	4,180	읍면지역의 문화향유 및 삶의 질을 높이기 위해 읍면단위 제주형 생활복합문화공간 설립 사업 추진 이미 조성되고 있는 읍면 이외의 공간에 제주형 문화 생활SOC 조성 공공소유 노후 문화공간을 문화권 단위 문화공간으로 리모델링 마을 내 공공소유, 마을소유 유휴공간을 마을문화공간으로 리모델링	관련부서 활용 예정
	현안	수도권 공공기관 2차 이전에 따른 제주지역 대응 연구	4,060	신도시가 지역균형발전과 자족성을 가지며 지역의 성장핵심으로 기능하도록 2차 공공기관 이전시 이러한 기존의 균형발전 및 자생적인 성장이 가능할 수 있도록 배려 필요성을 제시 제주는 유치하고자 공공기관은 38개로 선정하였고, 38개 기관을 제주지역 특성을 고려하여 5개 기능군의 유치를 집중하고자 함 - 5개의 주요 기능군은 우선 미래항공모빌리티군, 마(馬)산업 및 해양자원군, 그린수소 글로벌 허브군, 문화관광군, 국제교류 및 교육연수군 으로 설정함 제주지역 이전 공공기관은 기관의 설립목적 및 기능에 따라 다르겠지만, 단기적으로는 제주혁신도시, 제주국제자유도시개발센터가 추진하고 있는 제2첨단산업단지에 이전을 검토하도록 함 장기적으로는 현재 제주혁신도시와 같은 새로운 부지를 마련하여 제2혁신도시와 같은 단지를 조성하는 것이 바람직함	관련부서 활용 예정
신동일	정책	제주지역 다크 투어리즘 활성화 방안 연구	5,000	콘텐츠산업과의 연계로 명소화 제주 다크 투어리즘 4D 체험관 건립 다크 투어리즘 국제포럼의 창설 다크 투어리즘 셔틀투어 운영 제주 다크 투어리즘 스마트 홍보 지속적인 다크 투어리즘 조사 및 연구 다크 투어리즘 육성 및 지원 조례의 보완	제도개선에 활용 예정 정책판단 근거 자료로 활용 예정 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 예정 교육 자료로 활용 예정
고봉현	정책	대규모점포 입점에 따른 지역상권 영향분석 및 상생방안	3,160	브랜드 포지셔닝을 통한 상생협력 기업의 사회적 책임(CSR)을 통한 상생협력 수직적 협업을 통한 상생협력 수평적 관점의 상생협력 상호간 신뢰구축과 신뢰유지를 위한 정규적인 협의체, 갈등 조정기구, 합의방법 등을 통해 상생협력방안을 모색할 필요	관련부서 정책자료로 활용 중소벤처기업부 사업조정심의회 기초자료로 활용 유통업상생발전협의회 기초자료로 활용
강진영	정책	제주특별자치도 지속가능발전 기본 전략 수립을 위한 지속가능 발전 지표 개발	4,584	제주특별자치도 지속가능발전 기본전략을 수립함에 있어서 지표는 81개가 활용이 가능 다만, 제주특별자치도 지속가능발전 기본전략은 다른 법률에 우선적으로 적용하도록 하고 있기 때문에 타 지표와의 연계 필요 이러한 측면에서 지속가능발전지표와 도민의 행복지표를 연계하여 보다 나은 지표가 개발될 수 있도록 노력 필요	제주특별자치도 지속가능발전 기본전략 수립시 활용
	정책	커피 찌꺼기 자원순환 정책 마련 연구 (-제주지역 커피 판매 전문점 중심으로-)	4,980	커피 찌꺼기 수거체계 기반 마련 커피 찌꺼기 활용도 증진을 위한 제도 기반 마련	관련부서 활용 예정
	현안	제주 환경 5대 분야 (대기, 수질, 폐기물, 생택계서비스, 기후변화) 기초조사 연구	비예산	제주 5대 환경 분야에 대한 현 실태 파악 필요 제주 환경 5대 분야에 대한 전망과 목표 설정 필요 제주 환경 5대 분야에 대한 목표 달성과 환경 관리 및 보전을 위한 소요 예산 산정 필요 제주 환경 5대 분야에 대해서 상주인구와 유동인구의 환경변화에 대한 가중치 또는 관련성 산정 필요 현재 환경법 체계에서의 지자체 차원에서 수립하는 환경계획에 각 분야별로 제시될 수 있도록 조례 개정 필요	정책판단 근거 자료로 관련 부서 활용 법령 개정 등 제도개선에 활용 예정 정책판단 근거 자료로 활용 예정
	현안	제주특별자치도 지속가능발전 기본 전략 이행과제 발굴 연구	11,022	139개의 이행과제 선정 제주특별자치도는 제시된 이행과제를 토대로 지속가능발전 기본전략을 수립 추진 또한, 도출된 이행과제는 계획 수립, 실행, 모니터링, 평가, 피드백의 단계를 통해 체계적으로 접근 필요	제주특별자치도 지속가능발전 기본전략 수립시 활용
정지형	현안	제주지역 소상공인 경영교육 강화 방안	10,280	경영교육 공감대 확 대 및 홍보강화 온라인 교육시스템 구축 및 컨텐츠 세분화 중앙단위 경영교육에의 참여 유도 이수교육 제도 도입 및 추진 소상공인 전용 교육장 확보	정책판단 근거 자료로 관련 부서 활용 예정 교육 자료로 활용 예정
손상훈	기본	차고지증명제 전면 시행에 따른 발전 방안 및 제도화 연구	5,000	공영주차장 구축이 어려운 지역(원도심 등)의 경우 주택을 매입하여 주차장으로 전환하고 차고지로 임대 차고지증명제 홈페이지 및 주민센터에 차고지 임차 및 임대 정보를 교환할 수 있는 공간 추가 민간 애플리케이션을 활용하거나 개발을 지원하여 차고지 임차 및 임대 정보 활성화 추진 공인중개사가 차고지 임대차 중개 업무를 수행할 수 있도록 협의 차고지 증명이 원천적으로 어려운 예외적인 상황을 경청하고 승인하거나 한시적 조건을 부여할 수 있는 기구 운영 일정 기간 이상 제주 운행 도외 등록차량의 차고지 증명 의무화 추진 일정 기간 이상 제주 운행 도외 등록차량 자동차 입출도 신고 및 확인 시스템 구축ㆍ운영 차고지 수급 분석을 개별 자가용 차량 단위로 수행 및 활용 차고지 공급 계획 수립 및 원도심 등을 중심으로 시범사업 추진	법령 개정 등 제도개선에 활용 예정 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 관련 부서 활용 예정
	기본	제주 전기차 충전기 활용 플러스 DR 활성화 방안	3,900	전기차 충전기 활용 플러스 DR 홍보 수행 대규모 전기차 운영 법인 등과 전기차 충전기 활용 플러스 DR 참여 협업 전기차 충전기 활용 플러스 DR 참여 인센티브 조정 환경부 및 민간 개방형 충전기 플러스 DR 사업 참여 유도 비공용 충전기 플러스 DR 사업 포함 추진 업무시설 및 급속 중심의 전기차 충전인프라 구축 스마트 충전기 보급 사업 추진 플러스 DR 발령 시 사용되는 전기차 충전인프라 분석 전기차 충전기 활용 플러스 DR 관련 내용 파악 분산에너지 특화지역과 연계한 전기차 충전기를 활용한 플러스 DR 역할 모색 제3연계선 구축에 따른 전기차 충전기를 활용한 플러스 DR 운영 전략 마련 전기차 충전 요금 조정과 전기차 충전기 활용 플러스 DR 운영 연계	시책사업 개발 및 기본계획 수립에 관련 부서 활용 예정 정책판단 근거 자료로 관련 부서 활용 예정 교육 자료로 활용 예정
	정책	제주특별자치도 택시운송사업 발전 방안 연구	3,280	택시 이용 실태 조사를 통한 수요 파악 및 택시 총량 적정성 판단 택시 총량 산정 공식 및 특수 여건 조정 비율 개선 요구 제주형 택시 총량 산정 방안 및 제도화 추진 정산ㆍ관리 시스템 구축(혹은 고도화) 65세 이상 동지역 거주자까지 행복택시 확대 운영 대중교통 취약ㆍ사각지역 택시 기반 수요응답형 노선 운행 읍·면지역외에도 택시 부족 동지역까지 심야시간대 당번택시 운영 전기 택시 긍정적 요인 홍보 개인용 충전기 설치 및 거주지 이용 가능 충전기 확보 전기 택시 차량 가격 상승 억제 택시 요금 정기 인상 택시 요금 인상분의 일정 비율 운수종사자 월급 인상 반영 의무화 제주특별자치도 전액관리제 시행 실태 조사 수행	제2차 택시운송사업 발전 기본계획과 연계하여 제주지역 시행계획 수립을 위한 기초자료 및 정책 대안 제공
박창열	기본	제주지역 생활안전 실태와 증진방안 연구	4,480	안전의식 개선방안(가족단위 공모전 확대, 안전행동 실천을 위한 안전프로그램 개발 등) 제도적 보완사항(들개 포획사업 확대, 관광객 반려견 유출·입 관리감독 강화 등) 인프라 개선사업(가정내 안전보호시설 설치, 인파밀집지역 관리 인프라 구축 등)	지역안전지수 관리 실행계획(2024년) 마련시 참조 2023년 안전사업지구 기본계획 수립시 추진방향 및 세부사업 참조
	현안	제주지역 죄예방활동 효율화 방안	7,980	사고다발지역 범죄예방을 위한 환경설계 추진 실시간 안전감시 시스템 구축 주민참여형 자율방범 활성화 범죄예방 홍보 및 캠페인 다양화	2023년 안전사업지구 기본계획 수립시 추진방향 및 세부사업 참조 지역안전지수 관리 실행계획(2024년) 마련시 참조 안전캠페인 주제 선정시 활용
안경아	정책	제주 유채유용 유채재배 가능성 탐색 연구	2,066	유채 생산 기술 지도 유채 수매 단가 지원 유채유 가공시설 구축은 장기과제로 추진	유재재배 수매단가 지원사업 근거로 활용 유채유가공시설 구축을 장기 과제로 설정하는 근거로 활용
	정책	제주 동부하수처리장 주변지역 월정리 마을상생 방안	2,705	월정리 마을 발전 사업 총 33개 제안 월정리 미래발전위원회 분과 운영 월정리 주민대표와 행정기관 담당자 간의 주민협의체 운영	마을 발전 사업의 체계적인 추진을 위해 활용
좌민석	정책	제주 해양폐기물 발생현황 및 관리방안	2,680	하천 해양폐기물 해양유입을 방지하기 위한 수거 체계 구축 어선식음료 선적신고제 도입 해양폐기물 처리체계 개선 친환경적 재활용 가능 업체 제주 유치	시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 정책판단 근거 자료로 활용 민간기업 제주 투자를 위한 관련부서 방문
	정책	제주 어선원 조업환경 실태와 개선방안	4,760	제주 연근해어업 중대재해 예방체계 구축 어선원 안전방비 개발․보급 및 착용 의무화 어선원 소득 보전 및 복지 강화 제주 어선원 고용 통계 구축	관련부서 활용 예정
	정책	비양리 해상택시 도입 필요성에 관한 연구	3,680	해상택시 운항 신규 노선 개발 선박 안전성 고려 및 디자인 차별화 전기선박 도입 검토 해상택시 홍보 및 비양리 관광상품 강화	관련부서 활용 예정
	현안	성산고등학교 해양계열 특성화고 전환 검토 연구	8,690	성산고등학교 해양계열 특성화 고등학교로 전환 바람직 해양수산 분야 중 특성화할 영역 면밀한 검토 대학-교육청 간의 협력체계 구축 필요	관련부서 활용 예정
이중화	기본	제주지역 대아세안 수출 확대를 위한 연구	1,296	해외 바이어 정보 관리 및 홍보 활동 추진, 전략적 해외전시회 참여, 전문기관 협력형 수출협의체 및 관련 전문가 배치 추진, FTA 활용률 제고, 수출 3억 달러 점검제 실시, 수출전략품목 생산 지원 및 비즈니스 환경 개선, 신산업·신재생에너지 수출 환경 조성 및 추진	관련부서 활용 예정
	정책	제주형 메타버스 콘텐츠 발굴 및 활용방안 연구	3,340	모니터링: 신기술 적용 & 시장 반응 조사, 자연관광에서 산업관광, 핵심정책으로 연계성·확대성 강화, 가상공간 추가 선정을 위한 조사 및 지역 특성 고려 콘텐츠 발굴, 기업 MOU를 통한 제주 통합형 메타버스 플랫폼 구축 모색, 기업지원 및 인력양성	관련부서 활용 예정
	마래기획	중국 하이난성 지역발전전략 연구	48,254	중국 하이난성의 도시계획, 지역개발, 도시건축, 교통정책, 생태환경, 폐기물관리, 재난안전, 관광경제, 비즈니스 정책, 제조업, 에너지, 우주산업, 농업, 해양수산, 골프산업, 항만물류, 고용노동, 지방재정, 중앙지방 협력체계 영역 관련 정책특성 및 시사점 등 도출	관련부서 활용 예정
이순국	정책	제주지역 관광산업과 청년 일자리 미스매치 해소방안	5,000	‘(가칭)관광산업 정보플랫폼’ 활성화 ‘(가칭)제주 관광일자리 통합 JOB-FAIR’ 개최 관광아카데미 프로그램 및 인턴쉽 확대 제주 특성화고 ‘관광분야 채용연계형 직무교육과정’ 신설 관광산업 인식개선 교육훈련 프로그램 운영 미래 관광산업 전문인력양성 기반 조성 협력적 네트워크 구축: 공동 협의체 구성 관광사업체 근로환경개선 지원 청년 일자리 데이터 구축: ‘(가칭)제주청년패널조사‘ 실시 제주 투자진흥지구 이전기업 청년채용 의무비율 확보	법렵 개정 등 제도개선에 관련부서 활용 예정 정책판단 근거 자료로 활용 예정 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 교육 자료로 관련부서 활용 예정
	정책	제주특별자치도 좋은 일자리 지표 개발 연구	8,000	청년을 위한 일자리 고용안정 및 미래인재양성 지원확대 중장년을 위한 고용지원 및 사회적 농업활성화 여성, 고령층을 위한 시간제 좋은 일자리 확대 좋은 일자리창출을 위한 창직지원센터 설림 및 운영 서비스산업의 질적 고도화 및 근로환경 개선 좋은 일자리에 대한 인식개선 프로젝트 활성화	관련부서 정책판단 근거자료로 활용 좋은 일자리지표에 대한 모니터링 예정 시책사업 발굴 및 일자리정책 지원사업 수립에 활용
강영준	기본	수소전기차와 수소충전소의 안전성 연구	5,000	제주 그린수소 안전 매뉴얼, 수소 안전사고 사례집의 작성(교육·홍보) 제주특별자치도 및 유관기관 종사자 대상 수소관련 교육훈련 실시(교육·홍보) 수소시설에 대한 지역차원의 안전기준 정립 및 강화된 안전기준의 설정(제도) 수소전기차와 수소설비 안전장치를 위한 검사 시설의 구축(인프라) 수소 및 수소안전 관련 전문인력 도내 양성(인력양성)	정책판단 근거 자료로 관련 부서 활용 교육 자료로 관련 부서 활용 수소경제 활성화 기본계획에 연구내용 활용
	정책	2025년 APEC 정상회의 제주유치에 따른 지역경제 효과분석	3,000	제주의 차별성을 강조하기 위해, 생태와 평화의 키워드를 강조 2025년 APEC 정상회의 제주 유치의 강점을 보다 적극적으로 부각하고, 이를 정부 설득논리로 제시 APEC 정상회의 개최도시 지방 선정 추세와 지자체가 지역발전을 주도하는 현 정부의 정책 방향을 설득논리로 제시 친환경 산업과 제주만의 특색을 강조한 다양한 홍보 전략을 마련 공항 접근성 향상에 대한 대안 마련 제주도민들에게 2025년 APEC 정상회의 제주유치가 갖는 의미에 대한 공감대를 형성하고, 유치 경쟁에 대한 도민들의 참여를 독려	2025년 APEC 제주유치를 위한 도민홍보에 연구결과 활용(방송, 신문 등) 2025년 APEC 제주유치신청서에 활용
	현안	제주과학기술정보산업진흥원 설립방안 연구	4,480	제주과학기술정보산업진흥원의 제주 과학기술 거점기관으로서 역할 수행 제주과학기술정보산업진흥원과 도내 유관기관과의 역할정립 및 시너지효과 창출 제주과학기술정보산업진흥원 설립 근거논리와 운영에 대한 제도적 기반 마련 도외 전문인력 채용에 대한 쿼터 할당 및 도내 유입을 위한 유인책 제공 제주과학기술정보산업진흥원 설립 후속조치로, 제주 R&D 생태계 조성연구, 산하부설센터 개설 등을 검토 제주과학기술진흥위원회가 실질적인 기능을 수행할 수 있도록 활성화	제주과학기술정보산업혁신원 설립을 위한 사전타당성검토 의견서 작성에 연구내용 활용 제주과학기술정보산업혁신원 설립 준비단계로 제주테크노파크 정책기획단계의 제주과학기술컨트롤타워 역할 수행에 연구내용 활용 2025년 자체 지역 R&D 예산 계획(5억원)
현혜경	정책	제주특별자치도 작은도서관 활성화 방안	2,700	제주특별자치도 작은 도서관의 방향성 및 목표 설정 행정 내 전담팀 구성 정기적인 실태조사 및 운영 평가 육성 시범지구 공모 실시 작은 도서관 운영 주체의 직무 역량 강화 및 컨설팅 공모지원사업의 확대 및 다양화 제주특별자치도 작은 도서관 발전 계획 수립 적정 지원 예산 확보를 위한 재정 확보 방안 마련 사서 육성 과정 조성 등	문화정책과에서 한라도서관으로 도서관 업무 이관에 따라 작은 도서관 방향성 및 목표 설정에 활용 한라도서관 내 작은 도서관 담당자 설치 정책 제언에 따라 실태조사 및 운영 평가준비와 컨설팅 수행 등
	미래 기획	제주연구원 총서 기획ㆍ편찬 사업	75,322	『깊고 오래된 섬 제주탐문』 편찬 제주를 이해할 수 있는 길라잡이 서적(국문, 영문, 별쇄본) 역할 제주의 자연 및 인문환경에 대한 내용 다룸	관계기관 및 도내외 시민배포를 통하여 제주에 대한 이해를 높이는 교양서 역할 제주를 소개하는 영문책자의 발간으로 외국수요자에게 제공 관련 내용 일간지 연재
윤원수	정책	지방시대 선도를 위한 특별자치시도 간 상생협력 방안 연구	2,280	개헌을 통한 특별자치시도 법적지위 강화 특별자치시도 위상 강화를 위한 국정과제 추진 협력 특별자치시도 협의체 구성을 위한 법적 근거 마련 지방자치단체 차원의 협력 국회 차원의 협력 특별자치시도 연구기관 협의체 구성 운영 방시대위원회 소통채널 강화 제주특별자치도 주요 이슈에 대한 공동협력 강화	법렵 개정 등 제도개선에 관련부서 활용 예정 정책판단 근거 자료로 활용 예정 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 예정 교육 자료로 관련부서 활용 예정
	정책	제주시 오일시장 유휴기간 내 공간 활용 방안 연구	4,970	플리마켓 및 나눔마켓 운영: 유휴기간 동안 플리마켓과 나눔마켓을 열어 지역 주민과 관광객이 편리하게 방문할 수 있는 공간으로 활용 제안 어린이 놀이공간 조성: 제주의 지리적 특성으로 어린이들이 이용할 수 있는 놀이공간이 제한적임. 이에 따라 놀이기구를 설치하여 어린이들이 즐길 수 있는 공간으로 만들어, 가족 단위 방문객을 유도하는 방안을 제안함 비상설 전시회장 마련: 유휴공간을 활용하여 지역 예술가와 일반인이 자유롭게 전시를 열 수 있는 공간을 제공함. 이를 통해 지역 문화 활성화 및 창작 활동을 장려함 지역축제 공간 활용: 유휴기간 동안 시장을 지역 축제 및 행사 공간으로 활용하여 지역 주민과 방문객이 함께 즐길 수 있는 환경조성을 제안함 문화공연장 설치: 오일시장 내에 야외 공연장과 영화관을 설치하여 도민들이 문화적 혜택을 누릴 수 있는 기반마련을 제안함	관련부서 활용 예정
	정책	제주특별자치도 동지역 행정구역 조정에 관한 기초연구	4,480	과대동·과소동 문제 해결: 인구와 면적의 불균형을 해소하기 위해 과대동 분동 및 과소동 통합을 추진하여 과밀 지역의 행정 부담을 줄이고, 과소 지역의 행정 서비스 접근성 개선 제안 지역 특성 반영: 자연 환경, 생활 환경, 공공시설의 분포 등을 고려하여 맞춤형 행정구역 조정을 실시를 위한 주민 의견 적극 수렴 행정 서비스 강화: 인구 증가에 따른 공무원 정원 기준을 마련하고, 동 주민센터의 행정 서비스를 강화하는 방안 필요 민선 8기 도정과의 연계: 제주형 행정체제 개편, 15분 도시 제주, 균형 발전, 인구 정책과 같은 민선 8기 핵심 정책과 연계하여 행정구역 조정 효과를 극대화할 수 있어야함 인센티브 제공: 주민들의 적극적인 참여를 유도하기 위해 재정 지원, 세제 혜택, 행정 지원 등 다양한 인센티브를 제공하는 방안 마련	관련부서 활용 예정
	현안	2023 제주특별자치도 청년 욕구 실현에 대한 만족도 조사	9,000	청년이 기존 세대와의 고립에서 벗어나 독립적으로 사회에 진입할 수 있도록 정책을 수립해야 함. 각 분야에서 청년들이 직면하는 문제를 예측하고 대응할 수 있는 맞춤형 정책 필요 도의 청년정책담당관을 중심으로 각 부처의 청년정책 담당자들이 협력할 수 있는 네트워크 구축 필요. 정책에 대한 피드백을 공유하고, 청년들이 필요로 하는 정책이 마련될 수 있는 환경 조성 청년정책에 대한 인지도가 낮고 참여 경험이 부족하므로, SNS 등 청년들이 주로 사용하는 채널을 활용해 정책 홍보를 강화해야 함 획일화된 청년정책 대신 제주의 지역 특성을 반영한 맞춤형 청년정책 개발 필요. 이를 위해 청년 당사자의 참여를 확대해야 함 공공의 지원을 통해 청년이 안정적으로 사회에 진입할 수 있도록, 일자리, 주거, 문화 등 다양한 분야에서 실효성 있는 정책 수립 필요	관련부서 활용 예정
	미래 기획	제주특별자치도 특별자치분권 추진계혁 수립 연구	41,928	주민자치 분야: -제주형 행정체제 도입: 도민의 자기결정권을 실현하고 주민자치와 고도의 자치권을 조화시킨 새로운 행정체제를 도입 -주민참여예산제 확대: 주민참여 예산의 규모를 점진적으로 확대하여 도민 참여를 강화 -온라인 민주주의 활성화: 도민의 비서실 운영과 온라인 청원 제도를 통해 주민들의 참여를 촉진 -읍면동 주민자치회 실현: 풀뿌리 주민자치를 강화하기 위해 읍면동 주민자치회를 도입하고 운영을 지원 제도개선 분야: -특별법 전면 개정 추진: 국방 등 필수 국가 사무를 제외한 모든 권한을 제주도에 이양하는 방식으로 특별법 개정을 추진 -자치재정권 확대: 자주재정권을 확보하여 제주도의 독립적인 재정 운영을 강화하고 인센티브 체계를 개선 -지속가능한 미래 비전 재설정: 지속가능한 제주 발전을 위해 미래 비전을 담은 전략을 수립 -신성장산업 기업지원: 투자이민제 도입을 통해 신성장산업 분야를 지원하고, 경제 활성화를 도모 -성과관리시스템 개선: 공정하고 투명한 조직 관리를 위해 성과관리 체계를 강화	관련부서 활용 예정
신우석	정책	사려니 숲길 이용료 징수방안 연구	1,152	주차장 공간 확대 및 접근성 개선 ESG 경영을 활용한 시설(운영비용) 재원 확보	정책판단 근거 자료로 활용 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용
	현안	제주지역 해양환경교육 실태 및 활성화 방안 연구	7,380	제주지역 해양환경교육의 인프라 및 정책수립 제주지역 해양환경교육의 교재 및 프로그램 개발 제주지역 해양환경교육 전문인력 양성	정책판단 근거 자료로 활용 “제주 사회해양교육 및 해양문화 활성화 지역계획” 수립에 활용
조남운	기본	제주 디지털 정보격차 현황과 개선전략 연구	5,000	고령 1인가정 정보격차 대책 마련 결혼 이민자를 위한 디지털 역량 강화 사업 디지털 배움터 사업 지속 사업 체계 도내 디지털 정보격차 해소 사업의 통합 운영 오픈소스 중심의 SW 활용 가이드라인 수요 반영 맞춤형 프로그램 편성	도내 디지털 정보격차 해소 정책 수립 정책 개선 근거 자료로 활용
	기본	제주형 데이터 센터 모델 연구	5,000	에너지 자립형 클라우드 데이터센터 유치 국가 재해 복구 데이터센터 유치 추진 민간 인공지능 데이터센터 유치 추진 (장기과제) 해저 광케이블 랜딩 스테이션 유치 추진 (장기과제)	제주 클라우드 데이터센터 수립에 활용
	현안	제주 고향사랑기부제 활성화를 위한 기초조사	10,000	고향사랑기부에 대한 인식조사와 고향사랑기부에 대한 기부 자료 분석 답례품 선정, 기부사업 설계, 홍보 방안, 관계인구 유치, 제도적 개선방안의 총 다섯 측면에서 제주 고향사랑기부 활성화를 위한 방안 도출	고향사랑기부 홍보 전략 수립에 활용 기부사업 설계에 근거 자료로 활용
고선영	정책	제주 메타버스 활용 관광홍보체계 구축	4,500	메타버스 3D콘텐츠에셋 구축을 통한 제주관광 홍보 VR 실감형 콘텐츠 홍보체계(시범사업) 제주관광 메타버스 맵 구축	정책판단 근거 자료로 활용 시책사업 개발 활용
	정책	제주의 지역축제 활성화를 위한 주민참여 강화방안	2,310	제주지역축제 주민참여 강화를 위한 기본방향 주민이 주인되는 축제 단계별로 성장하는 축재 지속되는 축제	2024 신규사업 연계 시책사업 개발 활용
	현안	제주지역 워케이션 활성화 방안	8,600	전략적 수요 확대 방안(워케이션 유형화 및 지원프로그램 마련, 전략적 홍보마케팅) 상생적 공급여건 조성(공유업무시설 확대·효율화, 지역연계 강화) 효율적 지원인프라 구축(원스탑 지원체계 구축, 협력적 파트너십 정의, 과학적 관리기반 마련)	지원사업 및 마케팅 사업 발굴에 관련 부서 활용 시책사업 개발 관련 부서 활용
주현정	정책	제주특별자치도 장사시설 사용료 원가분석 및 현실화 방안	5,000	장사시설 요금 정상화 장례문화 변화에 따른 요금 차등화 단계적 요금 인상	법렵 개정 등 제도개선에 활용 예정 정책판단 근거 자료로 활용 예정 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 예정 교육 자료로 관련 부서 활용 예정
	정책	제주특별자치도 지방보조사업 평가시스템 개선 연구	5,000	조례개정을 통한 심의 간소화 유사·중복사업 통합 및 기준보조율 개정 필요 외부전문가평가 도입 지방보조금관리위원회를 위한 체크리스트 개발 현장평가·실무자 면담 등 중간심의 도입 사전심의 평가표 개발 보조사업 평가표의 명확한 배점기준 설정 사업의 특성을 반영한 평가지표 개발	관련부서 활용 예정
오진호	기본	제주지역 물류산업 현안 및 개선방안	5,000	섬지역 협력적 물류정책 거버넌스 구축 도내 물류기업 스마트 기술 지원 제주지역 항만 통계데이터 품질 개선 Belly Cargo를 활용한 항공수출 확대 콜드체인 물류유통 시스템 구축	2024년 고시된 제3차 제주특별자치도 물류기본계획에 활용 관련 부서 및 섬지역 연구원 공동 세미나 개최 예정
한다혁	기본	도시·건축 관점에서의 ‘제주다움’ 설정과 적용 방안 연구	3,280	공공건축 분야(기존의 PQ 등의 공공건축 설계공모제도 발주 체계의 개선, 소규모 공공건축물에 대해서도 현상설계 공모 확대, 공공건축지원센터, 민간전문가 제도의 활발한 운용, 동네, 마을 단위 경관·건축 아카이브 시스템 운영) 민간건축 분야(동네, 마을 도시·건축 상세 가이드라인 추진, 민간건축 디자인 지원센터 운영, 포상 및 인센티브제도 도입 및 활용, ‘제주다움’디자인 은행(아카이빙) 운영) 기타 분야(도민들을 대상으로 한 건축문화 교육 체계 구축 및 실시, 학생들을 대상으로 한 제주 청소년 건축학교의 확대, 도시·건축 문화 클러스터 지정 및 홍보 운영, 시대별 '제주다움' 디자인 개발 및 홍보)	관련 부서 활용 예정
최영근	정책	체육인 인권 보장을 위한 안전한 스포츠 환경 조성 방안	5,000	체육인 인권보호를 위한 인식 개선 인권친화적 상호존중 문화 확립을 위한 리버스 멘토링제 도입 스포츠 현장 밀착형 인권교육 강화(오프라인 및 온라인 상담플랫폼 구축) 인권침해 피해자 조기 발견 및 사전 예방체계 구축 강화 공정하고 합리적인 표준계약서 도입 인권침해 방지를 위한 컨트롤타워 운영 등 인권보호를 위한 제도개선(스포츠인권 정책 지원을 위한 민간단체 거버넌스 구축) 스포츠윤리센터 제주지역사무소 유치․설립 인권친화적‘스포츠인성교육원’설립 검토 스포츠인권 보호를 위한‘특별사법경찰관제 도입’검토 합리적 지도자 평가제도 도입 스포츠 인권교육 전문강사 양성 및 질 관리 강화(스포츠 심리전문가 채용 및 활용)	시책사업 개발 및 기본계획 수립에 관련 부서 활용 정책판단 근거 자료로 관련 부서 활용 스포츠인권 기본계획 수립(2023년) 시 기초자료로 활용
	정책	생활스포츠 참여 확대를 위한 파크골프 육성 방안	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	현안	2023년 제주특별자치도 주요 정책에 대한 도민 인식조사(Ⅰ)	9,000	민선8기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악 분기별 도민 인식에 대한 트렌드 분석	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용
	현안	민선8기 제주도정에 대한 도민 인식조사	9,000	민선8기 제주도정 운영 및 주요 정책과 주요 현안과 관련한 제주도민들의 인식 파악	제주특별자치도가 추진하는 주요정책에 대한 진단과 향후 정책 방향 모색 등 관련부서 활용

<2024 자체연구 과제 현황>

연구자	구분	2024 과제명	사업비	주요정책 제안내용	활용실적
강창민	정책	제주특별자치도 읍면동 공무원 정원 배정기준 마련에 관한 연구	5,000	읍면동 공무원 적정 공무원 주요 변수 제시(지역유형에 따른 맞춤형 변수 적용 검토) 지역특성에 따른 공무원 배치 요인 검토(영유아 수, 면적, 외국인 수, 결산액 등) 정원배정 기준 제시(지역별 공무원 배치 기준 확립, 복지 및 사회서비스 강화에 따른 읍면동 인력 조정 검토 등)	통계자료에 기반한 공무원 정원산정 기초자료 제공
	정책	제주 청년보장제 본격 추진에 따른 청년센터의 효과적 운영방안 연구	5,000	도 청년센터 기능 개편(도-행정시간 기능과 역할 조정 및 전달체계 개선, 조직 및 인력 재배치) 중장기적으로 광역-기초간 청년센터 재구조화 고유사무롸 기능 강화	도 청년센터 조직 및 인력 재배치
신동일	기본	반려동물 동반여행 활성화 방안 연구	5,000	반려동물 동반여행 펫티켓 문화 확산 반려동물 동반여행 이벤트 개발 항공기·선박의 반려동물 좌석 확대 반려동물 동반여행 인프라 확충	관련부서 활용 예정
고봉현	정책	제주지역 주요 월동채소류 수급정책 시뮬레이션 분석연구	3,300	당근 및 양배추의 적정 재배면적 분석결과 - (당근) 1,120ha~1,266ha - (양배추) 1,791ha~1,825ha 사전적 수급조절정책(계약재배 확대, 사전적 재배면적 조절 등) 추진 사후적 수급조절정책(시장격리, 산지폐기, 사후적 면적조절 등) 추진 데이터 기반 수급조절 및 관측 서비스체계 구축 농산물 수입확대 등 시장개방화 대응 다양한 판로확보와 통합정책 및 네트워크 구축	관련부서 정책자료로 활용 제주농산물 수급관리센터에서‘자율적 수급안정화사업’을 추진하기 위한 기초자료로 활용
	현안	코로나19 이후 대내외 경제여건 변화가 제주경제에 미치는 영향분석	3,300	과제 진행중	관련부서 활용 예정
손상훈	기본	도심외곽 공영차고지 및 환승시설 복합 구축 추진 방안	5,000	도심외곽 공영차고지 및 환승시설 구축 로드맵 마련 도심외곽 공영차고지 기본계획 수립 차 년도 용역 추진 제주지역 간선급행버스체계(BRT), 트램 구축 계획과 유기적인 연계 제주특별자치도 도시교통정비 중기계획 반영	차년도 용역 추진 검토 도시교통정비 중기계획 반영
	정책	제주 도심항공교통(UAM) 경제 효과 및 시장 전망	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	미래 기획	지속가능한 제주를 위한 기후변화 대응 100대 아젠다	48,840	과제 진행중	관련부서 활용 예정
박창열	정책	제주지역 재난안전산업 사업체 현황과 운영실태 진단	5,000	제주지역 재난안전산업 사업체 운영실태 조사 정례화화 도 재난안전산업 육성 관련 조례 마련 관련 조례 기반의 종합계획 수립	제주특별자치도 재난안전산업 진흥 및 육성계획 마련 시 참고료자료로 활용 예정
	정책	제주지역 친환경 골프장 평가지표 개발 연구	5,000	친환경 골프장 평가지표(안) 기반의 인증제 시행 친환경 골프장 인증제 관련 사회적 공감대 형성	친환경 골프장 인증제 도입 시 평가지표로 활용 예정
	정책	제주지역 사회재난 위험요소 탐색과 대응방안	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	미래기획	제주공동체의 갈등과 화해에 관한 연구	40,600	과제 진행중	관련부서 활용 예정
안경아	정책	제주특별자치도 농민수당 지원사업 효과분석 연구	4,340	농민수당 지원에 따른 효과성이 확인된 바, 지속적인 지원사업 추진 농민수당 부정수급 관리책 마련 농민수당 지원금액 인상과 더불어 농약ㆍ비료 적정 사용 점검 방안 마련	「사회보장기본법」제26조에 따른 사전협의의 후속조치(사업효과 분석)로 활용 예정
	정책	제주 서부지역 농가 비료사용 행태 분석	5,000	과제 진행 중	관련부서 활용 예정
좌민석	정책	제주 수산물 소비 활성화 방안 연구	5,000	수산물 신선도 유지 및 방사능 검사 결과 제공 원산지(제주)에서 판매되는 수산물 가격 인하 제주 수산물 팝업스토어 개최 수산물 대상 키자니아 개최 안전 안내 문자 제공을 통한 안전성 홍보 강화	관련부서 활용 예정
	미래 기획	제주의 미래를 보다	39,950	과제 진행중	관련부서 활용 예정
이중화	기본	제주지역 유망 중소제조업 발전 전략 연구	5,000	분석 결과 도출된 유망 중소제조업에 대한 지원 정책 우선 순위 산출: 기술개발, 인력양성, 경영 아나정성, 판로 확대, 수출 확대 정첵제언:경영지표·지원사업 통합정보 관리체계, 협업형 스케일업 단계별 평가·지원사업 추진, 부가가체세 면세 지원제도 추진, (가칭)제주 비즈니스 파트너 제도 추진, 정부 책임혁신형 수직적·수평적 산업 발전계획 수립	관련부서 활용 예정
	기본	제주지역 대 ASEAN ODA 활성화 방안 연구	4,990	과제 진행중	관련부서 활용 예정
이순국	기본	제주지역 고용변동에 따른 일자리정책 개선방안	5,000	청년, 고령층 고용개선 지원정책 확대 영세자영업자 고용안정성 확보 이주청년 제주정착을 위한 협력네트워크 구축 전입자 일자리적응을 위한 통합관리시스템 구축 일자리트렌드변화 댕응 고용지원정책 확대 신성장 산업일자리 구조전환과 인재양성강화 지역혁신전문인재발굴 및 양성강화 제주스타트업 미래인재양성 교육강화	관련부서 활용 검토
	기본	제주특별자치도 청년일자리 지원사업 성과제고 방안 연구	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
강영준	기본	제주특별자치도 물가구조 분석과 물가 안정화 방안 연구	5,000	제주의 물가를 모니터링 할 수 있는 시스템을 구축, 고물가·고비용에 대한 인식이 큰 관광분야에 대해 우선적으로 모니터링 시스템을 도입 현재 운영 중인 제주특별자치도 물가대책위원회의 물가안정 기능을 공공요금, 에너지에서 생활물가 전분야로 확대하고, 관광분야를 별도로 관리하는 것을 검토 관광분야의 고비용·고물가 오해를 해소하고, 저품질 상품 관리를 위한 제주형 품질관리 인증제를 도입하고, 이를 활성화하는 방안을 검토 제주의 물가안정화를 위한 추가 연구주제를 발굴하고 후속연구를 진행	빅데이터 기반 관광 물가 지수 개발 연구 용역 수행(~2025.1.28.) 제주 관광불편신고센터 운영(2024.7.15.~) 제주관광혁신 비상대책위원회 운영(2024.6.24.~)
	정책	에너지대전환 시나리오에 따른 지역경제 효과분석	5,000	과제 진행중(~2024.10.31.)	과제 진행중(~2024.10.31.)
	미래 기획	제주경제 지도를 바꾸다	106,880	과제 진행중(~2024.12.31.)	과제 진행중(~2024.12.31.)
현혜경	기본	제주지역 콘텐츠 투어리즘의 현황과 가능성 연구	5,000	과제 진행 중	관계 기관 활용 예정
	정책	강정마을의 지속가능한 발전 도모 및 공동체 회복을 위한 정책연구	5,000	과제 진행 중	관계 부서 및 강정 마을 활용 예정
신우석	기본	성산읍 오조리 연안습지보호지역 지정에 따른 지역주민참여 방안 마련	4,575	지역주민들의 습지 관련 교육 역량 강화 및 전문인 양성 지역주민에 의한 주도적인 연안습지 보전·관리 오조리 습지 주변 시설 및 인프라 조성 지역주민 참여를 위한 지원과 보성 제안	제주 오조리 습지보호지역 관리기본계획 수립 연구용역 참고자료 정책판단 근거 자료로 활용 예정 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 예정
	정책	제주특별자치도 새활용산업 정책 추진방향 연구	3,930	인프라 구축 및 지원 확대 새활용 통합 온라인 플랫폼 구축 새활용 제품 인증제도 도입 도민 참여 및 네트워크 확대	정책판단 근거 자료로 활용 예정 시책사업 개발 및 기본계획 수립에 활용 예정
	정책	서귀포시 람사르 습지도시 활성화 전략	4,800	과제 진행중	관련부서 활용 예정
조남운	기본	제주 민간 주도 우주산업 발전 정책 연구	5,000	민간 기업 중심 지역 우주산업 육성 정책 추진 우주산업 인프라 구축 및 지원 정책적 지원 및 규제 완화 우주산업과 관광산업의 연계 환경 친화적 우주활동 지원 및 도민 소통 강화 제주국제자유도시 종합계획 수정계획에 우주산업 육성에 관한 비전 제시	도민 우주산업 인식조사결과는 도민 홍보에 활용할 예정 제주 우주산업 거버넌스 및 계획 수립에 활용 예정
	정책	제주특별자치도 우주산업 육성 정책에 따른 경제적 효과 분석	4,000	제주 우주산업 클러스터 형성을 통한 제주 우주산업의 지역 경제 효과 극대화 고숙련 근로자의 지역 정주 유도를 위한 정주여건 개선 우주산업과 관광산업의 연계를 통한 신 가치 창출 우주산업 진흥 조례 및 제주국제자유도시종합계획에 우주산업 진흥 정책의 제도적 근거 마련	우주산업 경제효과 분석결과를 도민 홍보에 활용할 예정
	현안	2023년도 아동건강체험활동비 지원에 따른 정책효과 분석	7,000	아동건강체험활동비의 지원 금액과 사용처에 대한 지속적 확대 아동건강 증진 적합도가 높은 지출에 추가 인센티브 부여 사업 전후 건강 지표 개선시 추가 인센티브 부여 매년 정책 시행 전후 건강 측정을 통해 사업 효과성 측정	향후 아동건강체험활동비 세부 정책 수립시 활용할 예정
고선영	기본	중국 MZ세대 관광객 유치활성화 방안	5,500	중국 MZ세대관광객 유치활성화 기본방향 중국MZ 친화 콘텐츠 개발 환대하는 수용태세 강화 중국 MZ 맞춤형 마케팅 강화	지사님주재 세미나 발표(일부) 제4차관광지흥계획 등 시책발굴 활용
	기본	제주 로컬관광 육성을 위한 협력적 지원체계 연구	4,500	과제 진행중	관련부서 활용 예정
주현정	기본	제주특별자치도 출범 이후 재정성과 분석	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	정책	문화예술단체 보조금 지원체계 진단분석	5,000	「문화예술분야 보조금 관리 가이드라인」 마련 기준보조율 다양화 및 자부담시 인센티브 부여 보조금지킴이 도민모니터링단 운영 투명하고 공정한 심의절차 준수 및 심의결과 요약 배포 보조사업자 지원 컨설팅 및 성과공유 플랫폼 개설	문화정책과 정책워크숍 자료로 활용 향후 정책 수립 활용 예정
	현안	산림사업 관리업무대행 적정 수수료율 산정에 관한 연구	5,000	시나리오별 적정 수수료 산정	「제주특별자치도 산림조성 및 관리에 관한 조례」산림조합 등 관리업무대행업체에 지급하기 위한 수수료 제시에 활용 예정
오진호	기본	제주지역 항공운송 농산물의 해상운송 전환 가능성 진단 연구	5,000	항공운송 농산물 해상운송 시범사업 운영 항공운송 농산물 물류비 지원 사업 제주특별자치도 통합물류 사업 간 연계 무시동 콜드체인 화물차 도입 콜드체인 컨테이너 시범사업 도입 보냉 포장지, 포장박스 이용료 지원	제주지역 항공운송 농산물 규모 실태 파악 항공운송 농산물 지원 근거 필요성 마련 관련 부서 간 농산물 품질 향상을 위한 기술·정책 도입 협의
한다혁	기본	제주특별자치도 쇠퇴 주거지역 관리 방안 연구	5,000	과제 진행 중	관련 부서 활용 예정
	정책	정주여건 개선을 위한 영어교육도시 복합커뮤니티센터 건립 기본구상 연구	3,910	지역 특성 반영을 위한 복합커뮤니티센터 기본구상 수립 시 정례적 주민의견수렴 절차 제도화 필요 주 이용자 생활방식을 고려한 복합커뮤니티센터 내 공간·프로그램의 탄력적 운영 방안 모색 복합커뮤니티센터 공간 계획 시 단일 건축물 단위가 아닌 지역 단위관점에서 계획 영어교육도시 내 국제학교 시설을 공동으로 활용할 수 있는 방안 모색	관련 부서 활용 예정
	정책	동 지역 내의 농어촌지역 조정 방안 연구	3,490	과제 진행 중	관련 부서 활용 예정
이민주	기본	교육기반형 지역발전 모델 구축 연구: 표선면 IB학교 사례	5,000	과제 진행중	관련부서 활용 예정
	정책	유휴 공유재산 활용방안 연구: 구좌읍 새싹꿈터를 대상으로	5,000	1. 새싹꿈터 공간 기획 및 활용 방향 (1안) 자연을 즐기며 쉴 수 있는 ‘하도힐링센터’ 조성 (2안) 아동 생태교육을 위한 ‘하도생태학교’ 조성 2. 도내 유휴 공유재산 활용도 제고 방안 유휴 공유재산 활용 방향 설정을 위한 가이드라인 마련 제주도 유휴 공유재산 공간정보플랫폼 구축 지역균형발전을 위한 공유재산 특례 확대 검토	관련부서 활용 예정
강연실	정책	추자도 관광 활성화 방안 연구	5,000	관광자원 및 인프라 점검·확충 - 관광자원 및 인프라 점검·관리체계 마련, 빈집 등 유휴시설 및 공간을 활용한 관광 인프라 조성 등 교통 접근성 개선 - (해상)연안여객선 운항 안정화, (육상)친환경 모빌리티 도입 추자도 특화 관광상품 개발 - 추자도 관광 로컬브랜드 육성, 주민주도 관광상품 개발 및 운영, 민간 및 국내외 기관·단체와 연계한 관광상품 개발(유치), 추자도 특산품 상품화(리패키징 등) 지원, 방문객의 소비 촉진을 위한 ‘(가칭)추자사랑쿠폰’ 지원 홍보 내실화 - 타겟층을 고려한 전략적 홍보 강화, 국내외 교류 활성화를 통한 홍보 강화 방문객 DB 구축 - 방문객 기초자료 구축 및 관리 협력적 네트워크 구축 - 관광 전담 협력 거버넌스 구축, 민간 주도 추자도 관광DMO 육성 지역관광 역량 강화 - 관광 전문인력 확보(양성), 단계별 맞춤형 지역주민 역량 강화	관련부서 활용 예정
	정책	설문대할망전시관 개관에 따른 돌문화공원관리소 운영방식 연구	5,000	(목적)돌문화공원관리소의 특성을 고려한 효율적 시설관리(홤경정비, 청소 등) 운영방식 모색 과제 진행중	관련부서 활용 예정
이현지	기본	제주 올레의 경제적 가치평가에 관한 연구	8,500	(과제 진행 중) 지속적인 관리를 위한 예산 확보의 당위성 마련	관련 부서 활용 예정
최영근	정책	지역특화 스포츠도시 육성 방안	500	스포츠마케팅 지원 조례 제정 제주형 스포츠산업 발굴․육성 ‘지역특화 스포츠관광산업 육성사업’ 참여 종합스포츠타운 건설 제주형 스포츠산업 지원․육성을 위한 종합 컨트롤타워 설립 제주형 특화전략 대표종목 선정 (가칭)국가대표 제주 훈련원(선수촌) 유치․건립 친환경 공공형 대중골프장(에콜리안골프장) 유치․건설	국정과제와 연계한 스포츠도시 육성을 통해 스포츠와 도시가 동반성장하는 스포노믹스 모델을 개발․발굴하여 제주특별자치도의 글로벌 스포츠도시 브랜드 경쟁력 강화에 활용 제주가 스포츠도시로서 자리매김은 물론 스포츠관광 활성화 및 스포노믹스 실현, 그리고 스포츠산업 발전을 위한 기본종합서로의 역할
	현안	2023년 제주연구원(JRI) 고객만족 설문조사	20,000	연구원 인지도 및 인지경로 연구결과물의 활용 목적 및 내용, 관심분야, 도정기여 정도, 선호하는 발간물, 만족도 등 홈페이지 방문유무 및 방문정도, 개선사항, 만족도 등 홈페이지 활용 정도 제주지역 발전 기여정도, 전반적 평가, 희망 연구분야, 문제점 및 개선사항 등 연구원 역할 연구원 청렴도 등 ※ 제주연구원 고객만족 설문조사는 매년 실시 중임	2007년부터 본 연구원은 외부기관으로부터 경영평가를 받고 있으며 제주연구원 고객만족도 설문조사를 통해 그 결과를 경영체계 개선에 반영하고 있음 제반 연구 활동에 대한 정책 만족도 조사결과를 토대로 수요자 중심의 연구서비스 향상 방안 모색

5		연구원별 연구용역 수행 내역(2022~2024년)

<2022년도>

연구원		연구용역명	연구용역기간	비고
직	성명
선임연구위원	이성용	제주평화대공원 조성사업의 주민수용성 제고방안 마련	2022.03.29.~ 2022.10.31.
		LH제주 미래과제와 추진전략 수립 연구용역	2022.08.12.~ 2023.11.30.
선임연구위원	고태호	교육대학 아라캠퍼스 이전 효과 및 사라캠퍼스 활용방안 연구	2022.11.15.~ 2023.03.19.
연구위원	강진영	제주특별자치도 가축분뇨관리 기본계획 타당성 검토	2022.02.23.~ 2022.10.08.
		제주형 온실가스 감축인지 예산제도 가이드라인 마련 수립	2022.04.08.~ 2022.10.14.
연구위원	손상훈	2022년 교통유발부담금 제도개선 기초조사 연구용역	2022.10.28.~ 2022.12.27.
연구위원	박창열	2022년 도민안전체감도 조사 용역	2022.11.27.~ 2022.12.20.
연구위원	안경아	국내산 열대·아열대작물 소비구조 분석 및 소비확산방안	2022.03.11.~ 2022.08.10.
		제주특별자치도 귤피산업 육성 종합계획 용역	2022.04.14.~ 2022.11.09.
		제주 농산물 공영도매시장 도입 타당성 연구용역	2022.04.28.~ 2023.12.15.
연구위원	좌민석	후쿠시마 원전 오염수 해양방류 결정에 따른 예상피해 조사 및 세부대응계획 수립 연구	2022.03.31.~ 2022.11.25.
		제주 고령해녀 복지인식 조사연구 용역	2022.11.04.~ 2023.05.03.
부연구위원	이중화	2022년 민간위탁사무 종합성과평가 연구용역	2022.06.27.~ 2021.11.30.
부연구위원	이순국	코로나시대 제주지역 사업체 근로환경조사 및 토론회	2022.06.02.~ 2021.12.20.
부연구위원	강영준	제2차 제주혁신도시 발전계획 수립 용역	2022.11.04.~ 2023.09.03.
부연구위원	현혜경	지역생활문화센터 활성화를 위한 주민 수요 조사 등 용역	2022.08.31.~ 2022.12.23.
		생활문화센터 운영 역량 강화 컨설팅 용역	2022.09.15.~ 2021.12.23.
부연구위원	윤원수	제주형 주민자치회 시행방안 연구 용역	2022.05.04.~ 2022.10.30.
		대정읍 종합발전계획 수립 연구용역	2022.05.13.~ 2022.11.08.
부연구위원	신우석	폐기물처리시설 등 주변지역 지원기준 마련을 위한 연구용역	2022.04.29.~ 2022.09.30.
전문연구위원	김정득	제주지역 1인가구 실태조사 및 지원계획 수립 용역	2022.12.27.~ 2023.08.28.
전문연구위원	오윤정	제5기(2023~2026) 지역사회보장계획 수립 용역	2022.04.14.~ 2022.10.31.

<2023년도>

연구원		연구용역명	연구용역기간	비고
직	성명
선임연구위원	강창민	제주에너지공사 조직진단 및 중장기 경영전략 수립 용역	2023.04.14.~ 2023.09.29.
선임연구위원	고태호	15분 도시 제주 기본구상 및 시범지구 기본계획 수립 용역	2023.02.10.~ 2024.05.31.
		제주특별자치도 공유재산의 효율적 운영방안 수립용역	2023.12.06.~ 2024.09.05
연구위원	고봉현	제주특별자치도 산업입지 수급계획 수립 용역	2023.06.26.~ 2024.12.24.
연구위원	강진영	제1차 제주특별자치도 탄소중립 녹색성장 기본계획(2024~2033년) 수립 용역	2023.04.04.~ 2024.05.16.
		한라산국립공원 보전관리계획 수립 연구 용역	2023.05.26.~ 2024.02.29.
		지속가능발전 기본전략 수립 이해관계자 설문조사	2023.12.20.~ 2023.12.29
연구위원	박창열	제주안전수준진단을 위한 기초조사 용역	2023.03.28.~ 2023.07.27.
		2023년 도민 안전체감도 조사 용역	2023.10.18.~ 2023.12.15
		연안재해 영향요인 분석 및 관리방안 연구	2023.10.20.~ 2023.12.19
연구위원	안경아	제주특별자치도 특별자치마을 만들기 기본계획(‘24~’28)수립 연구용역	2023.05.03.~ 2023.12.02.
부연구위원	현혜경	제주특별자치도 서귀포시 문화도시 조성사업 계획 문화영향평가	2023.05.31.~ 2023.08.30.
		제주 역사문화기반 구축계획 수립 용역	2023.05.31.~ 2024.05.31.
부연구위원	신우석	제주지역 1회용컵보증금제 적용 대상 조례개정(안) 마련 연구용역	2023.07.28.~ 2023.10.27.
부연구위원	고선영	제4차 제주특별자치도관광진흥계획(2024-2028) 수립 연구용역	2023.09.26.~ 2024.07.25
부연구위원	주현정	2023년 제주특별자치도 재정관리보고서 작성	2023.04.10~ 2023.08.09
		연동 종합발전계획 수립 용역	2023.11.14.~ 2024.06.10
부연구위원	이민주	제주혁신도시 지역발전 현안에 대한 주민 인식조사	2023.11.03.~ 2023.12.17
		조천오일시장 조성에 관한 주민 인식조사	2023.11.03.~ 2023.12.17
전문연구위원	최영근	체육정책 도민체감도 및 인식조사 용역	2023.09.22.~ 2023.11.30
전문연구위원	오윤정	제주특별자치도 장애인의 고령화에 따른 지원방안 연구	2023.08.11.~ 2023.12.08.
전문연구위원	김재희	2023년 홀로 사는 노인 생활실태 및 욕구조사	2023.09.19.~ 2023.12.15

<2024년도>

연구원		연구용역명	연구용역기간	비고
직	성명
연구위원	손상훈	우도면 내 대여 이륜자동차 적정대수 산정 연구용역	2024.06.24.~ 2024.09.21
		차고지증명제 실태조사 및 실효성 확보방안 연구	2024.07.16.~ 2025.01.15
연구위원	강영준	빅데이터 기반 관광물가 지수 개발 연구용역	2024.08.02.~ 2025.01.28
부연구위원	현헤경	2024년 민군복합형 관광미항 건설 관련 강정마을 주민 구술채록 사업	2024.04.25.~ 2024.12.15
부연구위원	이순국	공공형 외국인 계절근로사업 추진 모니터링	2024.06.20.~ 2024.12.20
부연구위원	신우석	제2차 제주특별자치도 아름다운 해안가꾸기 기본계획 수립	2024.05.03.~ 2024.11.28
부연구위언	이민주	동부권 민속오일시장 조성을 위한 타당성 검토 연구 용역	2024.06.27.~ 2025.01.22
부연구위원	한다혁	대륜동 종합발전계획 수립	2024.06.03.~ 2024.11.29

6		타 시도 연구원 현황

(2024. 8. 31. 기준, 단위 : 백만원)

지역별	인력현황 (정원/현원)			기 금 조성규모	설립일자	용역 수주비	비고
서울	301	/	301	53,423	1992.07.14.	6,761
부산	109	/	101	13,600	1992.08.18.	3,030
인천	106	/	98	11,504	1995.08.18.	1,761	기간제 34명 별도
대구정책	50	/	39	10,000	2023.02.01.	1,691	계약직별도
대전세종	72	/	64	1,135	2001.03.14.	564
광주	51	/	39	6,670	2023.08.25.	409
울산	69	/	64	300	2000.12.23.	4,098	공무직 포함
경기	187	/	170	29,698	1995.02.07.	2,131	공무직 포함
강원	66	/	54	3,200	1994.09.01.	898
충북	46	/	40	2,171	1990.05.15.	1,394
충남	155	/	110	14,338	1995.06.15	1,799
경북	85	/	56	2,530	1991.06.18.	2,511.4
경남	115	/	97	3,760	1992.12.10	974
전북	83	/	76	2,920	2005.03.10.	3,558	계약직 8명 별도
전남	76	/	47	16,372	1991.12.20	2,198	계약직 9명 별도 및 초빙(객원) 3명 별도
제주	46	/	41	6,800	1997.03.19.	1,590	임피 별도정원 (1명)

7		도정연구관 연구수행 내역(2022년~2024년)

1. 이중환 지방이사관 (2023.1.17. ~ 2023.12.30.)

연번	과제명	기간	역할
1	제주특별자치도의회 의정활동 홍보 활성화 방안에 관한 연구	2023.01.09. ~ 2023.07.14.	연구자문
2	제주특별자치도 공무직 임금체계 개선에 관한 연구	2023.02.13. ~ 2023.07.31.	연구자문

2. 허문정 지방이사관 (2024.1.22. ~ 2025.1.21.)

연번	과제명	기간	역할
1	제주공동체의 갈등과 화해	2024.02.26. ~ 2024.11.30.	연구자문
2	지속가능한 제주를 위한 기후위기 적응 100대 아젠다	2024.03.15. ~ 2024.11.30.	연구자문
3	제주의 미래를 보다	2024.03.21. ~ 2024.11.30.	연구자문
4	제주경제 지도를 바꾸다	2024.01.12. ~ 2024.11.30.	연구자문

8		연구원 인사발령 현황(2022~2024년)

<2022년도>

일 시	대 상 자		인사발령사유	현보직(연구분야)	비고
	연구분야	성 명
2022.1.1	행정	강창민	선임연구위원에 임함. (2022.1.1.~2023.12.31.) 연구기획실장을 면함. 뉴딜프런티어센터장을 면함. 연구연수를 명함. (2022.1.1.~2022.12.31.)	자치경제사회연구부
2022.1.1	도시계획	이성용	연구기획실장에 보함. (2022.1.1~2022.12.31) 연구기획실 근무를 명함.	연구기획실
2022.1.1	도시계획	엄상근	청정도시연구부장에 보함. (2022.1.1~2022.12.31) 청정도시연구부 근무를 명함.	청정도시연구부
2022.1.1	농업경제	안경아	미래산업·관광연구부장에 보함. (2022.1.1~2022.12.31) 미래산업·관광연구부 근무를 명함.	미래산업관광연구부
2022.1.1	지역경제	고태호	연구위원에 임함. 자치경제사회연구부장에 보함. (2022.1.1~2023.12.31) 지역균형발전지원센터장을 겸함. (2022.1.1.~2022.12.31.) 자치경제사회연구부, 지역균형발전지원센터 근무를 명함.	미래산업·관광연구부
				지역균형발전지원센터
2022.1.1	중국경제	정지형	연구기획협력부장에 보함. (2022.1.1~2022.12.31) 연구기획협력부 근무를 명함.	연구기획협력부
2022.1.1	환경경제	김현철	연구위원에 임함. 뉴딜프런티어센터장에 보함. (2022.1.1~2023.12.31) 청정도시연구부, 뉴딜프런티어센터 근무를 명함.	청정도시연구부
2022.1.1	지하수	박원배	선임연구위원에 임함. (2022.1.1.~2023.12.31.) 청정도시연구부장을 면함. 제주지하수연구센터장에 보함. (2022.1.1.~2022.12.31.)	청정도시 연구부
				제주지하수 연구센터
2022.1.1	관광정책	신동일	미래산업·관광연구부장을 면함.	미래산업관광연구부
2022.1.1	환경정책	강진영	연구기획협력부장을 면함. 청정도시연구부 근무를 명함.	청정도시연구부
2022.1.1	산업경제	한승철	연구위원에 임함. (2022.1.1~2022.12.31) 자치경제사회연구부장을 면함.	자치경제사회연구부
2022.1.1	중국경제	이중화	책임연구원에 임함. (2022.1.1~2023.12.31)	미래산업관광연구부
2022.1.1	수산정책	좌민석	책임연구원에 임함. (2022.1.1~2023.12.31)	미래산업관광연구부
2022.1.1	일자리 고용	이순국	책임연구원에 임함. (2022.1.1~2023.12.31)	자치경제사회연구부
2022.1.1	미래산업	강영준	책임연구원에 임함. (2022.1.1~2023.12.31)	미래산업관광연구부
2022.1.1	문화정책	현혜경	책임연구원에 임함. (2022.1.1~2023.12.31)	자치경제사회연구부
2022.1.6.	미래산업	강영준	미래산업·관광연구부 근무를 명함. 뉴딜프런티어센터 근무를 명함.	미래산업관광연구부
2022.4.1.	관광정책	고선영	책임연구원(연구직) 시보에 임함. 미래산업‧관광연구부 근무를 명함. (2022.4.1.~2023.3.31)	미래산업관광연구부
2022. 7.1.	환경정책	강진영	청정도시연구부 근무를 명함. 제주탄소중립지원센터 센터장을 명함. 제주탄소중립지원센터 근무를 명함. (2022.7.1.~2022.12.31.)	청정도시연구부
2022.8.1.	도시계획	이성용	연구기획실장에 보함. 연구기획실 근무를 명함. 제주공공투자관리센터 센터장을 명함. 제주공공투자관리센터 근무를 명함. (2022.8.1.~2022.12.31.)	연구기획실
2022.8.1.	재정정책	주현정	책임연구원(연구직) 시보에 임함. 자치경제사회연구부 근무를 명함. (2022.8.1.~2023.7.31)	자치경제사회연구부

<2023년도>

일 시	대 상 자		인사발령사유	현보직(연구분야)	비고
	연구분야	성 명
2023.1.1.	지하수	박원배	연구부원장에 보함. 제주지하수연구센터장을 겸함. (2023.1.1.~2023.12.31.)	연구부 제주지하수연구센터
2023.1.1.	지역경제	고태호	정책연구실장에 보함. 지역균형발전지원센터장을 겸함. (2023.1.1..~2023.12.31.) 정책연구실, 지역균형발전지원센터 근무를 명함.	정책연구실 지역균형발전지원센터
2023.1.1.	중국경제	정지형	연구위원에 임함. 연구기획부장에 보함. (2023.1.1.~2023.12.31.) 연구기획부 근무를 명함.	연구기획부
2023.1.1.	재난· 안전	박창열	책임연구원에 임함. 자치문화연구부장에 보함. (2023.1.1.~2024.12.31.) 자치문화연구부 근무를 명함.	자치문화연구부
2023.1.1.	중국경제	이중화	혁신경제연구부장에 보함. (2023.1.1.~2023.12.31.) 혁신경제연구부 근무를 명함.	혁신경제연구부
2023.1.1.	농업경제	안경아	책임연구원에 임함. 기반산업연구부장에 보함. (2023.1.1.~2024.12.31.) 기반산업연구부 근무를 명함.	기반산업연구부
2023.1.1.	문화정책	현혜경	고령사회연구센터장을 겸함. (2023.1.1.~2023.12.31.) 자치문화연구부, 고령사회연구센터 근무를 명함.	자치문화연구부 고령사회연구센터
2023.1.1.	행정	강창민	제주공공투자관리센터장을 겸함. (2023.1.1.~2023.12.31.) 자치문화연구부 근무를 명함.	자치문화연구부
2023.1.1.	도시계획	이성용	선임연구위원에 임함. (2023.1.1.~2024.12.31.) 연구기획실장을 면함. 환경도시연구부 근무를 명함.	연구기획실
2023.1.1.	환경경제	김현철	환경도시연구부 근무를 명함. (2023.1.1.~2023.12.31.) 뉴딜프런티어센터장을 면함. 연구연수를 명함 (2023.1.1.~2023.6.30.)	환경도시연구부
2023.1.1.	도시계획	엄상근	연구위원에 임함. (2023.1.1.~2024.12.31.) 청정도시연구부장을 면함. 환경도시연구부 근무를 명함.	환경도시연구부
2023.1.1.	계량경제	고봉현	연구위원에 임함. (2023.1.1.~2024.12.31.) 혁신경제연구부 근무를 명함.	혁신경제연구부
2023.1.1.	교통정책	손상훈	연구위원에 임함. (2023.1.1.~2024.12.31.) 환경도시연구부 근무를 명함.	환경도시연구부
2023.1.1.	수산정책	좌민석	기반산업연구부 근무를 명함. (2023.1.1.~2023.12.31.)	기반산업연구부
2023.1.1.	일자리 고용	이순국	기반산업연구부 근무를 명함. (2023.1.1.~2023.12.31.)	기반산업연구부
2023.1.1.	미래산업	강영준	혁신경제연구부 근무를 명함. (2023.1.1.~2023.12.31.)	혁신경제연구부
2023.1.1.	지방행정	윤원수	책임연구원에 임함. (2023.1.1.~2024.12.31.) 자치문화연구부 근무를 명함.	자치문화연구부
2023.1.1.	디지털 정책	조남운	책임연구원에 임함. (2023.1.1.~2024.12.31.) 혁신경제연구부 근무를 명함.	혁신경제연구부
2023.1.1.	환경정책	신우석	책임연구원에 임함. (2023.1.1.~2024.12.31.) 환경도시연구부 근무를 명함.	환경도시연구부
2023.1.1.	관광정책	고선영	기반산업연구부 근무를 명함. (2023.1.1.~2023.3.31.)	기반산업연구부
2023.1.1.	재정정책	주현정	자치문화연구부 근무를 명함. (2023.1.1.~2023.7.31.)	자치문화연구부
2023.1.1.	사회조사	최영근	제주데이터센터장에 보함. 제주데이터센터, 자치문화연구부 근무를 명함.	자치문화연구부 제주데이터센터
2023.1.11.	도시계획	엄상근	원에 의하여 그 직을 면함	환경도시연구부
2023.2.6.	항만·물류사업	오진호	책임연구원(연구직) 시보에 임함. 혁신경제연구부 근무를 명함. (2023.2.6.~2024.2.5.)	혁신경제연구부
2023.4.1.	관광정책	고선영	책임연구원(연구직) 시보를 해제함. 부연구위원(연구직)에 임함. 기반산업연구부 근무를 명함.	기반산업연구부
2023.5.2.	도시계획 및 분석	한다혁	부연구위원(연구직) 시보에 임함. 환경도시연구부 근무를 명함. (2023.5.2.~2024.5.1.)	환경도시연구부
2023.7.1.	지역경제	고태호	선임연구위원에 임함.	정책연구실 지역균형발전지원센터
2023.7.1.	재난·안전	박창열	연구위원에 임함.	자치문화연구부
2023.7.1.	농업경제	안경아	연구위원에 임함.	기반산업연구부
2023.7.1.	수산정책	좌민석	연구위원에 임함.	기반산업연구부
2023.8.1.	재정정책	주현정	부연구위원(연구직) 시보를 해제함. 부연구위원(연구직)에 임함. 자치문화연구부 근무를 명함.	자치문화연구부
2023.8.1.	지역개발	이민주	부연구위원(연구직) 시보에 임함. 환경도시연구부 근무를 명함. (2023.8.1.~2024.7.31.)	환경도시연구부
2023. 10.1.	환경정책	강진영	정책연구실장에 보함. 환경도시연구부장, 제주탄소중립지원센터장을 겸함. 정책연구실, 환경도시연구부, 제주탄소중립지원센터 근무를 명함	정책연구실 환경도시연구부 제주탄소중립지원센터
2023. 10.1.	지역경제	고태호	선임연구위원에 임함. 정책연구실장을 면함. 혁신경제연구부 근무를 명함.	혁신경제연구부
2023.10.1.	지방행정	윤원수	부연구위원에 임함. 연구기획부장에 보함. 연구기획부 근무를 명함.	연구기획부
2023.10.1.	중국경제	정지형	연구위원에 임함. 연구기획부장을 면함. 연구기획부 근무를 명함.	연구기획부
2023. 10.4.	경영관리	강연실	부연구위원(연구직) 시보에 임함. 연구기획부 근무를 명함. (2023.10.4.~2024.10.3.)	연구기획부
2023.11.1.	중국경제	정지형	육아휴직을 명함 (2023.11.1.~2024.10.31.)	연구기획부

※ 직제규정 개정에 따른 연구직 직급 명칭변경 책임연구원 → 부연구위원 (2023.3.15. 시행)

<2024년도>

일 시	대 상 자		인사발령사유	현보직(연구분야)	비고
	연구분야	성 명
2024.1.1.	도시계획	이성용	연구연수를 명함. (2024.1.1.~2024.12.31.)	환경도시연구부
2024.1.1.	미래산업	강영준	혁신경제연구부 부장을 명함. 혁신경제연구부 근무를 명함.	혁신경제연구부
2024.1.1.	중국경제	이중화	혁신경제연구부 부장을 면함. 혁신경제연구부 근무를 명함.	혁신경제연구부
2024.1.1.	수산정책	좌민석	기반산업연구부장을 명함. 기반산업연구부 근무를 명함.	기반산업연구부
2024.1.1.	농업경제	안경아	기반산업연구부장을 면함. 기반산업연구부 근무를 명함.	기반산업연구부
2024.1.1.	문화정책	현혜경	지역균형발전지원센터장을 명함. 자치문화연구부, 지역균형발전지원센터 근무를 명함.	자치문화연구부
2024.1.1.	중국경제	정지형	혁신경제연구부 근무를 명함.	혁신경제연구부
2024.1.1.	지하수	박원배	선임연구위원에 임함. (2024.1.1.~2025.6.30.)	부원장실
2024.1.1.	행정	강창민	선임연구위원에 임함. (2024.1.1.~2025.12.31.)	자치문화연구부
2024.1.1.	환경경제	김현철	연구위원에 임함. (2024.1.1.~2024.6.30.)	환경도시연구부
2024.1.1.	지역경제	고태호	선임연구위원에 임함. (2024.1.1.~2025.12.31.)	혁신경제연구부
2024.1.1.	수산정책	좌민석	연구위원에 임함. (2024.1.1.~2025.12.31.)	기반산업연구부
2024.1.1.	중국경제	이중화	부연구위원에 임함. (2024.1.1.~2025.12.31.)	혁신경제연구부
2024.1.1.	일자리 고용	이순국	부연구위원에 임함. (2024.1.1.~2025.12.31.)	기반산업연구부
2024.1.1.	미래산업	강영준	부연구위원에 임함. (2024.1.1.~2025.12.31.)	혁신경제연구부
2024.1.1.	문화정책	현혜경	부연구위원에 임함. (2024.1.1.~2025.12.31.)	자치문화연구부
2024.1.1.	관광정책	고선영	부연구위원에 임함. (2024.1.1.~2025.12.31.)	기반산업연구부
2024.1.1.	재정정책	주현정	부연구위원에 임함. (2024.1.1.~2025.12.31.)	자치문화연구부
2024. 1.5.	교통정책	손상훈	환경도시연구부장에 보함. 환경도시연구부 근무를 명함.	환경도시연구부
2024. 2.6.	항만·물류사업	오진호	부연구위원(연구직) 시보를 해제함. 부연구위원(연구직)에 임함. 혁신경제연구부 근무를 명함.	혁신경제연구부
2024.3.29.	지하수	박원배	부원장에 보함. 제주지하수연구센터장을 겸함. 제주지하수연구센터 근무를 명함.	부원장실 제주지하수연구센터
2024.3.29.	환경정책	강진영	정책연구실장에 보함. 제주탄소중립지원센터장을 겸함. 제주특별자치연구센터장을 겸함. 정책연구실 근무를 명함. 제주탄소중립지원센터 근무를 명함. 제주특별자치연구센터 근무를 명함.	정책연구실 제주탄소중립지원센터 제주특별자치연구센터
2024.3.29.	지방행정	윤원수	연구기획부장에 보함. 제주데이터센터장을 겸함. 연구기획부 근무를 명함. 제주데이터센터 근무를 명함.	연구기획부 제주데이터센터
2024.3.29.	사회조사	최영근	제주데이터센터장을 면함. 자치문화연구부 근무를 명함.	자치문화연구부
2024.3.29.	경영관리	강연실	자치문화연구부 근무를 명함.	자치문화연구부
2024.5.2.	도시계획 및 분석	한다혁	부연구위원(연구직) 시보를 해제함. 부연구위원(연구직)에 임함. 환경도시연구부 근무를 명함.	환경도시연구부
2024. 7.1.	환경정책	강진영	선임연구위원에 임함. 정책연구실 근무를 명함.	정책연구실
2024. 7.1.	미래산업	강영준	연구위원에 임함. 혁신경제연구부 근무를 명함.	혁신경제연구부
2024. 7.1.	지방행정	윤원수	연구위원에 임함. 연구기획부 근무를 명함.	연구기획부
2024. 7.10.	문화정책	현혜경	지역균형발전지원센터장을 면함. 자치문화연구부 근무를 명함.	자치문화연구부
2024. 8.1.	지역개발	이민주	부연구위원(연구직) 시보를 해제함. 부연구위원(연구직)에 임함. 환경도시연구부 근무를 명함.	환경도시연구부
2024.8.12.	항만·물류사업	오진호	원에 의하여 그 직을 면함.	혁신경제연구부
2024. 8.12.	중국경제	정지형	복직을 명함. 혁신경제연구부 근무를 명함.	혁신경제연구부

9		감사위원회 지적사항 및 처리내역(2022~2024년)

□ 2021 지방공공기관 채용실태 특정감사

❍ 감사기간 : 2022. 9. 6. ~ 2022. 9. 20.

❍ 감사범위 : 2021년(2021.1.1. ~ 2021.12.31.)에 기관에서 실시한 신규채용 및 정규직 전환과정에서의 적정성 여부

연번	제 목	처분요구	처분요구 등 내용 (지적사항)	조치결과 (처리내역)	비고
1	서류전형 및 연구능력심사 결과 산정 부적정	주의/통보	연구능력심사(연구실적물)에 대한 심사 점수 환산 방식 등에 대한 기준을 마련하여 내부 인사채용규칙에 반영하는 등 합리적인 방안 마련	-직원채용규칙 개정 (2023.4.10.) : 연구실적물에 대한 구체적인 점수 환산 방식규칙에 반영	완료
			응시자에 대한 서류전형 등의 점수가 잘못 산정되는 일이 없도록 관련 업무를 철저히 하고 관련 업무를 소홀히 처리한 직원에 대한 ‘훈계’ 조치	관련자 신분상 조치 (2023.3.15) : 훈계 처분
2	임원의 직무수행요건 및 직위별 자격요건 기준 관련 규정 미비	권고	｢지방 출자･출연기관 인사･조직지침｣에 제시된 임원의 직무수행요건 예시를 참고하여 임원의 직무수행요건을 자체 실정에 맞게 합리적으로 정관 또는 인사규정 등에 마련	-임원공개모집에관한규정 개정(2023.3.16.) : ｢지방 출자·출연기관 인사조직 지침(행정안전부)｣에 따라 임원 직위별 직무수행요건 신설	완료

□ 2024년 종합감사

❍ 감사기간 : 2024. 7. 26. ~ 2024. 8. 1  *예비감사 : 2024.7.24. ~ 2024.7.25

❍ 감사범위 : 2021. 7. 1. 이후 업무추진사항 전반

- 인사·복무 등 조직운영, 회계·계약·보조금 등 예산집행 실태에 대한 행정운영 전반

❍ 감사결과 : 미통보

10		지역현안 정책이슈브리프 발간 현황(2022~2024년)

<2022년도 정책이슈브리프 : 24건>

연번	과 제 명	발간일	연구책임	비고
1	제주지역 특고 프리랜서 근로환경 현황 및 개선과제	2022.01.17	이순국
2	주민생애사 구술기록과 문화자원	2022.01.24	현혜경
3	탄소중립 기본법 제정에 따른 제주의 탄소중립 정책방향과 과제	2022.01.25	신우석
4	2021년 12월 14일 지진 발생과 향후 과제	2022.01.26	박창열
5	제주 고향사랑 기부제 도입방안 연구	2022.01.27	주현정
6	2022년 제주지역 부동산시장 전망 및 시사점	2022.02.03	이성용
7	제주 민간과학로켓 시험발사의 의의와 뉴 스페이스 시대의 당면과제	2022.02.17	조남운
8	제주 해양폐기물 발생현황과 향후 과제	2022.03.07	좌민석
9	기후위기 시대 지속가능한 지하수자원을 위한 물 관리체계 개선 방향	2022.03.15	박원배
10	중국 하이난의 RCEP 활용 전략과 시사점	2022.05.10	이중화
11	제주지역 프리랜서 표준계약서 작성 가이드라인과 활용방안	2022.05.26	이순국
12	인공함양시설 운영 실태 및 효과 분석에 따른 빗물 관리방안	2022.06.09	박원배
13	제주교통공사 필요성 및 추진과제	2022.06.16	손상훈 엄상근
14	제주의 안전 증진을 위한 서울 스마트폴 사례와 활용방안	2022.10.12	박창열
15	민선 8기 제주특별자치도의 재정운용방안은	2022.10.19	주현정
16	제주지역 가축매몰후보지역 현황과 과제	2022.12.31	강진영
17	하이난자유무역항 비즈니스 환경 평가지표 발표가 제주에 주는 시사점	2022.12.31	이중화
18	제주 데이터맵 구축 방안	2022.12.31	강영준
19	제주지역 기후위기 안심마을 도입방안	2022.12.31	신우석
20	2023년 제주경제 전망	2022.12.31	고봉현
21	개인하수처리시설 증가에 따른 지하수 수질 영향 및 제도개선 방안	2022.12.31	박원배
22	한국의 복지정책 패러다임 변화와 제주특별자치도 지역복지정책의 과제	2022.12.31	오윤정
23	제주형 재난긴급생활지원금(7차) 지급에 따른 경제적 효과 분석	2022.12.31	고태호
24	제주지역 재정환경 변화에 따른 지방재정 투자심사 개선방안	2022.12.31	김재균

<2023년도 정책이슈브리프 : 17건>

연번	과 제 명	발간일	연구책임	비고
1	제주지역 인구 현상에 대응한 지역균형발전 전략	2023.04.25	제주지역균형발전지원센터
2	장래인구추계(2020~2050년)로 본 제주의 미래와 시사점	2023.08.10	제주지역균형발전지원센터
3	제주지역 공유자원 개발이익의 도민 배당제 도입에 대한 담론	2023.09.12	자치문화연구부
4	제주지역 마약범죄 현황과 교육훈련기관 유치 필요성	2023.10.25	박창열
5	지역주민의 삶의 질 증진을 위한 도심 역사문화자원 활용방향 : 제주삼성혈 사례를 중심으로	2023.11.29.	이민주
6	2024년 제주지역 부동산시장 전망 및 시사점	2023.12.28.	이성용
7	전기차 보급정책 패러다임의 전화을 위한 전기차 판매장려금 도입 검토	2023.12.29.	강영준
8	제주형 은퇴자주거복합단지(CCRC)조성 방향	2023.12.29.	이민주
9	후쿠시마 오염수 방류에 따른 제주 염지하수 수질 모니터링 결과 및 향후 계획	2023.12.28.	강봉래
10	제주 연안해운선사 공적기능 도입 주요 쟁점 및 추진 방향	2023.12.29.	오진호
11	2022년도 제주지역 읍면동별 인구이동 위험지역 분석	2023.12.29.	김세일
12	제주형 은퇴자주거복합단지(CCRC) 조성 방향	2023.12.29.	이민주
13	제주지역 물류비 부담 완화를 위한 연안해운선사 공적기능 도입과 추진 방향	2023.12.29.	오진호
14	섬지역 수출정책 사례를 통한 제주 수출확대 방안	2023.12.29.	혁신경제연구부
15	제주 수산물 대중국 수출 확대방안	2023.12.29.	이중화
16	기후변화가 제주지역 산업에 미치는 영향 분석 및 시사점	2023.12.29.	안경아
17	제주특별자치도 주요 재정사업 평가제도의 문제점과 개선방안	2023.12.29.	김재균

<2024년도 정책이슈브리프 : 8건>

연번	과 제 명	발간일	연구책임	비고
1	제주어 간판 실태 조사에 따른 시사점과 정책제언	2024.03.19.	김순자, 김미진, 권미소
2	제주 온실가스감축인지 예산제도 시범운영에 따른 시사점	2024.03.20.	제주탄소중립지원센터
3	제주지역 1인당 GRDP와 개인소득 수준의 차이 분석과 정책 시사점	2024.03.27.	강영준
4	제주 증거 기반 정책의 방향성 모색	2024.03.29.	조남운
5	도민이 바라는 치안 정책에 관한 고찰	2024.05.08.	박창열
6	인공지능 기술 발전에 따른 제주 1차 3차 산업의 일자리 변화와 시사점	2024.05.30.	좌민석
7	제주 고향사랑기부제 추진성과 분석 및 확대방안 마련 등 연구	2024.06.27.	조남운
8	공간혁신구역(White Zone)제도 도입에 따른 제주지역 대응 방향	2024.07.23.	한다혁

11		부설센터 운영 현황

1		제주데이터센터

□ 설립 목적

❍ 지역의 주요 현안 해결과 정책을 개발함에 있어 그 기초가 되는 도민의견을 체계적으로 수렴하고, 분석하기 위함

❍ 지속적으로 증가하고 있는 도내 사회조사의 수요에 능동적으로 대응하기 위함

□ 연 혁

❍ 02. 12. 27 : 제주발전연구원 내 사회조사센터 기구 설치

❍ 05. 03. 02 : 담당 연구원 채용

❍ 07. 12. 31 : 제주발전연구원 기획조정팀 내 센터 운영

❍ 10. 12. 08 : 제주발전연구원 내 센터 운영

❍ 19. 01. 01 : 사회조사센터에서 제주데이터센터로 명칭 변경

❍ 19. 09. 30 : 제주연구원 내 센터 운영

□ 인력 : 1명

직위□직급	성명	학위	비고
센터장 (연구위원)	윤원수	행정학박사	겸직
전문연구위원	최영근	경영학박사

□ 예산 : 자체 예산 없음

□ 2024년 주요 사업

❍ 증가하는 사회조사 수요에 능동적인 대응 전략 마련

- 사회조사(Survey) 역량 확대

❍ 제주특별자치도 주요 정책 및 현안에 대한 모니터링 강화

- 지역의 주요 현안 해결과 정책 개발에 따른 기초자료 수집

❍ 제주 공공데이터 종합 플랫폼 구축(중장기)을 위한 여건 조성

제주지역 사회조사 확대 시행

- 사회조사 전문 인력 교육 및 확충으로 선진화된 조사기법 활용·적용

대도민 정보제공 등 지역사회 새로운 가치 창출을 위한 공공서비스 제공

❍ 사회조사 다변화를 위한 모바일·전화조사 기반 구축

□ 2024년 주요 사업 실적

❍ Survey 수행 : 정책과제 2건, 현안과제 1건, 수탁과제 7건, 제주탄소중립지원센터 의뢰과제 1건 등 총 11건(2024.9 기준)

기간 (월)	조사명	조사대상	과제구분	조사방법
1~2	지속가능발전 기본전략 관련 이해관계자 설문조사(17개 분야)	17개 분야 이해관계자	수탁과제	일대일 개별면접
1~2	2023년 제주연구원 고객만족 설문조사	연구원 발간물 수요자	현안과제	외부 전문리서치기관 위탁
2	연동 종합발전계획 수립 용역 관련 주민 설문조사	연동 거주 주민	수탁과제	일대일 개별면접
2~3	지역특화 스포츠도시 육성을 위한 도민 의견조사	도민 및 체육관계자	정책과제	〃
3	15분 도시 제주 생활필수기능 및 시범사업 설문조사	시범지역	수탁과제	〃
3	제주 수산물 소비 활성화 방안을 위한 도민 인식조사	제주 거주 일반 도민	정책과제	〃
5	제주특별자치도 산업입지 수급계획 수립 용역 연구 설문조사	산업입지 소재 기업체	수탁과제	〃
8	우도면 내 대여 이륜자동차 적정대수 산정 설문조사	우도 주민, 이륜자동차사업자, 이륜자동차대여자	〃	〃
8	2024 제주특별자치도 전기차 인식조사	전기차 소유자와 비소유자	제주탄소중립지원센터의뢰	〃
9	「대륜동 종합발전계획 수립 용역」관련 주민 설문조사	대륜동주민	수탁과제	〃
9	동부권 오일시장 조성을 위한 주민 인식조사	제주시 동부권 지역주민	〃	〃

2		제주특별자치연구센터

□ 설립 목적

❍ 2006년 출범된 제주특별자치도에 대한 체계적·상시적인 연구 및 정책 개발 지원

❍ 강원특별자치도, 전북특별자치도의 출범으로 특별자치도가 보편화되는 상황 속에서 제주만의 특별자치도의 방향성을 연구하여 제주특별자치도에 대한 위상 재정립

□ 연 혁

❍ 24. 03. 29 : 제주연구원 내 제주특별자치연구센터 설치

❍ 24. 06. 28 : 제주특별자치연구센터 개소기념 세미나 개최

□ 인력 : 1명

직위□직급	성명	학위	비고
센터장 (선임연구위원)	강진영	환경공학박사	겸직

□ 예산 : 자체 예산 없음

□ 2024년 주요 사업

❍ 제주형 기초자치단체 설치 관련 분야별 세미나 지원

구 분	주 제	일 자	주최 및 주관
사회복지	제주형 기초자치단체 설치와 사회복지 분야 변화	6.25	사회복지아젠다포럼
제주특별자치연구센터개소기념세미나	제주형 기초자치단체 설치의 당위성과 추진전략	6.28	제주연구원
국회	제주형 기초자치단체 설치 성공적 추진을 위한 국회-지방 협력 강화	7.10	제주지역 국회의원
고령사회	제주형 기초자치단체 설치와 고령사회 정책의 변화	7.31	제주특별자치도, 고령사회연구센터
경 제	지역경제 활성화의 새로운 동력, 제주형 기초자치단체 설치	8.02	제주상공회의소, 제주경영자총협회, 소상공인연합회
균형발전	제주형 기초자치단체 설치와 제주지역 균형발전	8.07	제주지역균형발전지원센터, 공동체지원네트워크
관 광	제주형 기초자치단체 설치와 제주 관광 발전	8.23	관광과경영경제연구소
체 육	제주형 기초자치단체 설치와 제주 체육 발전	9.13	제주특별자치도체육회
문화예술	제주형 기초자치단체 설치와 제주 문화예술 발전	10.16 (예정)	제주민예총, 한국예총 제주연합회

❍ 제주형 기초자치단체 설치의 당위성 및 긍정 효과 홍보를 위한  제주CBS 공동 프로그램 운영

- 시사매거진 제주(매주 목요일 17:05~17:30)

구 분	주 제	방송일	출 연 자
1차	제주형 기초자치단체 설치 당위성 및 추진방향	06. 20	양덕순 제주연구원장
2차	제주형 기초자치단체 설치와 사회복지	07. 04	오윤정 사회복지연구센터장
3차	제주형 기초자치단체 설치와 제주지역 경제 효과	07. 18	강영준 혁신경제부장
4차	제주형 기초자치단체 설치와 지역균형발전	08. 01	김세일 지역균형발전지원센터 전문연구원
5차	제주형 기초자치단체 설치와 특별자치도 관계	08. 29	강창민 선임연구위원
6차	제주형 기초자치단체 설치에 따른 추진계획 및 과제	09. 12	강민철 道 기초자치단체설치준비단장

3		고령사회연구센터

※설치근거:「제주특별자치도 고령친화도시 구현을 위한 노인복지 기본조례」제26조

□ 설립 목적

❍ 고령사회에 효과적으로 대비하기 위한 정책 및 서비스 연구개발을 목적으로 함

❍ 제주지역을 고령친화적인 환경으로 조성하고 초고령사회의 도래에 대비한 중장기 노인복지정책 및 인구변화 대응 정책연구를 선도함

□ 연 혁

❍ 2003. 2. 25. 제주도와 업무위탁 협약서 체결

❍ 2003. 4.  2. 제주발전연구원 내 개소

❍ 2016. 6.  3. 제주고령사회연구센터 운영사무 위·수탁 협약(제주특별자치도청)

□ 인력 : 4명

직위□직급	성명	학위	비고
센터장	김재희	사회복지학 박사
전문연구위원	안가영	언론학 박사
전문연구원 가급	오준협	사회복지학 박사 수료
연구사업운영원	홍다연	공학사

□ 예산

(2024. 08. 31. 기준, 단위: 천원)

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2022년	공기관대행	456,000	운영비	302,989
			사업비	148,520
2023년	공기관대행	456,000	운영비	289,696
			사업비	154,125
	수탁과제	20,000	사업비	19,942
2024년	공기관대행	420,000	운영비	191,619
			사업비	74,470
	협약과제	25,000	사업비	9,542

□ 2024년  주요 사업

❍ 2024년 제주지역 노인실태조사

❍ 제주 고령친화영향평가 추진을 위한 지표 개발 연구

❍ 독거노인의 주거환경 안전 개선방안 연구

❍ 제주고령사회연구센터 중장기 운영 기본계획 수립 연구

❍ 2024년도 제주고령친화도시 조성을 위한 어르신 정책모니터링단 운영

❍ 2024년도 제주고령사회포럼 운영

❍ 고령사회연구센터 협력체계 구축 사업

❍ 고령사회연구센터 홍보사업

❍ (사업종료) 고령친화상점 운영 지원 사업

❍ (협약) 고령친화상점 운영

□ 2024년 주요 사업 실적 (2024. 8. 31. 기준)

1. 2024년 제주지역 노인실태조사 (수행기간: 2024. 1. 1.~11. 30.)

❍ 제주지역 노인실태조사 설문조사지 개발

❍ 제주지역 65세 이상 노인 600명 설문조사 완료

❍ 설문조사 데이터 분석, 2020년 실태조사 데이터와 비교 분석

2. 제주 고령친화영향평가 추진을 위한 지표 개발 연구 (수행기간: 2024. 1. 1.~11. 30.)

❍ 유사 선행연구 및 평가제도 검토

❍ 고령친화영향평가 지표를 구성 요인 정리 및 지표 초안 마련

❍ 중간보고회 완료(`24. 8. 29.)

3. 독거노인의 주거환경 안전 개선방안 연구 (수행기간: 2024. 3. 1.~9. 30.)

❍ 제주도내 독거노인 30명 대상 사례조사

❍ 전문가 자문회의 2회 진행

❍ 중간보고회 완료(`24. 7. 30.)

❍ 최종보고회 및 자료집 제작 예정(`24. 9월 예정)

4. 제주고령사회연구센터 중장기 운영 기본계획 수립 연구 (수행기간: 2024. 7. 1.~12. 31.)

❍ 연구계획 수립, 선행연구 고찰

❍ 고령사회연구센터 연구사업 수행 현황 분석

❍ 도내외 전문가 의견수렴 FGI 계획 수립

5. 2024년도 제주고령친화도시 조성을 위한 어르신 정책모니터링단 운영 (수행기간: 2024. 1. 1.~12. 31.)

❍ 2024년 제8기 어르신 정책모니터링단 위촉식(`24. 4. 25.)

❍ 상반기 월례회의 총 15건 개최(`24. 5월 5회, 6월 5회, 7월 5회)

❍ 2024년 제8기 어르신 정책모니터링단 하반기 워크숍(`24. 8. 30.)

❍ 제8기 어르신 정책 모니터링단 월례회의(`24. 10월, 11월 예정)

❍ 제8기 어르신 정책 모니터링단 해단식(`24. 12월 예정)

6. 2024년도 제주고령사회포럼 운영 (수행기간: 2024. 1. 1.~12. 31.)

❍ 1차: 초고령사회, 제주 선배시민의 역할(`24. 3. 14.)

❍ 2차: 초고령사회, 웰다잉을 넘어 웰웨이징으로(`24. 6. 20.)

❍ 3차: 제주지역 경로당 식사제공 활성화를 위한 정책 토론회(`24. 8월)

❍ 4차: 제주 좋은 돌봄(`24. 12월 예정)

7. 고령사회연구센터 협력체계 구축 사업 (수행기간: 2024. 3. 1.~12. 31.)

❍ 고령사회연구센터 유관기관 간담회 개최 2건(`24. 2월, 9월 예정)

❍ 제주연구원 고령사회연구센터-제주대학교 상담공학연구소 정책세미나(`24. 3. 26.)

❍ 한국노년학회 전기학술대회 고령사회연구센터 기획발표세션(`24. 5. 17.)

❍ 제주형 기초자치단체 도입 대응을 위한 정책 포럼(`24. 7. 31.)

❍ 유관기관 간 업무협약(MOU) 체결 7건

- 경희대학교 디지털뉴에이징연구소, 제주특별자치도노인복지관, 서귀포시노인복지관, 서부종합사회복지관, 동부종합사회복지관, 탐라장애인종합사회복지관, 성산읍도시재생현장지원센터

8. 고령사회연구센터 홍보사업 (수행기간: 2024. 1. 1.~12. 31.)

❍ 고령사회연구센터 홈페이지(http://www.afcjeju.com/) 운영(연중 계속)

❍ 고령사회연구센터 뉴스레터 창간호 발행(`24. 5월)

❍ 고령사회연구센터 뉴스레터 2호 발행(`24. 6월)

9. (사업종료) 고령친화상점 운영 지원 사업 (수행기간: 2024. 3. 1.~7. 31.)

❍ 관계자 자문회의 2건 개최

❍ 고령소비자 이해 및 고령친화상점 운영 필요성 관련 교육 2회 개최(`24. 5월)

❍ 교육 참여인원 제주시 14명, 서귀포시 11명

※ 해당 사업은 2024년 제1회 추가경정예산으로 고령친화상점 운영 협약과제가 신규 추가됨에 따라 7. 31.일자로 사업 종료함

10. (협약) 고령친화상점 운영 (수행기간: 2024. 7. 1.~12. 31.)

❍ 고령친화상점 시범지역 선정(전농로 및 서사로)

❍ 고령친화상점 사업 홍보 상점 전체 138개소(홍보물 전달, 사업 소개 등)

❍ 고령친화상점 참여 최종 신정 상점 22개소

❍ 현장모니터링단 12명 모집, 오리엔테이션 교육 진행(`24. 8. 23.)

4		제주공공투자관리센터

□ 설립 목적

❍ 투자심사 제도를 강화하여 공공투자사업 추진에 내실을 기하고, 학술용역 대상사업 심사 전 외부 검증제 도입, 주요재정사업의 평가 등 지방재정의 효율화와 건전재정을 위해「공공투자관리센터」설치․운영

※ 설치근거 :「제주특별자치도공공투자사업 관리에 관한 조례 제5조」

□ 연 혁

❍ 2015. 08. 18. 제주특별자치도 공공투자사업 관리에 관한 조례 제정

❍ 2016. 04. 15. 제주발전연구원․제주특별자치도 업무 협약 체결

❍ 2016. 08. 30. 공공평가센터를 제주공공투자관리센터로 명칭 변경

❍ 2016. 10. 12. 제주공공투자관리센터 개소식

□ 인 력 : 7명

직위□직급	성 명	학 위	비 고
센터장 (선임연구위원)	강창민	행정학박사	겸 직
전문연구위원	김재균	경영학박사
전문연구위원	김태형	행정학박사
전문연구원 가급	김한준	건축학박사수료
전문연구원 나급	오충현	기술경영학석사
전문연구원 나급	은종호	농업경제학석사
연구사업운영원	신흥재	행정학학사

□ 예 산

(2024. 08. 31. 기준, 단위: 천원)

연도	수 입		지 출
	구 분	금 액	구 분	금 액
2022년	출연금 (기관운영)	475,000	사업비	85,954
			운영비	380,457
	출연금(사업)	40,000	연구비(용역)	40,000
2023년	출연금 (기관운영)	565,000	사업비	101,678
			운영비	407,684
2024년	출연금 (기관운영)	595,911	사업비	59,075
			운영비	324,182

□ 2024년 주요사업

<사전검토>

❍ 지방재정 투자사업 사전검토 실시 (1~3차 및 수시)

❍ 학술용역 대상사업 사전검토 실시 (상·하반기 및 수시)

❍ 공유재산 심의안건 사전검토 실시 (연중수시)

❍ 공기관대행사업 심의안건 사전검토 실시 (연중수시)

❍ 국가직접지원 및 공모사업 사전검토 실시 (연중수시)

❍ 총사업비 변경 사전검토 실시 (연중수시)

❍ 지방재정영향평가 사업 사전검토 실시 (연중수시)

<사후평가>

❍ 주요재정사업 평가 실시 (연 1회)

<타당성조사>

❍ 국비 신규사업 발굴 및 타당성조사 실시 (연중수시)

<연구사업>

❍ 농업용수 공급시설 동부권역 공사관리지역 편입에 대한 비용편익 분석연구(`24.06.)

❍ 2024년도 제주특별자치도 지방재정투자사업 총사업비(공사비)산정 매뉴얼(`24.07.)

❍ 2024년도 제주특별자치도 지방재정투자사업 유형별 운영비 산정기준 개발 연구(`24.07.)

□ 2024년 주요사업 실적(2024. 8. 31. 기준)

1. 지방재정 투자사업 사전 검토 및 검토의견서 작성 (1~3차 및 수시)

❍ 40억~300억 미만 일반 사업, 3억~30억 미만 공연·축제 행사, 5억~30억 미만 홍보관사업 등 신규 지방재정 투자사업의 사업계획의 적정성·경제적 타당성 사전 검토

-  2024년도 정기 1~3차 및 수시 – 총 59건 / 약 4,730억 원

2. 학술용역 대상사업 사전검토 및 검토의견서 작성 (상반기 및 수시)

❍ 학술용역 대상사업의 연구계획, 연구방법 및 내용, 연구비 관리 및 사후계획의 적정성 등 사전 타당성검토

- 2024년도 상반기 정기 및 수시 – 총 20건 / 약 226억 원

3. 공유재산 심의안건 사전검토 및 검토의견서 작성 (연중수시)

❍ 제주특별자치도 공유재산 취득･관리 및 처분(취득 : 20억원 이상, 처분 : 10억원 이상)에 대한 사전 타당성검토

- 2024년도 공유재산심의회 1회~6회 - 총 19건 / 약 1,067억 원

4. 공기관대행사업 심의안건 사전검토 및 검토의견서 작성 (연중수시)

❍ 2024년 공기관대행 심의위원회 심의안건 확정 전 대행방식, 공급의 공공성, 경제성, 대행기관의 전문성 등에 대한 적정성 검토 실시 및 만료되는 대행기관에 대한 연장여부 사전 타당성검토

- 2024년도 상·하반기 수시, 추경 및 2025년도 본예산 - 총 184건 / 약 8,197억 원

5. 국가직접지원 및 공모사업 사전검토 및 검토의견서 작성 (연중수시)

❍ 제주특별자치도 국가직접지원사업 및 공모사업 신청시 신청단계에서부터 사업계획, 재정투자 효과성 등 사전 타당성검토

- 2024년도 상·하반기 및 수시 - 총 192건

6. 총사업비 변경 사전검토 및 검토의견서 작성 (상·하반기 및 수시)

❍ 총사업비 40억원 이상으로 투자심사 완료 후 예산 반영(일부 반영 포함)된 사업 중 10%이상 증액 또는 10억원 이상 증액되는 사업에 대한 사전 타당성검토

- 2024년도 상·하반기 및 수시 – 총 1건 / 약 207억 원

7. 주요재정사업 평가 실시 (연 1회)

❍ 「지방재정법」제5조제3항에 의거, 사업부서가 수행한 자체평가 결과에 대하여 지방자치단체 주요재정사업 평가기준(행정자치부예규 14호)에 따라 사업의 계획·관리·성과환류 단계별 평가 실시

- 2024년도 상반기 연 1회 실시 - 총 426건 / 약 3,240억 원

5		지역균형발전지원센터

□ 설립 목적

❍ (읍면동, 권역)지역균형발전사업 공모 지원 및 컨설팅, 평가 등을 수행하기 위한 센터 설치·운영으로 사업의 전문적·효율적 관리 및 내실화 도모

❍ 지역균형발전 관련 계획 수립을 통한 지역 간의 연계 및 협력을 증진하고 균형발전을 체계적으로 추진

※ 설치근거 :「제주특별자치도 지역균형발전 지원 조례 제20조」

□ 연 혁

❍ 2012. 07. 제주특별자치도 지역균형발전 지원 조례 제정

❍ 2014. 01. 제1차 제주특별자치도 지역균형발전 기본계획 수립

❍ 2015. 02. 제주특별자치도와 업무위탁 협약 체결

❍ 2015. 02. 제주발전연구원 내 지역균형발전지원센터 설치

❍ 2016. 03. 지역균형발전지원센터 개소

❍ 2019. 03. 제2차 제주특별자치도 지역균형발전 기본계획 수립

❍ 2023. 06. 연도별 제주특별자치도 지역균형발전사업 시행계획 수립(2015년~)

❍ 2022. 12. 제주특별자치도와 공기관 협약 체결

□ 인력 : 5명

직위□직급	성명	학위	비고
센터장 직무대리 (전문연구위원)	김수희	주거학박사
전문연구원 가급	고성일	관광학박사수료
전문연구원 가급	김세일	관광학박사
전문연구원 가급	최영순	건축학박사
연구사업운영원	김민정	회계학학사

□ 예산

(2024. 8. 31. 기준, 단위 : 천원)

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2022	공기관대행 (센터 운영)	388,200	운영비	231,250
			사업비	103,424
	공기관 대행 (강사지원시스템)	325,000	운영비	-
			사업비	253,146
	협약과제 (문화중개소)	420,000	운영비	-
			사업비	406,193
2023	공기관대행 (센터 운영)	390,000	운영비	299,311
			사업비	80,423
	공기관 대행 (강사지원시스템)	350,000	운영비	-
			사업비	316,664
	협약과제 (문화중개소)	420,000	운영비	-
			사업비	404,106
2024	공기관대행 (센터 운영)	390,000	운영비	185,872
			사업비	38,473
	공기관 대행 (강사지원시스템)	180,000	운영비	-
			사업비	58,999
	협약과제 (문화중개소)	346,000	운영비	-
			사업비	101,874

□ 2024년 주요 사업

1. (센터 운영) 제주 지역균형발전 관련 연구

2. (센터 운영) 제주 지역균형발전사업 운영 지원

3. (센터 운영) 지역균형발전 홍보 및 센터 역량 강화

4. (공기관대행) 지역균형발전사업 강사지원시스템 운영 사업

5. (공기관대행) 제주문화중개소 운영 사업

□ 주요 사업 실적

(2024. 8. 31. 기준)

주요업무	세부내용	2024.8	2023	2022
지역균형발전 관련 연구	제주특별자치도 지역균형발전 시행계획 수립	완료	완료	완료
	지역균형발전 정책연구 수행	3건 추진중	-	-
	제주연구원 정책이슈브리프 발간 ※ 2022년에는 지역균형발전 Brief로 발간함	-	2회	4회
	현안대응 연구(지역발전사업 기초연구)	상시	-	-
지역균형발전사업 추진/운영 지원	지역균형발전 공모사업 추진 지원 - 설명회 및 홍보 - 공모 컨설팅 지원 - 사업계획서 적합성 검토의견 작성·제출 - 지역균형발전위원회 개최 지원 등	6회 27회 상시 상시	1회 11회 상시 상시	5회 4회 상시 상시
	지역균형발전사업 운영지침 개정	필요시	필요시	필요시
	지역균형발전사업 평가	완료	완료	완료
	지역균형발전사업 만족도 조사	추진중	1회	2회
	지역균형발전사업 지원시스템 운영 - 현장 및 수시 컨설팅 - 지역균형발전사업 상담센터(모니터링 등) 운영	14회 11회	38회 119회	58회 116회
	지역균형발전사업 성과자료집 제작	-	1회	1회
지역균형발전사업 홍보 및 센터 역량 강화	통합지원 플랫폼 운영	상시	상시	상시
	지역균형발전 정책포럼 개최	3회	2회	1회
	지역균형발전사업 및 센터 홍보 추진	3회	5회	3회
	유관기관 간 협력체계 구축 및 운영 - 제주공동체지원네트워크 TF회의 등 - 업무협약(MOU) 체결	8회 3회	10회 3회	38회 1회
	제주지역균형발전지원센터 내부직원 역량 강화 - 내부 직원 워크샵 및 역량강화 교육 실시	-		-
(대행) 지역균형발전사업 강사지원 시스템 운영	강사지원시스템 운영 지원(승인 기준)	상시운영 (139개 /119회)	상시운영 (203개 /1,131회)	상시운영 (261개 /1,365회)
	강사지원시스템 현장 모니터링 실시(유선포함)	54회	12회	19회
	강사지원시스템 강사등급 평가	17회 (82명)	28회 (175명)	15회 (150명)
	강사은행(외부기관 강사정보 제공) 운영	59회	57회	70회
	기획프로그램 운영 ※ 1~3년차 사업자 대상 지원분야 외 다양한 분야 강의기회 제공, 4~5년차 사업 지속성 확보 기여	3개 20회	22개 /88회	-
제주문화중개소 운영	제주문화중개소 프로그램(상･하반기, 기획, 심화) 운영	26개 (453명)	61개 (866명)	38개 (456명)
	결과발표회 개최	-	1회	1회
	프로그램 수요 조사 실시	2회	2회	2회
	프로그램 만족도 조사 실시	2회	2회	2회
	제주문화중개소 프로그램 현장모니터링 실시	25회	52회	-
	제주문화중개소 사업 및 프로그램 홍보 - SNS(인스타그램) 콘텐츠 업로드 및 신규 팔로워수	상시운영 (71회 647명)	상시운영 (67회 /661명)	상시운영 (146회 /188명)
	제주문화중개소 운영공간 모집 ※ 2023년부터 제주도 전역으로 운영 공간 모집함	60개소	99개소	69개소

6		제주사회복지연구센터

□ 설립 목적

□ 제주특별자치도 사회복지정책 수립과 관련된 조사연구 및 정책개발

□ 제주특별자치도 사회복지서비스 프로그램 개발 및 교육훈련

□ 사회복지사업의 평가 및 컨설팅

□ 사회복지현장 연계 및 네트워크 구축

- 제주지역 사회복지분야 연구기능 활성화 및 도민의 복지체감도 향상

□ 타 시도의 복지재단(복지개발원) 기능 수행

□ 연 혁

□ 2016. 12. 30  제주특별자치도 사회복지 기본조례 일부개정

□ 2017. 02. 17. 제주발전연구원 제주특별자치도 대행사업 협약

□ 2017. 05. 01. 제주사회복지창의센터 개소

□ 2018. 01. 01. 제주사회복지연구센터로 센터명 변경

□ 인력 : 5명

직위□직급	성명	학위	비고
센터장 (전문연구위원)	오윤정	행정학박사
전문연구위원	김은영	사회복지학박사
전문연구원 가급	김은정	이학박사
전문연구원 나급	박정훈	사회복지학석사
연구사업운영원	문정순	사회복지학석사

※ 전문연구위원 1인 결원(2024. 9. 30.) 임용 예정

□ 예산

(2024. 8. 31. 기준, 단위 : 천원)

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2022년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	840,000	운영비	546,945
			사업비	248,767
	도비 (공기관대행/협약)	30,000	운영비	-
			사업비	29,854
	도비 (수탁/협상계약)	70,545	운영비
			사업비	70,545
2023년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	830,000	운영비	521,120
			사업비	277,171
	도비 (수탁/협상계약)	52,900	운영비	-
			사업비	52,900
	도의회비 (수탁/협상계약)	18,000	운영비	-
			사업비	18,000
2024년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	800,000	운영비	293,006
			사업비	108,489
	도비 (공기관대행/협약)	10,000	운영비	-
			사업비	4,263

□ 2024년 주요 사업

사회복지분야 조사연구 및 정책개발

❍ 제주특별자치도 초등돌봄 수요조사 및 지원방안 연구

❍ 고독사 예방 및 지원방안 연구

❍ 제주가치 통합돌봄 확대 발전방안 연구

❍ 제주특별자치도 장애인거주시설 실태조사 및 향후 발전방안 연구

❍ 제주지역 사회공헌 활성화 모델 구축 연구 : 기업중심 사회공헌에서 지역 참여 사회공헌으로

❍ 기후위기시대 제주지역 사회복지정책의 대응방안

❍ 제주사회복지연구센터 발전계획 수립

사회복지분야 정책 사업 등

❍ 지역사회보장계획 모니터링 시스템 운영

❍ 2023년 읍면동 맞춤형복지 컨설팅 사업

❍ 제주복지포럼 운영

❍ 제주사회복지연구센터 네트워크 사업

❍ (협약) 읍면동지역사회보장협의체 복지리더 아카데미 운영

사회복지단체 및 시설 등에 대한 지원, 평가 및 컨설팅

❍ 읍면동 맞춤형복지컨설팅 등 정책사업 지원·자문

❍ 사회복지종사자 지원 사업(유관기관 네트워크 사업 등)

사회복지현장 연계 및 네트워크 구축

□ 2024년 주요 사업 실적(2024. 8. 31. 기준)

❍ 제주특별자치도 초등돌봄 수요조사 및 지원방안 연구

- 초등아동 주 양육자 1,000명 대상 “제주특별자치도 초등돌봄 이용 실태 및 정책 수요 조사” 완료 ※조사 대상자는 43개 읍면동별, 초 1~6학년별 인구 비례에 따라 비례층화추출, 조사원이 거주지 직접 방문, 1:1 대면조사 실시

- 초등돌봄 주 양육자, 초등아동 당사자, 아동 돌봄시설 종사자 대상자, 동‧서부 권역 거주 양육자 등 5개 집단 대상으로 표적집단면접(FGI) 완료

- 중간보고회(7. 30.) 실시, 연구진, 도내‧외 전문가, 관계기관 담당자(도 아동보육청소년과, 행정시 주무부서) 등 참석, 연구결과 관련 자문의견 수렴

❍ 고독사 예방 및 지원방안 연구

도내 무연고사망자, 1인가구, 행정자료 분석

고독사 위험군 FGI 실시(전문가/청년층/중장년층/노년층)

도외 사례조사(서울시사회적고립가구지원센터, 성북구)

한국사회보장정보원 가명정보 제공 요청 및 승인 심사(제주도 장제급여 수급자의 행복e음 초기상담기록지)

❍ 제주가치 통합돌봄 확대 발전방안 연구

제주형 생애주기별 통합돌봄 서비스, ‘제주가치 통합돌봄’시범사업 기간(’23.10.~’24.5.) 중 서비스 이용자 1,070명 대상 “이용자 만족도 조사”실시 및 분석 완료 ※조사내용은 이용 과정 만족도, 서비스 제공기관(인력) 만족도, 전반적 만족도, 기타 등 총 5개 영역, 28개 문항

민‧관 사업참여자 118명 대상 설문조사 실시 및 분석 완료 ※조사내용은 ‘제주가치 통합돌봄’ 사업 운영상의 어려움, 추가교육 필요 분야, 도민의 돌봄욕구 충족 여부, 사업내용 및 운영 방법에 대한 인식, 추가 희망 돌봄서비스 유형 및 서비스 제공기관 지원방안 등 총 4개 영역 36개 문항)

- 중간보고회(8. 20.) 실시, 연구진, 도내‧외 전문가, 관계기관 담당자(도 복지정책과, 행정시 주무부서) 등 참석, 연구결과 관련 자문의견 수렴

❍ 제주특별자치도 장애인거주시설 실태조사 및 향후 발전방안 연구

- 도외 사례조사(여수 동행빌리지, 독립형 주거서비스 제공기관): 5.31-6.1

- 장애인 거주시설 실태조사 수행(기관용_20부, 종사자용_342부, 이용자용_233부 완료): 7.15~8.22(전문조사업체: 리서치플랜비)

장애인거주시설 관찰조사 수행(연구진 2인1조, 14개 거주시설 중 신청시설 5개소 실시): 8.6~8.9.

❍ 제주지역 사회공헌 활성화 모델 구축 연구 : 기업중심 사회공헌에서 지역중심 참여 사회공헌으로

- (도민 연구 참여 활성화) 2024년도 센터 연구 주제 공모전 제안 내용 활용

- (이론과 현실 파악) 문헌연구, 도내·외 자문, 사회공헌 담당자 인터뷰

- (진행 상황 공유 및 의견 수렴) 중간보고회 실시 (24. 8. 28.)

❍ 기후위기시대 제주지역 사회복지정책의 대응방안

- 비상임연구위원 위촉(현, 건국대학교 사회복지학과 이용우교수, 인문사회융합대학 학장) 및 연구진회의: 연구 타임스케줄 설정 및 연구방법 확정

선행연구 검토 중 : 9/26(금) 사회복지영역에서 기후위기 및 기후취약계층 개념 확정 관련 연구진회의 예정

❍ 제주사회복지연구센터 발전계획 수립

- 중장기 계획 수립, 평가체계 마련 관련 외부 기관 계약: 제주대학교 산학협력단(2024. 5~11.)

- 심층면접 대상 선정: 도내 사회복지관련 연구기관 관계자(사회복지연구센터, 고령사회연구센터), 연구센터 24년 정책자문단 6인, 도청 관계자, 사회서비스원 관계자 등

❍ 지역사회보장계획 모니터링시스템 운영

- 도-행정시 공무원, 협의체, 연구기관 통합회의 운영(2.1, 8.23)

- 통합모니터링단 위촉(5.9 위촉식, 34명 위촉) 및 기본교육, 찾아가는 심화교육 실시(제주시 1회, 서귀포시 1회)

도-행정시 지역사회보장계획 공공사업담당자 교육 완료(제주도, 제주시, 서귀포시 각 1회)

지역사회보장계획 행정시 상반기 컨설팅 완료(5/10, 호서대학교 이용재교수)

❍ 2024년 읍면동 맞춤형복지 컨설팅 사업

- 1차 ~ 4차 컨설팅 종료

❍ 제주복지포럼 운영

- ’24. 5. 2. “저출생시대 제주지역 대응과제 모색”을 주제로 제1차 제주사회복지포럼 실시. 주제발표(제주의 초 저출생 현실과 전망: 정책적 대응의 필요성, 시민사회 역량과 저출산 극복) 후 도‧내외 관련 분야 전문가 및 도민 대표(부모, 청년 당사자) 패널토론 실시

- ’24. 6. 25. “제주형 기초자치단체 도입에 따른 사회복지 분야의 변화, 그리고 사회복지예산 함의”를 주제로 제주 사회복지 아젠다 포럼과 공동 주최‧주관으로 제2차 제주사회복지포럼 실시. 주제발표(제주형 기초자치단체 도입에 따른 사회복지 분야의 변화, 도(道) 사회복지예산 현황 분석 및 함의) 후 도‧내외 복지행정‧공공복지 전달체계‧예산 관련 분야 전문가 패널토론 실시

❍ 제주사회복지연구센터 네트워크 사업

- 도내․외 정책자문단 위촉식 및 1차 자문회의

정책자문단 및 전문가 자문회의

2차 정책자문단 자문회의

❍ (협약) 읍면동지역사회보장협의체 복지리더 아카데미 운영

- 복지리더 아카데미 운영(제주시: 2024.8.6., 서귀포시: 2024.8.7.)

7		제주지하수연구센터

□ 설립 목적

□ 기후변화, 오염원 증가 등 수자원 환경 변화에 능동적으로 대응하기 위한조사·연구

□ 지하수 과다 개발 및 수질오염 등 지하수 위협 요인이 급증함에 따라 지하수 현안 해결 및 정책개발

□ 과학적 조사·연구를 통한 제주 지하수의 안정적 이용기반 마련

□ 설립 근거

□ 제주특별자치도 지하수 관리 조례 제4조의2(제주 지하수연구센터 설치·운영)

□ 연 혁

□ 2019. 12. 31. 제주특별자치도 지하수 관리 조례 일부개정

□ 2020. 05. 19. 제주특별자치도 제주연구원 업무 협약

□ 2020. 10. 05. 제주지하수연구센터 개소

□ 인력 : 16명

직위□직급	성명	학위	비고
센터장 (선임연구위원)	박원배	수자원정책 공학박사	겸직
전문연구위원	강봉래	환경공학석사
전문연구위원	고인종	재해관리 행정학박사
전문연구위원	김민철	수리수문 공학박사
전문연구위원	고창성	퇴적학 이학박사
전문연구위원	이현아	수리지질학 이학박사
전문연구위원	강수경	민속학 문학박사
전문연구위원	김일환	수공학 공학박사
전문연구원	김용석	수리수문·지하수 공학박사
전문연구원	현범석	지하수수질 공학석사
전문연구원	최윤호	화성암석학 이학석사
전문연구원	김미진	수질정화 공학석사
전문연구원	강남혁	수자원 공학석사
전문연구원	김지명	지하수 공학석사
전문연구원	이동엽	수리지질학 이학석사
전문연구원	강은정	사학 문학석사
연구사업운영원	강재선	이학사

□ 예산

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2022년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	3,055,515	운영비	1,276,902
			사업비	1,778,613
2023년	출연금 - 센터 운영 -	3,286,678	운영비	1,192,765
			사업비	2,093,913
2024년	출연금 - 센터 운영 -	3,180,000	운영비	1,366,131
			사업비	1,813,869

(2024. 8. 31. 기준, 단위 : 천원)

□ 2022년 ~ 2024년 연구과제 추진 현황

구 분	기본과제	현안과제	협약과제	계
총 계	36	9	1	46
2022년	9	0	1	10
2023년	13	5	0	18
2024년	14	4	0	18

□ 2024년 주요 사업

1. 제주형 물수지 분석 모형 개발(2차년도)

2. 용천수 순환체계 규명 연구(3차년도)

3. 제주도 수리지질특성 해석 연구(3차년도)

4. 제주도 숨골 실태조사(1차년도)

5. 제주지역 인공함양시설의 효율적 관리 방안 연구

6. 지하수 목표수질관리제 시행계획 수립 연구

7. 개인하수처리시설에 의한 지하수 오염영향 평가 및 관리 방안 마련(3차년도)

8. 지능형 지하수 관측망 관리시스템 알고리즘 개발(2차년도)

9. 물 이용 역사문화 구술채록

10. 지하수 관측망 운영

11. 제주물 아카이브 시스템 운영

12. 제주물의 공공적 가치 실현을 위한 교육

13. 제주물의 공공적 가치 도민공감대 확산

14. 자체연구·사업 및 현안대응·미래기획 연구

□ 2024년 주요 사업 실적(2024. 8. 31. 기준)

1. 제주지하수연구센터 운영

□ 상반기 신규채용 1인(전문연구위원 1명)(`24.03.)

□ 道 물정책과-제주지하수연구센터 2024년 정책협의회 개최(`24.04.)

□ 제주지하수연구센터-한국수자원공사 수자원환경연구소 업무협약 체결(`24.04.)

□ 道 의회-제주지하수연구센터 2024년 세계 환경의 날 기념 공동 워크숍 개최(`24.06.)

□ 제주지하수연구센터-한국환경연구원 통합물관리연구실 업무협약 체결(`24.06.)

□ 제주지하수연구센터-수자원환경연구소 지표수-지하수 물순환 분야 기술 세미나 개최(`24.08.)

□ 하반기 신규채용 공고 1인(전문연구원 1명)(`24.08. 진행중)

2. 제주형 물수지 분석 모형 개발(2차년도)

□ 물수지 분석 모형 개발

- 기존 물수지 분석법 및 분석 결과 검토(`24.01.~)

- 물수지 분석 모형 위한 기초 관측자료 수집 및 검토(`24.02.~)

□ 해저 유출 지하수 탐사

- 드론 열화상탐사를 활용한 해저 유출 지하수 유출량 평가 수행(`24.03.~)

- 해저 유출 지하수 유출량 파악을 위한 시피지미터 개발 및 해중탐사 진행중(`24.05.~)

3. 용천수 순환체계 규명 연구(3차년도)

□ 연구대상 측선별 지하지질 구조도 수정·보완(`24.04.)

□ 용천수 및 지하수 이화학적 수질 및 환경추적자 결과 분석(`24.05.)

□ 강우 안정동위원소 분석 및 용천수와 지하수 함양고도 추정(`24.06.)

□ 애월지역 측선 대상 용천수 및 지하수 순환시스템(안)개발(`24.07.)

□ 중간결과 공유 및 전문가 포럼(`24.08.)

4. 제주도 수리지질특성 해석 연구(3차년도)

□ 제주 동부지역(표선~구좌) 3차원 수리지질 분포도 제작(`24.01~`24.08.)

- 3차원 모델 제작 : 지하지질모델, 수리지질모델, 대수층모델

□ 수리지질 특성파악을 위한 암석 물성분석 시료 채취 6개(`24.5~`24.08.)

□ 중간성과 공유 및 전문가 포럼 (`24.07.)

5. 제주도 숨골 실태조사(1차년도)

□ 제주도 구좌읍 지역 지하수자원 1등급 지정 숨골 76개소 현장조사(`24.01~`24.04)

□ 드론 레이저 측량 기술이전(한국지질자원연구원, 숨골 5개소)(`24.08~)

□ 강우 발생시 빗물 숨골 유입량 조사(대표 숨골 3개소)(`24.07~)

□ 76개소 숨골의 보존상태, 지질특성, 오염원 분포 등 제반 정보 DB화(`24.04~)

6. 제주지역 인공함양시설의 효율적 관리 방안 연구

□ 인공함양 설치기준 및 인공함양 실태조사(설문조사 포함)를 통한 문제점 검토(`24.04.)

□ 현장 실태조사 결과 통계분석 및 시사점 도출(`24.05.)

□ 인공함양시설 효율적 운영·관리를 위한 시설 개선 방안 마련(`24.06.)

□ 중간결과 공유 및 전문가 포럼 (`24.07.)

7. 지하수 목표수질관리제 시행계획 수립 연구

□ 제주 지하수 수질분석 결과 취합 및 정리(`24.03.)

□ 지하수 유동 해석을 위한 자료 수집 및 분석(`24.04.)

□ 수질분석 결과 등급 산정을 위한 통계분석(`24.05.)

□ 동/리 행정구역 단위 수질 등급 산정(`24.06.)

□ 중간성과 공유 및 1차 전문가포럼(`24.07.)

□ 전문가 의견을 반영한 수질 등급 산정 및 오염 저감 대책 검토(`24.08.)

8. 개인하수처리시설에 의한 지하수 오염영향 평가 및 관리 방안 마련(3차년도)

□ 1, 2차년도 연구 결과 연계 해석 (‘24.01 ~)

□ 개인하수처리시설 소유주 200인 대상 지하수 오염, 조례 개정 등에 관한 인식 조사(‘24.06)

□ 애월 및 조천 지역 개인하수처리시설에 의한 오염 영향 평가를 위한 모델 구축 (‘24.08)

9. 지능형 지하수 관측망 관리시스템 알고리즘 개발(2차년도)

□‘딥러닝 기반 확률론적 예측 기법을 기반으로 한 이상치 구분 및 판별 모델’

- 동부(구좌유역) 10개 지하수위 관측소 대상 확대 적용(~`24.07.)

- 지하수위 예측 성능 개선을 위한 지하수위-강수-조위 민감도 분석(~`24.08.)

□ 순환신경망 적용 지하수위 예측 모델 개발(위탁)(`24.05.)

- 딥러닝 기반 예측기법을 이용한 월별 지하수위 분포 및 예측 모델 개발(~`24.07.)

□ 관측자료(지하수 관측, 수질, 기상) 표준화를 위한 데이터베이스 테이블 정의서 작성 (`23.08.)

10. 물 이용 역사문화 구술채록

□ 제주시 한림읍 전 지역 21개 리를 대상으로 수행

- 구술채록(마을별 남녀 각 1명 이상) 50명 완료(2024.09.06. 기준)

- 구술채록 결과(녹취록·보고서) 작성 진행

- 물 이용 역사문화 구술자료집, 보고서(한림읍 편) 발간 예정(2024.11.)

11. 지하수 관측망 운영

□ 관측망 정기점검 및 수시점검 수행

- 정기점검 246개소 완료(상반기 완료, 하반기 수행 중), 수시점검 471회

□ 지하수 채수 및 수질분석(분기별 1회, 총 4회)

- 정기 채수 102개소, 분기별 65개소 완료

※ 정기 채수 102개소(11월 예정), 분기별 65개소(9월 예정)

- 신규오염물질 1회 조사(30개소 30항목 분석), 농약류 2회 분석(6개소 6항목)

□ 강우-지하수위 시계열자료의 교차분석을 통한 지체시간 추정

- 일단위 강수량/누적 강수량과 지하수위간 교차상관 분석(110개소 완료)

□ 지하수 변동특성 분석(진행)

- 해발고도 대신 지표 기준 수위 적용 후 변통 특성 재분석

□ 관측망 수질 분석 결과 분석(진행)

- '19~'23 수질분석 결과를 활용하여 분석 항목별 추세 분석

□ 동부지역 다심도 관측정 현장 물리검층

- 3개소(전기전도도, 수온, 자연감마 등 수행)

12. 제주물 아카이브 시스템 운영

□ 제주물 아카이브 생산 기록물 현황(145건)(`24.08.31.기준)

- 분야별 : 자연과학 29건, 사회과학 3건, 문화·역사 12건, 예술 1건, 기타 14건

- 매체별 : 연구보고서 32건, 영상 40건, 기타 14건

□ 오프라인 자료 디지털화 : 연구보고서 및 영상 사진 등 전자파일 형태로 전환(`24.01~)

13. 제주물의 공공적 가치 실현을 위한 교육

□ 지하수 보전·관리 교육(681명)(`24.08.31.기준)

- 어린이·청소년 교육 : 어린이 교육(396명), 청소년 교육(257명)

- 지하수 이용자 교육 : 한림읍(8명), 애월읍(10명), 구좌읍(10명)

14. 제주물의 공공적 가치 도민공감대 확산(홍보)

□ 2024년 세계 물의 날 기념 공동 학술세미나 개최(`24.03.)

□ 물 사랑 홍보 배지 제작(`24.03.)

□ 제주지하수연구센터 소식지 ‘잇-수다’5호 발행(`24.06.)

15. 자체연구·사업 및 현안대응·미래기획 연구

□ 제주지하수연구센터 중장기 계획 수립

- 제주지하수연구센터 중장기 사업 발굴(`24.08.)

□ 지하수자원 특별관리구역 관리 실태 분석 및 개선방안 마련

- 지하수자원 특별관리구역 일반현황 조사·분석(지하수 현황, 오염원, 수위, 수질 추세 등) (`24.05.)

- 제주지역 토지피복 및 기후 특성 분석(`24.05.)

- 2020년 지하수자원 특별관리구역 관리계획 및 이행결과 검토 (`24.06.)

- 중간결과 공유 및 전문가 포럼(`24.07.)

□ 기록으로 보는 제주의 물 발간

- 1970년대 이전 제주물 관련 고문헌 및 신문 자료 수집 및 검토(2024.06.~)

- 기록자료집 ‘(가제)기록으로 보는 제주의 물’ 발간 예정(2024.12.)

□ 제주 지하수 이용요금 부과체계 개선에 따른 효과 예측

- 국내·외 지하수·물 이용요금부과체계 관련 보고서 및 연구자료 수집 및 분석(`24.06.~)

8		제주탄소중립지원센터

□ 설립 목적

□ 탄소중립 실현의 실질적 이행 주체이자, 경제·사회·생활의 변화가 이루어지는 공간으로서 지자체의 주도적 역할 강화

□ 제주의 탄소중립·녹색성장에 관한 계획의 수립·시행과 에너지 전환 촉진 등을 통해 탄소중립 사회로의 이행과 녹색성장 추진 지원

□ 설립 근거

□ 「기후위기 대응을 위한 탄소중립·녹색성장 기본법」제68조(탄소중립 지원센터의 설립)

□ 「제주특별자치도 기후위기 대응을 위한 탄소중립‧녹색성장 기본 조례」제38조(탄소중립 지원센터의 설립ㆍ지정ㆍ운영 등)

□ 연 혁

□ 2022. 04. 21. 제주탄소중립지원센터 지정

□ 2022. 07. 01. 제주탄소중립지원센터 운영 개시

□ 인력 : 5명

직위□직급	성명	학위	비고
센터장 (연구위원)	강진영	환경공학박사	겸직
전문연구위원	김병무	사회학박사
전문연구위원	이준원	생태학박사
전문연구원 나급	김경도	도시계획학석사
연구사업운영원	오예슬	일어일문·영어영문학사

□ 예산

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2022년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	200,000	운영비	177,775
			사업비	15,160
2023년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	400,000	운영비	280,645
			사업비	104,101
2024년	도비(공기관대행) - 센터 운영 -	400,000	운영비	197,240
			사업비	6,800
	도비 - 협약 사업 -	107,400	사업비	24,664
	도비 - 협약 사업 -	40,000	사업비	420

(2024. 8. 31. 기준, 단위 : 천원)

□ 2024년 주요 사업

1. 탄소중립·기후위기 정책 지원 및 연구

□ 탄소중립·기후위기 정책 지원

- 제주특별자치도 탄소중립·녹색성장 기본계획 수립 지원

- 기후변화 대응계획·기후위기 적응대책 이행성과 평가

- 온실가스감축인지 예산제도 시범운영 지원

- 탄소중립녹색성장위원회 운영 지원

- 탄소중립 선도도시 공모 사업 지원

□ 2050 탄소중립 사회로의 전환을 위한 탄소중립 정책 연구

- 제주도민 탄소중립 인식 조사·연구

2. 온실가스 종합 관리 및 모델 확산 연구

□ 온실가스 배출량 관리 및 배출 특성 분석

- 제주 온실가스 인벤토리 통계자료 생산 및 관리

□ 온실가스 배출관리 제도 및 사례 연구

- 온실가스 배출권거래제 외부사업 교육 프로그램 개발

3. 탄소중립 교육·홍보 및 센터 역량 강화

□ 탄소중립 생활실천 인식 확산을 위한 교육 및 홍보

- 제주지역사회 탄소중립 인식 확산을 위한 교육

- 탄소중립 생활 실천 홍보

- 2024년 탄소중립 연구과제 공모

- 탄소중립 사회 전환 “도민모니터링단” 구성 및 운영

□ 탄소중립지원센터 역량 강화

- 탄소중립지원센터 역량 강화 포럼 및 워크숍 개최

- 탄소중립 유관기관 간 협력체계 구축

- 제주탄소중립지원센터 운영위원회 회의 개최

4. 2024년 미래모빌리티 정책 연구센터 운영

□ 제주 전기차 중장기 종합계획 수립

- 제5차 제주 전기차 중장기 종합계획 수립

- 제주도내 전기차 보급 수요 예측 및 보급 확대 방안 연구

- 제주도내 전기차 충전기 보급 및 활용 적정성 연구

□ 미래모빌리티 정책 지원 및 연구

- 전기차 및 충전기 보급·이용 실증데이터 수집·모니터링 체계 구축, 분석

- 전기차 및 충전기 이용자 만족도 및 구매수요 설문조사 및 분석

- 자율주행 시범지구 운영 및 행정지원 사례 조사

□ 미래모빌리티 홍보 및 센터 역량 강화

- 미래모빌리티 정책 포럼 개최

- 제주 미래모빌리티 Report 발간

- 우주 및 UAM 관련 행사 연계 홍보부스 운영

- 미래모빌리티 보급과 활성화 방안 검토

5. 생태계서비스지불제계약사업 실적 및 효과 평가

□ 생태계서비스지불제 계약 추진상황과 사업효과 분석 및 평가를 위한 이행점검 실시

- 대상마을 생태계서비스 교육 실시

- 사업시행 전·중·후(3회) 모니터링

- 모니터링 결과(사업시행 전, 중, 후 비교 평가) 실시

□ 2024년 주요 사업 실적(2024. 8. 31. 기준)

1. 탄소중립·기후위기 정책 지원 및 연구

□ 제주특별자치도 탄소중립·녹색성장 기본계획 수립 지원(사업 완료)

- 온실가스 감축 사업 목록화 및 사업 세부시행 계획 부서협의(33개 부서, 150개 사업)

공청회 및 최종보고회 개최(`24.05.)

□ 기후위기 적응대책 이행성과 평가

기후위기 적응대책(6개 부문 44개 사업) 연도별 이행성과 평가(`24.02.)

□ 온실가스감축인지 예산제 운영지원

2023회계연도 온실가스감축인지 예산 결산서 작성지침 제정 및 교육(`24.03.~04./1회)

2025회계연도 온실가스감축인지 예산서 작성지침 개정 및 교육(`24.05.~08./2회)

□ 제주특별자치도2050탄소중립녹색성장위원회 운영 지원

- 제3차 지역사방사업 기본계획(2024~2028) 검토의견서 작성(`24.04.)

- 제4차 제주특별자치도 관광진흥계획 검토의견서 작성(`24.07.)

- 제주특별자치도 정원문화 조성 및 진흥에 관한 조례안 검토의견서 작성(`24.08.)

□ 탄소중립 선도도시 공모사업 지원

- 탄소중립 선도도시 공모 사업 계획서 작성 및 제안서 제출(`24.08.)

2. 온실가스 종합 관리 및 모델 확산 연구

□ 제주 온실가스 인벤토리 통계자료 생산 및 관리

- 2024년 지역 온실가스 통계 작성을 위한 기초자료 작성(`24.04.)

□ 온실가스 배출권거래제 외부사업 교육 프로그램 개발

온실가스 배출권거래제 외부사업 교재 개발(`24.08.)

3. 탄소중립 교육·홍보 및 센터 역량 강화

□ 제주지역사회 탄소중립 인식 확산을 위한 교육 운영계획 수립(수립중)

□ 탄소중립 생활 실천 홍보

탄소중립지원센터 리플릿 및 업사이클링 홍보물품 제작(제작중)

□ 제주 탄소중립 정책 “도민모니터링단” 운영 : 2회 개최

□ 탄소중립지원센터 역량 강화 포럼 및 워크숍 개최

「광역 탄소중립지원센터 역량강화 2024 상반기 워크샵」참가(`24.06.)

서귀포시 청정환경국 “읍면동 환경녹지분야 담당자 합동워크숍 ‘탄소중립 녹색성장 기본계획’” 강의(`24.02.)

□ 탄소중립 관련 유관기관 간 협력체계 구축

「법과정책연구원 역량강화를 위한 자문 특강 세미나 」개최(`24.01.)

「2024년 어촌신활력증진사업 송호항권역 벤치마킹 내방 워크숍」 개최(`24.02.)

제주특별자치도의회 기후위기대응탄소중립연구포럼‘탄소흡수원 현황과 그 변화에 따른 대응정책 마련 토론회’참여(`24.03.)

제주탄소중립지원센터-경성대학교 탄소중립 전략 이행을 위한 수송분야 정책 방향 논의(`24.04.)

(제주시새활용센터) 탄소중립과 순환경제 사회 촉진을 위한 업무협약식 체결(`24.05.)

(온실가스종합정보센터―17개 광역 지자체탄소중립지원센터) ‘지역 온실가스 통계 협의체’구성 협약 체결(`24.08.)

□ 제주탄소중립지원센터 운영위원회 회의 개최

- 제주탄소중립지원센터 상반기 운영위원회 개최(`24.05.)

4. 2024년 미래모빌리티 정책연구센터 운영

□ (제주교통네트워크) 제주 미래모빌리티 Report 발간을 위한 협약 체결(`24.04.)

□ 제5차 전기차 중장기 종합계획 수립

- 전문가 자문회의 개최(`24.07.)

□ 미래모빌리티 리포트(1분기, 2분기) 및 월간동향(`24.04.~08.) 발간

□ 전기차·충전기 이용자 만족도 및 구매수요 설문조사 실시(`24.08.)

5. 생태계서비스지불제계약 사업실적 및 효과 평가

□ 생태계서비스지불제 선정 대상마을 19개소에 대한 사업시행 전 모니터링 실시

- 생태계서비스지불제 선정마을 20개소 중 하논분화구(볏짚존치)를 제외한 19개소 사업시행 전 모니터링 실시

*볏짚존치는 수확이 끝난 후 이루어지는 생태계서비스지불제 활동으로 사업시행 후 모니터링 시 일괄 조사 실시 예정

9		제주학연구센터

□ 설립 목적

비전		열린 제주학, 따뜻한 제주학, 실천하는 제주학
목표		도민과 함께 성장하는 제주학 플랫폼 조성
		제주인의 삶과 애환을 공유하는 제주학의 학풍 마련
		제주인의 정체성 확립에 기여하는 정책 기관으로서의 위상 정립
		국내외 지역학 연구자 교류 활성화를 통한 제주학의 지평 확장

□ 연혁

❍ 2011. 8. 12.	제주발전연구원 부설 제주학연구센터 설치
❍ 2013. 3. 20.	제주특별자치도 제주학연구센터 설립 및 지원 조례 제정
❍ 2016. 3. 9.	2대 센터장 임용
❍ 2019. 3. 26.	제주어 종합상담실 운영
❍ 2020. 1. 1.	3대 센터장 임용
❍ 2022. 10.	제주학대회 및 제주어 포럼 개최(~계속)
❍ 2023. 7. 10.	제주 갈옷 학술대회 개최(제주 갈옷 전승 양상과 문화유산 가치)
❍ 2023. 9. 20. ~ 9. 22.	제4회 제주학 주간
❍ 2023. 10. 12.	제주어 가치 확산 세미나
❍ 2024. 2. 28. ~ 4. 20.	제주학 아카이브 자료전

□ 인력: 11명

직위·직급	성 명	학위	비고
센터장	김순자	문학박사
전문연구위원	조정현	문학박사
전문연구위원	김미진	문학박사
전문연구위원	오유정	언론학박사
전문연구원 가급	임승희	역사학 박사수료
전문연구원 가급	권미소	문학박사
전문연구원 가급	김우리	역사학 박사수료
전문연구원 나급	고은솔	지리학 박사수료
전문연구원 나급	현혜림	국어국문학과 박사수료
행정원	김재경	공학석사
행정원	이봄이	영상문화학사

□ 예산

(2024. 8. 31. 기준, 단위: 천 원)

연도	수입		지출
	구분	금액	구분	금액
2022년	출연금 (이월금)	1,552,873	사업비	693,500
			운영비	859,373
2023년	출연금 (이월금)	1,468,493	사업비	620,500
			운영비	847,993
2024년	출연금 (이월금)	1,484,787	사업비	554,300
			운영비	930,487

□ 2024년 주요 사업

Ⅰ. 제주학 사업

Ⅱ. 제주학 아카이브 관리 운영

Ⅲ. 제주역사 편찬 사업

Ⅳ. 제주어대사전 편찬 및 제주어 연구 사업

Ⅴ. 제주민속문화 및 마을기록화 사업

□ 2024년 주요 사업 실적

Ⅰ. 제주학 사업

1. 제주학 연구 공모 지원 사업

❍ 제주학 총서 출판비 및 제주학 연구비 지원 공모(3월)

❍ 제주학 연구비 기획주제 공모 지원 1건 선정

- 제주대학교 산학협력단, <제주 근현대 학교 설립을 위한 제주인 발굴 기초 조사>

❍ 제주학 연구비 자유주제 공모 지원 사업 1건 선정

- 제주도와 슬로베니아 카르스트(Karst) 지방 문화경관의 유질동상성(類質同像性, isomorphism) -돌, 물, 그리고 바람 문화경관을 중심으로-

❍ 제주학 총서 출판비 공모 지원 2건 선정

- 정세호, 《제주곶자왈의 베렝이》

한금순, 《강평국, 근대 제주를 짊어지다》

❍ 제주학 총서 출판비 공모 지원 1건에 대한 출판 완료(5월)

- 한금순, 《강평국, 근대 제주를 짊어지다》

❍ 제주학 연구비 지원 과제 2건에 대한 중간 보고 완료(7~8월)

2. 제8회 제주학대회

❍ 제주학대회 주제, 발표자, 장소 등 선정 및 섭외(2023. 3.~7.)

❍ 제8회 제주학대회·제주학 주간(9. 25. ~ 9. 26.)

- 국제학술대회(9. 25./ 라마다프라자 제주호텔, ‘오래된 언어, 지속가능한 미래 가치’)

- 제주어 포럼(9. 25./ 라마다프라자 제주호텔, ‘교육, 제주어를 만나다’)

- 제주학 탐방(9. 26./ 제주 동부 지역, ‘글라, 제주어’)

- 부대행사(9. 25./ 라마다프라자 제주호텔, 제주어 교육 자료 전시)

3. 제주학 교류 및 정책사업

❍ 유관기관 MOU 체결(1건)

- 5. 21. 제주문화원

❍ 제주학연구센터 홍보 리플릿 업데이트 및 제작 배포(8월)

❍ 제22차 한국지역학포럼(9. 27. ~ 28.)

- 학술대회(9. 27./ 제주 썬호텔 더볼룸, 지역 기반 문화 축제와 지역학)

- 현장 답사(9. 28./ 제주 4·3평화공원, 제주돌문화공원)

❍ 제주언론학회 업무협약 및 연계세미나 예정(10월)

4. 제주학연구센터 기관지 발간사업

❍ 제주학연구센터 기관지 《제주바투리》 9호 제작 및 발간(6월)

- 열린창, 제주학연구센터에 바란다, 제주학 연구 기관·단체 탐방, 제주학 톺아보기, <특집> 문화유산, <기획>, 제주학연구센터&제주학 동향

❍ 제주학연구센터 기관지 <제주바투리> 10호 발간 예정(12월)

5. 찾아가는 제주학 이야기

❍ 탐라사 특강 ‘탐라의 실체를 밝히다’6강 개최

- 4. 2. ~ 5. 7./ 매주 화요일 14:00 ~ 16:00

- 제주도민대학 학습관리시스템에서 신청 받아 6강에 걸쳐 총 162명 수강

- 연합뉴스, 제주매일 등 언론 보도 10건

- 제주의 소리에 자료집 연재(7. 31. ~ 10. 16.)

❍ 제주학 연구자 초청 특강 ‘제주학의 향연’4강 개최

- 8. 29. ~ 9. 19./ 매주 목요일 14:00 ~ 16:00

- 제주도민대학 학습관리시스템에서 접수 받아 32명 등록 완료

- 제민일보 등 언론 보도 5건

Ⅱ. 제주학 아카이브 관리 운영

❍ 제주학 아카이브 자료 구축 및 자료 지원

- 시스템에 등록된 자료(누적) 51,555건/제주학 기초자료 제공ㆍ지원 29건/기구축 자료 수정 및 보완 259건 완료(2024. 8. 기준)

- 고문헌ㆍ고신문 878건 구축/기구축 자료 오류 수정 382건(12월 완료) 예정

❍ 제주학 아카이브 시스템 관리

- 2024. 4.~6. KT 클라우드 전환 사업에 참여 및 서버 이관 완료/6.~8. 서버 이관에 따른 오류 발생 및 서버 재이관 완료/서버 이관으로 발생한 오류 수정 및 시스템 보완 수행/서버 안정화(11월 예정)

- 서버 노후화로 인한 시스템 유지보수 진행, 시스템 고도화 작업 업체 협의 중(10~11월 검색어 수집ㆍ통계 기능 작업 수행, 12월 임시 운영 및 오류 보완)

❍ 제주학 아카이브 대중화 사업(완료)

- 제3기 시민 아키비스트 심화 과정: 3. 28.~5. 2.(15시수, 강의 및 토론 방식), 수강생 31명, 수료생 19명

- 제4기 시민 아키비스트 기초 과정: 5. 28.~6. 25.(18시수, 강의 및 답사 방식), 수강생 40명, 수료생 27명

❍ 제5회 제주학 아카이브 옛 사진 공개 수집

- ‘1970년대까지 제주의 생활상’사진 수집 진행(3. 4.~9. 30.까지)

- 수집 사진 원본 스캔 및 복사 236건 완료

- 우수작 선정 및 심사(10월), 시상식(11월), 아카이브 등록(12월) 예정

❍ 제주학 자료를 활용한 ‘제주학 자료전’운영(완료)

- 자료전 운영을 위한 2차례 유관기관 협의(주제 선정 및 전시 장소 협조)

- 염원[念願], 봄을 여는 사람들’: 2024. 2. 28.~6. 20./제주특별자치도청 1청사 1층 로비/제주의 마을제 관련 사진 27점 및 영상(3분) 상영

Ⅲ. 제주역사 편찬 사업

1. 승정원일기 제주기사 번역 편찬사업

❍ 역주 위한 제주기사 발췌팀 구성 및 발췌 작업 수행 완료

❍ 역주(번역)팀 구성 및 번역 추진: 역주팀 구성

- 역주팀 회의 개최, 번역 자료 분담 및 번역 작업 수행

- 역주 자료: 승정원일기 정조대(정조6년~18년) 제주기사(1,532건 기사 발췌 완료)

❍ 《승정원일기 제주기사(Ⅶ)》-승정원일기 정조대(정조 즉위년~정조 5) 역주본 교정·교열 진행 중(12월 발간 예정)

2. 제주 고전 강독회

❍ 제주 고전 강독회 상반기 강좌 “남환박물(南宦博物) 강독”운영 완료

- 2024. 4. 11. ~ 6. 20. /10회/ 도민 대상

❍ 제주 고전 강독회 하반기 강좌 “한시로 읽는 제주”운영 중

- 2024. 9. 3. ~ 11. 12. /10회/ 도민 대상

3. 고문서 해제 발간

❍ 조사 연구팀 구성·고문서 수집을 위한 현지 조사, 소장처 관계자 협의 진행

- 대상 자료: 제주 원주 변씨가 소장 고문서

❍ 고문서 및 고서 촬영, 목록화 작업 수행

❍ 각 고문서 유형별 정리 및 번역·해제 작업 수행

❍ 《제주 원주변씨 고문서》 보고서 발간 예정(12월)

4. 제주 입도조 현황 실태 조사

❍ 제주 성씨·본관과 관련된 통계 자료 및 문헌 자료 확보, 정리

- 제주도내 주요 성씨·본관별 문중회 현황 파악, 문중회 면담 조사 수행(밀양박씨‧인동장씨‧원주원씨‧김해김씨‧창원황씨 등 면담 완료)

❍ 각 성씨·본관별 입도조 현황 목록화(DB화) 작업, 입도조 묘역 현장 조사 수행(수원백씨‧창녕성씨‧전주이씨‧순흥안씨‧경주이씨 등 입도조 묘역 총 40곳 조사 완료)

❍ 《제주 입도조 현황 실태 조사 보고서(Ⅱ)-제주의 입도조》 발간 예정(12월)

Ⅳ. 제주어대사전 편찬 및 제주어 연구 사업

1. 제주어대사전 편찬 사업

❍ 제주어대사전 집필, 검토 진행-집필위원(7명), 연구 보조원 위촉

- 뜻풀이, 활용정보, 대응표준어, 예문, 유의어 등 집필

- 집필 어휘에 대한 수정 및 검토(뜻풀이와 용례 등 검토, 유의어 확인)

❍ 제주어대사전 집필 및 검토 진행(8월 말 기준-약 3,000개(누적 약 24,000개) 집필)

❍ 집필위원 회의 개최를 통한 의견 수렴(월 1회 개최)

- 회의 결과를 바탕으로 <제주어대사전> 편찬 세부 지침 수정

❍ 제주어 구술 자료 데이터베이스화 작업

- 《제주 갈옷 구술 채록 자료집》, 《제주의 세시풍속 서귀포시 서부 지역 구술 자료집》, 《제주의 불미 구술 자료집》 집필기 프로그램에 업로드

❍ 제주어대사전 집필기 프로그램 운영 및 보완, 클라우드 서버 저장

❍ 전문어 영역(무속, 동물, 식물) 표제어 정리, 전문가 자문 및 감수

❍ 제주어대사전 편찬 자문위원 회의 개최 예정(12월) 및 의견 수렴

2. 제주어와 제주 전통 문화 전승 보전 사업

❍ 제주 전통문화와 관련한 전승자 등을 중심으로 제주어와 제주 전통 민속 문화를 조사, 자료를 구축하는 사업. 2024년‘제주의 산파와 출산 문화’관련 조사 및 자료 정리 중(2019년-제주의 초가, 2020년-제주의 목축, 2021년-제주의 전통 옷, 2022년-제주의 석공과 돌 문화, 2023년-제주의 불미)

❍ 관련 문헌 자료 검토, 질문지 2종(산파, 출산의례) 개발

❍ 연구진 회의(총 5회): 현지 조사 내용 확인 및 검토, 자료 정리 및 집필 방향 논의

❍ 현지 조사(총 10회): 7개 지역, 10명의 제보자 면담, 음성ㆍ영상 자료 21시간 28분 43초 구축, 사진 50여 점, 조산사 면허증 및 조산 기록부 자료 확보

❍ 현지 조사 결과물 제주어 채록 자료 전사, 제보자별 구술 내용 요약 등을 담은 자료집 발간 예정(12월)

3. 제주어 포럼

❍ 제주어 연구자, 단체, 활동가 등이 제주어 관련 성과물을 공유하고 소통하는 자리 마련. 2024 제주어 포럼 ‘눌-교육, 제주어를 만나다’(9. 25.(수), 9:30, 라마다프라자 제주 호텔 8층/부대행사-제주어 교육 자료 전시) 개최 준비 중

❍ 제주어 관련 기초 자료 조사 및 자료 구축, 포럼 발표자 및 토론자 섭외 등 행사 세부 프로그램 확정, 행사 홍보를 위한 기념품 제작 및 부대행사 제주어 교육 자료 전시를 위한 준비 진행

❍ 행사 종료 후 기록집 발간(12월) 예정

Ⅴ. 제주민속문화 및 마을기록화 사업

1. 제주 민속문화 연구 사업

❍ 제주 민속문화 “제주의 마을제”전수조사 수행

- 제주의 마을제 전수조사 4차년도(2024)에는 서귀포시 동부 읍면(성산읍, 표선면, 남원읍) 지역 마을제 조사 수행

- 3명의 연구진 구성해 문헌조사, 현지조사 등 수행

- 2024년 8월말 현재 총 30개 마을(성산 13, 표선 10, 남원 7) 전수조사 완료

- 2024년 8월 29일 과제 중간보고회 개최

2. 마을기록화사업(해녀문화조사)

❍ 제주시 조천읍 신흥리를 대상으로 마을기록‧해녀문화 조사 수행

❍ 연구진 회의(2차례) 및 예비 조사‧현장 조사(17차례) 수행

- 마을 역사문화 관련 문헌 자료 조사

- 신흥어촌계 해녀(14명) 및 마을 관계자 면담

- 신흥어촌계 해녀 물질 현장 조사

- 신흥리 농업 현장 조사 및 관계자 면담

- 신흥리 바다밭 지명 조사 및 드론 촬영

❍ 《신흥리 해녀와 마을 이야기》(12월 발간 예정)

3. 구술로 기록하는 제주의 세시풍속 조사 사업

❍ 제주 지역을 동서남북 4개 권역으로 나누어 지역별 세시풍속 조사

- 2021년 제주시 동부지역, 2022년 서귀포시 동부지역

- 2023년 서귀포시 서부 지역, 2024년 제주시 서부지역 조사

❍ 연구진 회의 진행-조사 방법 논의, 자료 검토, 집필 방향 논의

❍ 2024년 현지 조사: 제주시 서부지역 9개 지역 선정 및 조사

- 제주시 한경면 용수리·낙천리·저지리, 한림읍 금능리·상명리·한수리, 애월읍 납읍리·신엄리·유수암리

- 마을별 1~6명 제보자 대상, 15차례 현지 조사

❍ 현지 조사 자료 제주어 전사 및 목록화 작업

❍ 제주의 세시풍속 관련 구술 자료집 책자 발간 예정(12월)

12		최근 3년간 제주연구원 소속 직원 해외출장 내역

<2022년도>

기간	출장자 명단	출장목적	출장지	예산	출장결과(요약)
2022.07.17.~2022.07.22.	한승철 연구 위원	[미래기획과제]5만달러를 위한 제주의 선택과 과제	싱가 포르	4,564,720	1인당 5만달러 달성을 위한 제주의 선택과 과제: 4차산업혁명과 탄소중립시대의 신성장 동력 확보방안을 연구를 위해 6만4천달러의 싱가포르의 산업과 신산업 동향을 현지조사함 코트라 싱가포르 무역관을 방문하여 현지관계자로부터 싱가포르 산업구조와 현황에 대해 논의 제조업분야가 가장 높은 이유와 항공제조, 정밀엔지니어링, 전자, 에너지ㆍ화학산업 등에 대한 내용 파악 최근 산업생산액 증가에 기여한 신규산업과 신성장동력이 무엇인지 파악 제조업 등 산업입지인 산업단지 현황 및 변화 등 동향 파악
	황용진 자문 위원
2022.11.07.~2022.11.11.	양덕순 원장	2022년도 한일해협권 정기총회 및 연구보고회	일본	10,297,120	1. 정기총회 참석 및 연구보고회 청정 제주특별자치도의 지속가능한 발전과 블루카본의 가능성 주제발표(신우석) 2023년도 연구 주제 결정(SDGs와 지역활성화) 차기 총회 개최지 선정(부산) 2. 현지 기관 방문 후쿠오카 현청 방문: 후쿠오카 현의 시정촌(市町村) 현황 및 합병에 대한 의견수렴 후쿠오카아시아도시연구소 방문: 일본 후쿠오카 지방분권에 대한 의견수렴
	박원배 부원장
	강홍균 경영관리실장
	신우석 부연구위원
2022.12.05.~2022.12.08.	엄상근 연구 위원	제주특별자치도 정책홍보 실행방안연구 해외사례조사	일본	4,108,900	한국문화원 연계 일본인 대상 오프라인 정책홍보 방안 필요 일본인 대상 SNS(특히 트위터) 활용이 효과적임 제주의 일상적인 정보 제공과 제주주요 정책 홍보 TBN제주교통방송 연계 일본인 대상 정책홍보 자료 작성 시 정확한 일본어 사용 필요 제주특별자치도 동경통상대표부 활용 도내 핵심정책 등의 공유 확산이 필요할 시 일본 내 홈페이지 및 파이낸셜 JAPAN 활용할 필요가 있음 또한 제주의 주요 정책을 1페이지 정도 요약하여, 동경사무소에서 번역 및 감수 후 SNS에 업로드하여 공유를 진행 필요
	정지형 연구 위원
2022.12.18.~2022.12.23.	김민철 전문연구위원	지하수의 효율적 관리를 위한 해외 선진사례 조사	미국 하와이주(호놀룰루)	10,766,838	제주 물 선진화를 위한 국제 협력 네트워크 구축 - 각 기관별 지하수 보전·관리 주요 정책공유 및 공동 학술세미나 교류 논의 등 지하수 관리 선진사례조사(현장 방문을 통한 관리 실태 조사 등) - 쿠니아 상수도 시설(상수도 수처리 기술 조사) - 호노울리울리 하수재이용시설(하수처리 기술 조사) - 하와이 수자원 연구센터(하와이 수자원 주요 이슈 파악 및 연구 동향 조사) - 와이헤 수평터널(수평터널을 활용한 수자원 확보 기술 조사)
	현범석 전문연구원
	송병찬 전문연구원

<2023년도>

기간	출장자 명단	출장목적	출장지	예산	출장결과(요약)
2023.03.09.~2023.03.17.	강진영 연구 위원	제주특별자치도의회 환경도시위원회 공무국외 출장	독일	3,717,160	뮌헨 로젠하임 발전소 및 Flottweg SE방문으로 선진 기술 견학 탈원전 선언 후 다양한 환경보호와 에너지 정책으로 지속 가능한 도시모델에 성공하여 세계적인 생태도시를 구축한 사례 등 견학
2023.03.25.~2023.04.02.	고인종 전문연구위원	제주도 숨골의 지질학적 정의 정립과 보전관리 방안 마련을 위한 해외 현장답사 및 선진사례 조사	미국 하와이주*오아후섬, 하와이섬)	21,043,720	제주도 숨골의 지질학적 정의 정립과 보전관리 방안 마련을 위한 해외 현장답사 및 선진사례 조사 - 하와이섬(빅아일랜드) 화산지대(용암동굴, 투물러스, 틈새구조, 분화구 등) 현장조사 - 오하우섬 (호놀룰루시) 수자원 관련 기관방문 및 자문(숨골 관리정책 논의 및 수자원 관련 이슈 개선사항 등)
	고창성 전문연구위원
	최윤호 전문연구원
	고기원 비상임연구위원
2023.04.17.~2023.04.22.	고태호 연구 위원	도시개발정책 사례조사를 위한 벤치마킹 (2023년 호남 제주권연구 기관협의회)	말레이시아, 싱가 포르	6,860,440	지속가능한 도시계획 및 개발의 선진사례에 대한 동향을 파악 제주지역의 관광산업 및 식품산업의 규모를 확대하기 위한 방안 모색 하수처리시설 선진화를 위한 선진사례 벤치마킹을 통한 효율적인 물관리 방안을 모색 수자원(빗물, 하천수 등)의 이용 확대를 위한 정책적 관심과 노력이 필요
	고봉현 연구 위원
	김민선 행정 사무원
2023.04.20.~2023.04.23.	박원배 부원장	해외 우수 사례 벤치마킹을 위한 임직원 공무국외연수	일본	24,651,990	북해도 산업 현황 분석, 북해도와 제주의 산업 비교·분석을 통한 제주에서의 시사점 도출 북해도 권역별 관광특성 분석, 삿포로 눈축제 경제효과 및 제주축제 시사점 등 북해도 관광산업을 통한 제주에서의 시사점 도출 현무암 교수(북해도 대학교 국제미디어커뮤니케이션학과)와의 간담회를 통한 북해도의 산업특성, 관광, 인구문제, 기후변화 등 현황 파악, 재일제주인에 대한 제주의 역할 모색
	강영준 부연구 위원
	서정임 행정직 3급
	김순홍 선임직이사
	변대근 선임직이사
	서현주 선임직이사
	이남호 선임직이사
	이동철 선임직이사
	현미열 선임직이사
	고선영 부연구위원
2023.04.24.~2023.05.01.	양덕순 원장	제주특별자치도의회 행정자치위원회 공무국외출장	이탈 리아	16,367,850	정치 및 행정제도 사례조사 3단계 중층제 제도 및 주민 삶의질 향상을 위한 지역 맞춤형 권한 등 조사 인구감소 대응 정책 사례조사 Comune 통합 정책과 최대 3만유로 재정지원 등 인구유입 정책 조사 관광세 도입 효과 등 사례조사 관광세 부과에 따른 오버투어리즘 해소, 재정적 효과, 관광업계 갈등 관리등 사례 조사 지속가능 정책방안 모색 논의 제주특별자치도의회와 베네치아 시의회는 2018년 MOU를 체결함에 따라 향후 공동연구 및 국제컨퍼런스 공동개최를 통한 지속가능 성장방안 모색 논의
	좌민석 연구 위원
	윤원수 부연구위원
2023.05.05.~2023.05.09.	박창열 연구 위원	관광지 및 상업시설 밀집지역 범죄예방 정책(프로그램) 선진사례 조사	일본	2,057,290	일본의 지역단위 범죄예방 제도(「안전한 마을만들기 조례」 등) 조사 관광지 및 상업시설 밀집지역 방법활동 사례(「유흥가 환경정화 추진협의회」, 「미니파출소」 등) 조사 일본의 주민참여형 범죄예방 사업(안심·안전 서포트 사업소 등록제, 런닝순찰대 등) 조사
2023.05.28.~2023.05.31.	손상훈 연구 위원	차고지증명제 운영 내용 및 차고지 임대차 사례 조사	일본	1,624,090	일본 차고지증명제 운영 내용을 조사하여 제주지역 차고지증명제 이슈 대응 전략 도출 차고지 임대 홍보 및 정보 수집, 임차 사례를 조사하여 차고지 정보 교환 활성화 방안 도출 차고지증명 대행 업무 사례를 조사하여 공인중개사 차고지 중개 업무 수행을 발전 방안으로 제시
2023.06.05.~2023.06.09.	양덕순 원장	하이난성 공동발전을 위한 우호 교류 강화	중국	11,762,980	하이난 교류협력의 확대 및 내실화 방안 마련 하이난성 자유무역항 추진전략과 성과에 대한 고찰 코로나 이후 소비시장 변화에 따른 중국시장 진출 전략 모색
	정지형 연구 위원
	소영진 행정직 3급
2023.07.05.~2023.07.12.	박원배 부원장	탄소중립 실천방안 우수사례 벤치마킹 (2023년 전국시도 연구원협의회 해외연수)	네덜 란드, 독일, 덴마크	15,239,750	암스테프담 스마트시티 기관방문: 도시 전체가 실험실, 지역민이 참여하는 스마트시티 리빙랩 잔세스칸스 현장견학: 친환경 대체에너지 풍력발전 원리를 찾아 아프슬루트다이크 현장견학: 해수면 상승 위기 극복과 미래 친환경에너지 활용 알프레드 베게너 연구소 기관방문: 기후변화 위기 대응, 지구 생태계의 복잡한 관계성 규명 하펜시티 프로젝트 현장견학: 유럽 최대의 해안형 도시개발 프로젝트 아마게르바케 기관방문: 님비(NIMBY)를 핌피(PIMFY)로, 폐기물 처리시설에서 레저활동 미들그룬덴 해상풍력발전단지 현장견학: 지역민 참여형 해상풍력발전단지 조성 성공사례
	강진영 연구 위원
	김성환 행정직 5급
2023.08.27.~2023.09.03.	박창열 연구 위원	화산섬 지역의 홍수 대응기술 교류 및 안전관리체계 사례 조사	하와이	5,347,000	화산섬지역의 홍수 대응 기술교류를 위한 전문기관 간의 세미나 개최(University of Hawaii at Manoa.한국건설기술연구원.제주연구원) 섬 연안지역 재해(홍수, 쓰나미 등) 위험지역 지정·운영체계 조사 악기상 대비 돌발홍수 안전지원 서비스(예경보 시설 등) 조사 하와이주 돌발홍수 및 예측시스템 조사를 위한 기관 방문(National Oceanic and Atmospheric Administration; NOAA)
2023.09.05~ 2023.09.15	양덕순 원장	제주특별자치도 행정체제 개편 지방자치, 재정분권 모델 구상을 위한 답사 및 관련 자료 수집	독일, 스위스	20,775,140	(독일)바덴-뷔르템베르크 주정부, 프랑크푸르트시청사, (스위스)루체른 칸톤 의회, 베른 연방의회, 루체른 주정부 연합체(KDK) 등을 방문하여 연방정부와 주정부의 행·재정적 관계를 조사하고, 특별자치도 위상에 부합한 사무이양 및 지방자치 강화 방안 모색 ·(독일)프랑크푸르트무역관, (스위스)루체른 비즈니스 장려 주립기관(루체른경제개발공사)을 방문하여 제주상품의 수출과 기업유치에 대한 논의 ·(스위스)루체른시 관광과, 스마트시티 부서를 방문하여 지방자치단체의 관광정책 및 스마트시티 구축 정책 벤치마킹
	강창민 선임연구위원
	주현정 부연구위원
2023.09.05~ 2023.09.13	박원배 부원장	제10회 유네스코 세계지질공원 총회 참가	모로코	0	·유네스코 세계지질공원들과의 상호 교류를 위한 협력체계 구축 제주도 세계지질공원 재인증 인증서 수여 제주도 지질공원 교육프로그램의 우수성과 제주도 지질공원 학술적 가치 홍보 전세계 세계지질공원 운영 관련 최신 동향 및 연구 결과 자료 확보 ·유네스코 세계지질공원의 권고 사항인 ‘국제 네트워크 적극 참여 및 확대’ 이행 제주도 지질공원 홍보부스 운영 9. 8.(금) 지진발생 이후 현황 등 국내 언론 요청에 적극 협조 • 현장 자료 송부 및 다수 언론 인터뷰 참여 언론을 통한 제주도 지질공원 총회 참가 활동 사항 대국민 홍보
2023.11.06~ 2023.11.10	이중화 부연구위원	[중국 하이난성 지역발전전략 연구] 관련 현지조사	중국	37,509,310	중국 하이난성 지역발전전략 선진사례 조사 제주연구원 출장단 A팀, B팀 구성 ·방문 기간 및 방문자 A팀: 2023.11.6(월)~11.9(금) B팀: 2023.11.13.(월)~11.19(토) ※11.19(토): 11.18(금) 기상이변 회항 주요내용 하이난성 경제사회 발전 현황 조사 하이난자유무역항 관련 제도 및 추진 현황 등 조사 하이난성 환경정책 현황 및 협력 방안 등 조사 하이난성 과학기술 발전 정책 및 추진 방향 조사 하이난성 산업단지 발전 정책 현황 및 협력 방안 조사 방문기관 및 현지시찰지 A팀 : 중국개혁발전연구원, 하이난성환경과학연구원 B팀 : 장동신구디지털창조밸리, 중국개혁발전연구원, 국가과학기술이전센터 현지시찰지: 하이난성 역사기록발물관, 하이커우 분화국 지질공원, 하이난성박물관
	박창열 연구 위원
	윤원수 부연구위원
	주현정 부연구위원
	최영근 전문연구위원
	이성용 선임연구위원
	손상훈 연구 위원
	신우석 부연구위원
	한다혁 부연구위원
	이민주 부연구위원
2023.11.13~ 2023.11.17	이중화 부연구위원
	고태호 선임연구위원
	강영준 부연구위원
	조남운 부연구위원
	오진호 부연구위원
	안경아 연구위원
	좌민석 부연구위원
	이순국 부연구위원
	강연실 부연구위원
	김현철 연구 위원
2023.12.01~ 2023.12.05	양덕순 원장	제28차 유엔기후변화협약 당사국총회 (COP28) 참석 및 두바이 관광인프라 시찰	아랍에미리에이트	7,382,380	제28차 유엔기후변화협약 당사국총회(COP28) 참석 · 제주 언더2연합 정회원 가입 - COP28 제주 세션 운영 · 주제 : 도시간 기후변화 적응정책의 협력과 역할 · 장소 : UAE 두바이 엑스포시티 한국홍보관 ·역할 : 발표(강진영 제주탄소중립센터장), 좌장(양덕순 제주연구원장) 두바이 관광여건 및 주요 관광인프라 시찰 ·부르즈 할리파(Bruj Khalfa), 두바이분수, 두바이 몰, 버즈 알 아랍, 팜 주메이라, 금시장, 알 시프(Al Seef) · 두바이 교통정책 및 교통시스템 운영 현황 시찰 두바이 현지 한인 네트워킹 · UAE 한인회 집행부 및 임원 네트워킹
	강진영 선임연구위원
	윤원수 부연구위원
	고선영 부연구위원
2023.12.02~ 2023.12.09	손상훈 연구 위원	도시·지역개발 국가발전전략 해외사례 벤치마킹	싱가포르, 말레이시아, 인도네이사	6,440,640	도시 및 지역개발에 대한 해외사례 벤치마킹을 통해 지속가능한 지역발전 전략을 수립하고, 주민 삶의 질 향상을 목표로 하는 도시개발 전략을 모색을 위한 말레이시아, 싱가포르, 인도네시아 방문 말레이시아: 말라카시에서 그린시티 플랜과 워터프론트 경제특구 개발을 탐방 싱가포르: 주롱도시공사(JTC), 지속가능한 싱가포르 갤러리, 풍골 에코시티 등을 방문해 스마트 도시, 친환경 정책과 주거 정책 사례 조사 인도네시아: 자카르타 스마트시티청 및 한-인도네시아 협력센터를 통해 스마트시티 발전과 양국 간 협력 사례를 벤치마킹 지속 가능한 개발, 스마트시티 기술 도입, 주거와 산업이 결합된 복합 산업단지 조성, 친환경 에너지와 녹색 기술의 도입이 필요 한국의 도시 및 지역 개발 정책에 적용하여, 환경과 경제의 균형을 이루는 지속 가능한 발전 전략을 수립하고, 스마트 기술과 친환경 에너지를 적극적으로 도입해야 함
	박성배 전문 연구원
2023.12.19.~2023.12.24.	박원배 센터장	2024년 제주-하와이 수자원 분야 공동워크숍 참석	미국 하와이주(호놀룰루)	15,201,128	제주-하와이 간 수자원 관리 정책 공유(이용량, 수질 오염 사례 등) 개인하수처리시설은 제주에 비해 관리가 늦게 추진되고 있음 군사 주둔지역의 기름유출과 마우이섬 산불로 인한 지하수 오염문제 발생, 제주도 동종 사고 대비 필요 제주-하와이 간 공동워크숍은 교대로 방문하여 개최 : `24 제주세계물포럼 활용(하와이측 참석) 지속가능한 물이용을 위한 시민교육 및 인식확산 재고 노력과 연구참관 또는 웹을 활용한 정보 공유
	이현아 전문연구위원
	강수경 전문연구원
	이동엽 전문연구원

<2024년도>

기간	출장자 명단	출장목적	출장지	예산	출장결과(요약)
2024.03.18~ 2024.03.22	양덕순 원장	중국여유연구원, 산동성해양경제문화연구원 기관협력 및 현지시찰	중국	10,496,190	·주요내용 코로나19 이후 중국의 대한국 협력 현황 조사 및 기관 간 협력 강화를 위한 협의 칭다오무역관(코트라) 방문 및 중국 경제 중 한국기업 투자 현황 및 후쿠시마 오염수 방출로 인한 산둥성 대응 동향, 제주 협력 강화 방안 논의 산둥성해양경제문화연구원 협력 및 추진 방안 논의: MOU 체결 및 국제세미나 2건 기진행, 코로나19 해소에 따른 신협력 방안 등 대외경제정책연구원 북경사무소: 최근 중국의 대외 정책 및 제주의 대중국 전략 방안 자문 중국여유연구원: 최근 중국 관광시장의 수요 변화와 중국의 대외 관광정책 등 향후 방향 논의
	강영준 부연구위원
	이중화 부연구위원
	허문정 도정 연구관
2024.03.24~ 2024.03.31	이중화 부연구위원	제3차 RCDP 체계 하의 해양경제 발전 역량 강화 세미나 & RCEP 체결 국가 간 해양경제 청년대화 참석	중국	537,080	·행사명: 중국 하이난 해양경제 국제 역량 강화 세미나 기간:3.25(월)~3.29(금) 중국 내 해양분야의 정책, 산업, 실무 등 전문가의 초청 강연 진행 하이난 성 내 주요 해양산업 선진지 참관 및 방문 참석자: 중국 내 분야별 종사자 및 아세안 9개국 전문가 등 총 90여명 참석 ·행사명: 해양경제 청년대화 국제세미나 기간:3.30(토) 고위급 전문가의 강연 및 토론을 통해 중국과 아세안의 해양산업 협력 강화 모색 약 250여명 이상 참석
2024.04.07~ 2024.04.14	양덕순 원장	제주연구원.퍼시픽 포럼 MOU 체결 및 관계기관 향후 추진 과제 협의	하와이	15,283,170	미국 하와이주 기반의 정책 연구 기관과의 MOU 협약 체결을 통해 양 기관의 공동 이익 실현 및 국제협력 네트워크 구축 미국 하와이주 정부 소속 예산관계자 면담을 통해 미국의 공공투자사업의 추진 절차 및 사업의 경제적, 정책적, 환경적 타당성 검토 기준 등에 대한 행정절차 내용 고찰 미국 하와이주 재정사업 및 민간투자사업에 대한 타당성 조사(경제성, 정책적, 환경적 분석 등)가 이루어진 현장 방문을 통해 향후 제주도 공공투자사업에 대한 타당성 조사 및 사업 검토/분석 방법론 고찰 및 향후 연구과제 협의 동서연구센터(EastWest Center) 및 미 국방부 소속 연구기관 전문가 면담 시행을 통해 향후 연구 분야, 사업 평가, 사업 타당성 조사 분야 확장 및 향후 추진과제향후 MOU 체결, 국제학술대회 개최, 공동연구 등) 협의
	강진영 부연구위원
				5,499,700
	허문정 도정 연구관
	김재균 전문 연구 위원
2024.05.20~ 2024.05.24	양덕순 원장	제주특별자치도 아세안 플러스 알파 정책 활성화 방안 모색을 위한 공무국외연수	싱가 포르	32,442,060	제주연구원-싱가포르 제주사무소-싱가포르 KOTRA 무역관 협력체계 강화를 통한 아세안+α 정책 연구 교두보 마련 제주특별자치도 자치권 및 책임성 강화 제주의 특성을 반영한 지속가능한 정책 추진 필요
	이창익 이사
	현을생 이사
	이창민 행정 실장
	윤원수 부연구위원
	이윤정 기간제근로자
	이지은 행정직4급
	김수민 기간제근로자
	현혜진 행정 사무원
2024.05.25~ 2024.06.01	박원배 부원장	전국시도연구원협의회 2024 상반기 국외연수	사우디아라 비아, 아랍 에미 레이트	11,447,680	글로벌 외국인 정책과 투자유치 활성화를 위한 시도연구원 역량 강화 대전환의 시기에 기존 방식과 다른 새로운 지역발전전략 수립 역량 강화 미래 도시 개발을 위한 중장기 전략 구축 및 실현 사례 확인 문화자원을 활용한 지역경제 성장 모델 개발
	이리사 행정 사무원
2024.06.24~ 2024.06.28	강진영 연구 위원	싱가포르 경제 관광 분야 선진사례 조사	싱가 포르	23,122,820	싱가포르 관계기관 세미나 및 싱가포르 현지 조사를 통해 분야별로 제주에 도입 가능한 다음의 정책 시사점을 도출 첫째, 제주의 경제 활성화를 위해 친기업 환경 조성 둘째, 제주의 미래산업 육성을 위해 혁신 클러스터 구축 셋째, 제주의 물류 고도화를 위한 항만 개발과 첨단 물류시스템 도입 넷째, 아세안플러스 알파, 자유무역협정 등을 통해 제주의 무역을 확대 다섯째, 제주의 농업 고도화를 위해 스마트 농업 도입 촉진 여섯째, 제주의 관광 활성화를 위해 적극적인 글로벌 관광 마케팅 수행 일곱째, 좋은 일자리 창출을 위해 기술 교육 및 훈련 프로그램을 도입 싱가포르 관계기관 세미나 및 싱가포르 현지 조사를 통해 방문한 기관과 방문지를 중심으로 다음의 정책시사점을 도출 첫째, 싱가포르 제주사무소를 활용하여 국제 협력 및 네트워크 강화 둘째, 싱가포르 경영대학(SMU)를 통한 교육 및 연구협력 확대 셋째, 싱가포르 콕파 농장(Kok Fah Technology Farm)의 스마트 농업기술을 제주로 도입하는 방안을 검토 넷째, 싱가포르 아랍 길(Arab Street)과 하지레인(Haji Lane)을 통해 소규모 상권을 활성화하는 방안을 검토 다섯째, 싱가포르 센토사 섬(Sentosa Island)과 같은 복합 리조트 개발 검토 여섯째, 싱가포르 마리나 원(Marina One)의 스마트 도시 및 친환경 건축 기술 검토 일곱째, 싱가포르 현대자동차 혁신센터(HMGICS)의 스마트 제조 및 미래 모빌리티 기술을 제주의 청정 제조업 확대를 위해 도입 검토
	박주영 전문연구위원
	강영준 부연구위원
	고태호 연구 위원
	고봉현 연구 위원
	이중화 부연구위원
	조남운 부연구위원
	오진호 부연구위원
	좌민석 연구 위원
	안경아 연구 위원
	이순국 부연구위원
	고선영 부연구위원
2024.07.01~ 2024.07.05	박원배 부원장	싱가포르 도시계획 및 도시재생, 역사문화, 환경 및 수자원 분야 선진지 답사	싱가 포르	34,603,580	싱가포르의 선진 정책 공유를 통한 정책 시사점 도출(차량총량제 등) 문화유산 보존을 위한 도시재생 사례 시찰(노후주택 활용 등) 도시민 휴식공간을 위한 대규모 정원 조성 사례 시찰 싱가포르의 육상 교통 인프라 계획에 관한 논의 지역사회 역사문화 공간 조성 및 다문화 커뮤니티 활성화 사례 시찰 첨단 스마트 어반 모빌리티 허브 사례(전기차 제조, 스마트 팜 등) 시찰 주거문제 개선을 위한 혁신적 공공주택 조성 사례 답사 싱가포르 수자원 관리 기술 관련 전문가 간담회 수행 지역사회 랜드마크 조성 사례 답사
	양자수 전문 연구원
	이현지 부연구위원
	고인종 전문연구위원
	박창열 연구 위원
	강창민 선임연구위원
	최영근 전문연구위원
	강연실 부연구위원
	주현정 부연구위원
	손상훈 연구 위원
	신우석 부연구위원
	한다혁 부연구위원
	이민주 부연구위원
2024.06.21~ 2024.06.24	박창열 부연구위원	일본의 친환경 골프장 인증 관련 정책 및 현장시찰	일본	1,780,450	일본의 친환경 골프장 인증제 관련 자료 수집(G인증 가이드라인 등) 및 전문가 면담 일본 현지 골프장의 친환경 골프장 관리에 관한 시찰
2024.08.19~ 2024.08.23	양자수 전문 연구원	제주연구원 및 윈난(중국) 정부연구기관 교류 협의 관련 출장	중국	1,528,470	운난성 리장시 인민정부 외사처 관계자와 좌담회를 통해 제주연구원 및 리장시 정부기관, 연구기관, 대학교 등 간의 향후 협력 방안을 모색하고, 경제, 문화, 수자원보호 등 다양한 방면의 교류 협력 내용을 논의하여 추후의 지속적인 협력을 공동으로 강화하고자 함. 또한, 운난성 리장시 고성관리국 관련 책임자와 좌담회를 통해 지방 전통문화 보존, 상호 간의 협력 등을 공동 추진하고자 함.
2024.08.19.~2024.08.23.	박원배 센터장	물 문화유산 관련 기관 교류 협의 및 현지 사찰	중국 (윈난성 리장)	9,239,160	리장고성은 전통양식의 건축물과 도로, 수로가 보전되어, 1997년 세계문화유산으로 지정된 이후 관광객이 급속하게 증가하는 지역 리장시 외사처, 수자원국, 생태환경국, 주택건설국, 고성보호관리국(문화유산연구원) 과 간담회 개최 - 리장시 수자원의 현황과 관리(1일 1인 물 사용량 150L제한, 누수율 7%),교육·홍보(학교 교재 활용), 문화재 관리 등 공유 제주의 용천수와 매우 유산한 ‘삼안정(三眼井)’과 수로 등 보전 사례의 벤치마킹 필요(안내판, 이용규칙, 청소 등 관리) 용천수 및 수로를 중심으로 친수공간 조성을 통한 관광자원화 성공 사례
	고인종 전문연구위원
	강수경 전문연구위원
	강은정 전문연구원
2024.08.28~ 2024.08.31	양덕순 원장	제주.산둥 교류협력 강화 포럼 참석	중국	13,871,310	·제주-산둥 교류주간 개최에 따른 제주-산둥 정책 Think Tank 간 정책 교류 및 협력 강화 ·행사명: 2024 제주도-산둥성 협력발전포럼 개최일시: 8.29(목) 14:00~ 주요 내용: 해양정책, 해양문화관광, 해양에너지 등 분야별 발표와 토론 진행 ·교류회: 제주연구원-산둥성재경대학교 개최일시: 8.29(목) 10:00~ 주요 내용: 기관 소개 및 발전 방안 논의, 향후 산둥-제주 인재교류 및 상호 협력 방안 논의
	강진영 연구기획실장
	고봉현 연구 위원
	정지형 연구 위원
	손상훈 연구 위원
	좌민석 연구 위원
	강영준 연구 위원
	이중화 부연구위원